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Resumen de Filipenses 

PALABRA CLAVE - Regocijo – Versículo Clave - 4:4 

IDEA CLAVE – ¡El cristiano debe experimentar gozo en Jesús en cada circunstancia! 
  

GUIÓN: Paul 

FECHA Y LUGAR: Escrito alrededor del año 62 d.C., durante su primer encarcelamiento 

en Roma. 

La iglesia a la que Pablo escribió estaba en Filipos, una ciudad que lleva el nombre de Filipo II, 

rey de Macedonia y padre de Alejandro Magno. Es famoso en la historia romana como el lugar de 

la derrota de la república y el ascenso del imperio, 42 a.C. Se supone que un espíritu se le apareció 

a Bruto, el jefe del ejército republicano, y le dijo: "Yo soy tu genio maligno; ¡nos volveremos a 

encontrar en Filipos!" 

Siempre será famoso también por el encarcelamiento de Pablo, el terremoto y la conversión del 

carcelero de Filipos. Fue aquí donde Pablo estableció la primera iglesia en Europa en el año 52 

d.c., Hechos 16:12-32. 

LA IGLESIA de Filipos fue fundada por Pablo en su segundo viaje misionero. La iglesia de 

Filipos estaba formada por feministas convertidas, personas poseídas por demonios, ciudadanos 

destacados como el carcelero y, al parecer, criminales endurecidos. Eran estas cosas, pero vinieron 

a Cristo; fueron convertidos por Dios. Eran criaturas nuevas.  

Si estamos haciendo la obra de proclamar el evangelio y guiar a la gente a Cristo, la iglesia estará 

compuesta de todo tipo de personas que se han convertido a Cristo y han sido cambiadas por la 

gracia de Dios. Feministas, drogadictos, abortistas, alcohólicos, ladrones, pervertidos sexuales, 

homosexuales, satanistas, poseídos por demonios, ciudadanos sobresalientes, todos tienen a Cristo 

en común (1 Corintios 6:9-11: "¿No sabéis que los impíos no heredarán el reino de Dios? No os 

dejéis engañar: Ni los fornicarios, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los prostitutos, ni los 

homosexuales, ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los calumniadores, ni los 

estafadores, heredarán el reino de Dios. Y eso es lo que algunos de ustedes eran. Pero ustedes 

fueron lavados, fueron santificados, fueron justificados en el nombre del Señor Jesucristo y por el 

Espíritu de nuestro Dios.")   

Sorprendentemente, la iglesia de Filipos parece haber estado libre de los alborotadores judíos, y 

de los errores de doctrina, que tanto pusieron en peligro a la mayoría de las otras iglesias. De 

hecho, era la iglesia favorita de Pablo, que siempre mostraba su lealtad a él y su afecto por él con 

mensajes de amor y ofrendas misioneras. 

OCASIÓN: La iglesia le había enviado a Pablo una contribución para su sostenimiento mientras 

estaba en prisión y no podía mantenerse a sí mismo. El portador del regalo, Epafrodito, cayó 

gravemente enfermo en Roma, pero habiéndose recuperado y estando a punto de regresar a casa, 

Pablo aprovecha la oportunidad para escribir esta carta a la noble iglesia. "Con 104 versos, no es 

un tratado de teología, sino una carta a un amigo. " ¡No da una ecuación para analizar, sino una 

emoción (alegría) para expresar!" (John Phillips) 

PROPÓSITO: (1) Expresar el amor cristiano de Pablo a la iglesia por su devoción a él. (2) 

Exhortarlos a que se esfuercen por alcanzar la meta del alto carácter cristiano, y a sondear las 

profundidades del verdadero gozo cristiano. 

El tema específico del libro es "una experiencia cristiana gozosa". Se hacen constantes referencias, unas 

dieciséis veces, al regocijo en Cristo. Esto es particularmente importante, porque Pablo estaba en prisión 

cuando escribió esta carta, pero podía regocijarse en sus circunstancias. No dejó que las circunstancias lo 
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dominaran, sino que permitió que Cristo gobernara las circunstancias por él. Se regocijó en el evangelio 

(Filipenses 1:18: Pero, ¿qué importa? Lo importante es que en todos los sentidos, ya sea por motivos falsos 

o verdaderos, se predica a Cristo. Y por esto me regocijo.) Se regocijó en la pobreza (Filipenses 4:10, 12: 

Me regocijo mucho en el Señor... Sé lo que es estar necesitado, y sé lo que es tener abundancia.) Se regocijó 

en todas las cosas (Filipenses 4:4: Regocijaos en el Señor siempre. Lo diré de nuevo: ¡Alégrate!). 

En medio de una gran adversidad, escribe esta carta que resplandece con resplandor, alegría, 

confianza y fuerza. Es un gran estímulo para cualquier corazón abatido o desanimado leer esta 

carta a los Filipenses. 

ACTO I 

Regocijándonos en la Vida de Cristo - Capítulo 1 

En primer lugar, Pablo asegura a la iglesia que cada recuerdo que tiene de ellos es motivo de 

gratitud, y que la buena obra que se hace en ellos continuará hasta que se perfeccione. Ora para 

que de las cosas excelentes escojan lo mejor, y para que lleven una rica cosecha de justicia. Les 

dice que aunque está en la cárcel y encadenado a un soldado, la gente se reunió para escucharlo 

predicar, e incluso los guardias estaban tan interesados en el evangelio que difundieron el mensaje. 

Esto animó a otros cristianos a predicar el evangelio sin temor. Algunos, sin embargo, con envidia 

en sus corazones, predicaron engañosamente, con la esperanza de aumentar las penas de Pablo, 

pero él se regocija que Cristo sea predicado, ya sea por sus enemigos o por sus amigos. Está 

decidido a magnificar a Cristo, ya sea con su libertad restaurada o con su muerte. Vivir es trabajar 

PARA Cristo, morir es estar CON Cristo. Preferiría morir antes que vivir, pero preferiría vivir 

antes de que su obra estuviera terminada.  

LECCIÓN: Para algunos, tanto la vida como la muerte han parecido males, pero para el apóstol 

ambas eran bendiciones supremas, y no sabía cuál elegir. A pesar de sus penalidades, estaba 

dispuesto a seguir siendo un sacrificio vivo, porque el sacrificio de la vida es más noble, más 

heroico y más divino que el sacrificio de la muerte". Este fue el secreto de la vida de Pablo, que lo 

convirtió en el más grande apóstol y misionero de todos los tiempos. Así como algunos hombres 

se perdieron en una gran ambición o en un gran arte, así él se perdió a sí mismo en Cristo. Vio los 

propósitos de Dios como Cristo los vio. Magnificó la gracia de Dios como lo hizo Cristo. Tenía 

las virtudes de Cristo, la visión de Cristo, la fuerza de Cristo y el espíritu de Cristo. ¡Oh, que las 

virtudes y el espíritu de Cristo puedan exhalar de nuestras vidas, entonces nosotros también 

seremos más semejantes a Cristo en la esencia interna de la vida y en la expresión externa del estilo 

de vida! 

ACTO II 

Regocijándonos en el ejemplo de Cristo - Capítulo 2 

Pablo exhorta aquí a la iglesia a completar su felicidad viviendo juntos en unidad, amor, humildad 

y generosidad, teniendo en cuenta el ejemplo de Cristo, quien aunque era igual al Padre, se despojó 

de su gloria celestial y se humilló a sí mismo de una manera séptuple, 2:5-8. Por lo tanto, Dios lo 

exaltó en Su resurrección y ascensión y dispuso que toda lengua lo confesara para la gloria del 

Padre. El hombre debe ocuparse de su propia salvación, porque es un asunto absolutamente 

personal, y uno no puede arrepentirse, creer y amar a otro. Además, el hombre debe tratar de 

disfrutar de la experiencia y producir los frutos de una salvación COMPLETA, porque Dios está 

obrando en nosotros con ese fin. Siguiendo el ejemplo de Cristo, no debemos quejarnos ni disputar, 

sino más bien ser irreprensibles y puros en medio de un mundo mal dispuesto. Si la iglesia hace 

tal progreso en las Escrituras, entonces Pablo considerará un gran gozo haber derramado su sangre 

vital por ellos. 
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LECCIÓN: Si nuestras vidas quieren acercarse al bendito ejemplo de Cristo, debemos: (1) 

Vaciarnos de honores y ganancias que pueden ser justamente nuestros. "¡Nuestras ganancias más 

ricas no debemos contar sino como pérdidas y derramar desprecio sobre todo nuestro orgullo!" (2) 

¡Debemos imitar a Aquel que, aunque Señor de todos, se convirtió en el siervo de todos! (3) 

Debemos llegar a ser obedientes hasta la muerte. Cristo, para ser obediente, dejó a un lado la 

omnipotencia y tomó sobre sí nuestras flaquezas humanas. El cambio su trono de gloria por una 

cruz terrible, seguramente” ¡Un amor tan asombroso, tan divino, exige mi vida, mi alma, mi todo!” 

Entonces, como en el caso de Cristo, la humillación pronto será seguida por la exaltación, si 

compartimos Su cruz, también compartiremos Su trono. 

ACTO III 

Regocijándonos en la justicia, la comunión y la venida de Cristo - Capítulo 3 

Pablo advierte aquí a la iglesia de los judaizantes que hacen tanto de la circuncisión. Afirma que 

la verdadera circuncisión son aquellos que viven una religión espiritual y solo miran a Cristo para 

ser liberados del pecado. Cuando se trata de jactarse de linaje y pedigrí, los supera a todos, sin 

embargo, considera todos los honores y privilegios naturales como basura en comparación con el 

valor excesivo de un conocimiento personal y salvador de Cristo Jesús. Lo perdería todo para ganar 

a Cristo, le daría la espalda a la Ley y a su justicia, con tal de que pudiera ser revestido de la justicia 

de Cristo. Entonces, en verdad, conocería plenamente a Cristo y el poder de su resurrección. No 

es que hubiera alcanzado la resurrección de entre los muertos, ni que fuera perfecto con la 

perfección del cielo, sino que estaba estirando cada poder de su alma para alcanzar la meta de la 

excelencia espiritual. Que todos los cristianos maduros tengan esta ambición espiritual, y no sigan 

a los que son enemigos de la Cruz, y vivan sólo para satisfacer sus apetitos terrenales. Porque 

nuestra ciudadanía está en el cielo, por lo tanto, debemos vivir como ciudadanos celestiales, 

siempre esperando la venida de Cristo, cuando Él cambiará estos cuerpos de humillación en 

cuerpos de gloria como los suyos. 

LECCIÓN: Así como un marinero arroja su precioso cargamento por la borda para salvar el barco 

y su vida, así también nosotros debemos tirar por la borda toda confianza en nuestra propia justicia 

para ganar a Cristo. Es posible que provengamos de una buena familia y de una estirpe religiosa; 

Es posible que siempre haya asistido a la escuela dominical y a la iglesia, y que siempre haya 

tenido buenos principios morales. Sin embargo, Pablo aquí está de acuerdo con Isaías al declarar 

que "toda nuestra justicia es como trapos de inmundicia". Lo supremo es poner toda dependencia 

en la justicia de Cristo, y tratar de ganarla, no por lágrimas, ni por obras, ni por dones, sino por fe 

arrepentida. 

ACTO IV 

Regocijándonos en la fuerza de Cristo - Capítulo 4 

Pablo ora para que el cristiano siempre tenga gozo en la unión con su Señor, y que no se debilite 

por la preocupación, sino que lleve todo a Dios en oración. La paz de Dios, sobrepasando todo 

pensamiento, hará guardia sobre nuestros corazones y mentes. Ten cuidado con tus pensamientos, 

dondequiera que encuentres algo verdadero u honorable, puro o virtuoso, y luego medita en estas 

cosas. Se regocijó en el regalo que le hicieron, no porque estuviera necesitado, sino porque había 

aprendido el secreto del contentamiento en todas las circunstancias. En todas las experiencias 

humanas, él podía hacer todas las cosas con la fuerza de Aquel que fortalece. Sus dones, sin 

embargo, eran un sacrificio fragante y aceptable a Dios, y así como habían suplido su necesidad, 

Dios supliría todas sus necesidades de acuerdo con sus riquezas en gloria en Cristo Jesús. 

LECCIÓN: Aquí hay una hermosa imagen del cristiano lleno del Espíritu y lleno de poder. En la 

fuerza de Cristo Él es: 
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(1) Capaz de someterse a todas las pruebas;  

(2) Enfréntate a todo sufrimiento;  

(3) Vence toda tentación;  

(4) Cumplir con todos los deberes.  

Por lo tanto, si la fuerza está disponible, y lo está, entonces no hay excusa para la debilidad. El, 

que protege a los polluelos en sus cálidos nidos y sostiene el roble para luchar con la tormenta, 

esconderá a los suyos en la hendidura de la roca hasta que pase la tormenta, o les dará fuerza para 

conquistar valientemente la tormenta al aire libre. El niño, acogido por su madre, pronto se volverá 

fuerte y útil; El retoño, fomentado por el jardinero, pronto será fructífero. ¡Cuánto más, pues, el 

creyente, bendecido y fortalecido por Cristo, abundará, será fructífero y triunfará sobre todo 

obstáculo! 
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Capítulo 1 

  
  

La comunión del Evangelio 

  

Filipenses 1:1-8, "Pablo y Timoteo, siervos de Cristo Jesús, A todos los santos en Cristo Jesús 

que están en Filipos, con los obispos y diáconos: Gracia y paz a vosotros de parte de Dios nuestro 

Padre y del Señor Jesucristo. Doy gracias a mi Dios en todo mi recuerdo de ustedes, siempre en 

cada oración mía por todos ustedes haciendo mi oración con alegría, por su participación en el 

evangelio desde el primer día hasta ahora. Y estoy seguro de esto, que el que comenzó en vosotros 

la buena obra, la perfeccionará en el día de Jesucristo. Es justo que me sienta así por todos 

ustedes, porque los tengo en mi corazón, porque todos ustedes son partícipes conmigo de la 

gracia, tanto en mi encarcelamiento como en la defensa y confirmación del evangelio. Porque 

Dios es mi testigo, de cuánto os anhelo a todos con el afecto de Cristo Jesús. No se necesita leer 

mucho las cartas de Pablo para reconocer que el evangelio es la pasión singular de su vida; Esa 

pasión es el pegamento que mantiene unida esta carta".  

Aunque Pablo está escribiendo desde la cárcel en Roma, dos palabras dominan su carta a los 

Filipenses, y no son "ay de mí" o "esto no es justo". Una es la palabra "Evangelio", la otra es la 

palabra "alegría". La alegría está en el corazón de la experiencia cristiana del evangelio. El 

evangelio es el tema, y el gozo es la secuela. El Evangelio es el anuncio, y la alegría es el producto. 

Cuando un creyente en Cristo rehúsa ser monopolizado por cosas sin importancia, y se predica el 

Evangelio a sí mismo y practica lo que predica, conocerá el gozo de Cristo en todos y cada uno 

de los lugares y situaciones. 

El enfoque introductorio de la carta está en la larga comunión o asociación de los filipenses con 

Pablo en el evangelio, desde el primer día hasta ahora (1:5). De acuerdo con el resto de la carta, 

esto sucedió de dos maneras: primero, compartiendo con él sus recursos materiales, ya que está 

encarcelado por causa del evangelio (Php_4:15-16); segundo, proclamando y viviendo de acuerdo 

con el evangelio en Filipos, donde se les insta a "contender como una sola [persona] por la fe del 

evangelio" (Php_1:27) mientras allí "ofrecen la palabra de vida" (Php_2:16). 

A pesar de sus difíciles circunstancias como prisionero en Roma, Pablo se regocija. El secreto de 

su gozo es la mente única; vive para Cristo y el Evangelio. (Cristo es nombrado 70 veces en la 

carta, y el Evangelio es mencionado nueve veces.) "Porque para mí el vivir es Cristo, y el morir 

es ganancia" (Philp_1:21). Pero, ¿qué es realmente "la mente única"? Es la actitud que dice: "No 

importa lo que me suceda, siempre y cuando Cristo sea glorificado y el Evangelio compartido con 

los demás". Pablo se regocijó a pesar de sus circunstancias, porque sus circunstancias fortalecieron 

la comunión del Evangelio (Filipenses 1:1-11), promovieron el avance del Evangelio (Filipenses 

1:12-26) y guardaron la fe del Evangelio (Filipenses 1:27-30). 

Esta carta, tal vez más explícitamente que cualquier otra, nos muestra el poder del evangelio de 

Jesucristo. Nos muestra de una manera muy concreta y práctica lo que el evangelio de Jesucristo 

realmente puede hacer en una vida. No solo eso, sino que al mismo tiempo muestra muy claramente 

lo que el evangelio puede hacer en la vida de una comunidad, porque al leer esta carta se encuentra 

que el Apóstol no solo se está describiendo a sí mismo, sino que también está describiendo algo 

del estado de la iglesia en Filipos. 

Vivimos en una época en la que los cimientos parecen estar temblando. Pero gracias a Dios 

tenemos un mensaje que puede asegurarnos que hay algo que no solo puede mantenernos firmes, 



10 

 

algo que no solo puede darnos fuerza y coraje y evitar que desmayemos y nos derrumbemos al 

borde del camino, sino que nos permitirá triunfar en todo ellos y regocijarnos con un gozo inefable 

y lleno de gloria. ¡Es una buena noticia! 

En estos primeros 8 versículos de Filipenses Uno, vamos a considerar: Los Cuatro Ambientes en 

los que Vive el Cristiano que forman las Experiencias de Compañerismo del Estilo de Vida 

Cristiano.  

I. Los cuatro ambientes en los que vive el cristiano 

A. Mi posición EN el Salvador – "a todos los santos en Cristo Jesús" – El lugar de la ubicación 

o entorno principal del creyente es revelado por las palabras, "en Cristo Jesús". La vida del cristiano 

se vive “en Cristo Jesús”. Esta frase se usa en las cartas de Pablo no menos de 164 veces. "Si 

alguno está en Cristo, nueva criatura es". "Ahora no hay condenación para los que están unidos 

a Cristo Jesús." Como hijo de Dios, estoy rodeado de Cristo, separado para Cristo, protegido en 

Cristo y provisto por Cristo.  

Puedes preguntarle a un hombre si está "en el negocio" y él sabrá de lo que estás hablando. Puedes 

preguntarle si está en una de las profesiones, por ejemplo, derecho o medicina, y sabrá de lo que estás 

hablando. Puedes preguntarle si está "enamorado", y él sabe muy bien a qué te refieres. Pero muchas 

personas están extrañamente desconcertadas por la frase "en Cristo". ¡Y algunos de ellos son miembros 

activos de iglesias evangélicas! Sin embargo, los primeros cristianos se sentían perfectamente cómodos con 

esta frase, "en Cristo Jesús", y el cristiano que quería salir victorioso también debía sentirse cada vez más 

cómodo con esta frase, y aún más cómodo en el entorno definido por esta frase. 

Como cristiano, mi residencia está en Cristo, mis recursos están en Cristo, y mi responsabilidad (de 

permanecer) está en Cristo. El lugar de mi ENTORNO PRIMARIO está en Cristo.  

B. Mi lugar entre los santos – "a todos los santos en Cristo Jesús que están en Filipos, con los 

obispos y diáconos". La iglesia de Filipos fue fundada por Pablo unos once años antes de esta 

carta, en su segundo viaje misionero (Act_16:11-40). Esta fue la primera iglesia establecida en el 

continente europeo. 

Pablo dirigió la carta a tres grupos. (1) A todos los santos en Cristo Jesús: Esto significa todos los 

cristianos en Filipos. Todos los cristianos son santos, pero solo en Cristo Jesús. (2) A los obispos: 

En un sentido general, esto significaba aquellos con responsabilidades de liderazgo. La antigua 

palabra griega significa superintendentes y se usaba para describir el liderazgo general antes de 

que llegara a describir un oficio específico reconocido por algunas tradiciones cristianas. (3) A los 

diáconos: Aquellos que habían reconocido posiciones de servicio. 

El lugar de la maduración continua del creyente es estar entre los santos; es decir, debe crecer y 

desarrollarse como cristiano en una comunión de otros cristianos. Debido a tanto abuso y mal uso, 

la palabra "santos" es difícil de rescatar hoy en día. Según la Biblia, un santo es un pecador que ha 

sido "justificado", o declarado justo o santo por Dios, aunque aparentemente esté muy lejos de la 

santidad. Recuerde también, solo hay dos tipos de personas: ¡santos y no santos!  

Un pecador no se convierte en santo por ninguna actuación o moralidad propia, sino únicamente 

por la fe en el Señor Jesucristo. En el momento de la transferencia de la confianza del yo a Cristo, 

Dios ve al pecador redimido como tan perfecto como Cristo mismo. Habiéndolo declarado santo, 

Dios procede a través de la obra de santificación para hacer santo al santo. Este es un proceso que 

dura toda la vida, y uno de los medios importantes que Dios usa en este proceso es la participación 

total que el creyente tiene en la iglesia, la comunión más grande de "todos los santos". Es de gran 

importancia notar que la palabra "santo" es siempre plural ("santos") en la Biblia, excepto por una 

vez. Las ocho apariciones de la palabra en el libro de Filipenses son todas plurales.  
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Así que el cristiano es una persona que está aprendiendo a vivir en plural, haciendo los ajustes que 

sean necesarios para vivir con otros santos, ¡incluso cuando son muy objetables! Juan Wesley tenía 

razón cuando dijo: "Simplemente no existe tal cosa como un cristiano solitario".  

Vivir con los santos de arriba será gloria; Vivir con los santos aquí abajo, ¡bueno, esa es una 

historia diferente! 

C. Mi profesión A la sociedad – "en Filipos" – Utilizo la palabra profesión en el sentido de 

vocación, vocación o asignación de trabajo. El lugar de la asignación práctica del creyente es "en 

Filipos". Su primer compromiso con Cristo es estar en su residencia, en su barrio, en la comunidad 

donde vive.  

Sin lugar a dudas, el ambiente de este mundo puede ser el mayor desafío y obstáculo para un 

cristiano. "Filipos" era un puesto de avanzada pagano de Roma, una colonia romana, llena de 

idolatría y todo tipo de perversión. Era un centro de filosofía y actividad anti-Dios. Pablo escribe 

en capitulo 2:15-16 que está "en medio de una generación torcida y perversa, entre la cual habían 

de "resplandecer como lumbreras en el mundo, aferrándose a la palabra de vida..."  

Fue aquí donde Dios estableció, a través del apóstol Pablo, la primera obra cristiana en Europa. Y 

fue aquí donde los primeros cristianos europeos: Lidia, la mujer de negocios, la esclava converso 

endemoniada, el carcelero filipense convertido y otros nuevos creyentes, se les requirió que 

"desarrollaran" su relación con Cristo. 

"Cuanto más crezca un cristiano en Cristo, más verá el mundo como su oportunidad. ¿Qué debo 

hacer con respecto a este mundo incrédulo? Debo llenar mi entorno más externo (el mundo) con 

mi entorno más íntimo (Cristo). Así que mi vida se convierte en una vocación de ajuste 

(permanecer en Cristo y en comunión con otros creyentes) y reajuste (restaurar la comunión con 

Cristo y otros cristianos cuando esa comunión se rompe para tener el máximo impacto en la 

sociedad en la que estoy") Herb Hodges.  

D. Mi Procreación de Hijos Espirituales – "Pablo y Timoteo" – El ambiente o ubicación de la 

mayor inversión personal del creyente y su mayor realización personal es sugerido por la frase 

inicial de esta carta, "Pablo y Timoteo". Esta pequeña frase abre todo un universo de relaciones, 

discipulado, realización y destino.  

El apóstol Pablo modeló un estilo de vida de discipulado desinteresado, o mentoría con una misión, 

con un joven llamado Timoteo. Luego instó a Timoteo a hacer lo mismo con los demás. Escribió: 

"Las cosas que han oído de mí... encomiéndalos a hombres fieles que sean capaces de enseñar 

también a otros" (II Timoteo 2:2). 

"Pablo y Timoteo". Aquí vemos la importancia de un discípulo (nadie puede tener dos hasta que 

primero tenga uno). Si realmente actuáramos de una manera semejante a la de Cristo y por Su 

método, ¿habría alguna obra específica que siempre nos caracterizaría? ¡Sí! Jesús claramente 

modeló la estrategia que Él ordenó en la Gran Comisión, y tanto el modelo como el mandato se 

ejemplifican en las palabras: "Pablo y Timoteo".  

A cada cristiano se le ordena "convertir a la gente en discípulos", y esto debe hacerse 

razonablemente según el modelo de Jesús si se ha de hacer correctamente. Uno de mis ambientes 

más importantes es la pequeña atmósfera que prevalece a mí alrededor y a mi discípulo. Una de 

mis participaciones más importantes es mi relación con mi discípulo. El procedimiento y el 

producto de mi ministerio de hacer discípulos deben ser medidos constantemente por los de Jesús, 

por lo que la prueba final está en el producto. No puedo tener éxito sin un sucesor, un discípulo. 

El principio de sucesión es un principio indispensable en el verdadero cristianismo. 
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II. Las experiencias de compañerismo del estilo de vida cristiano  

1:5 [Doy gracias a mi Dios] por vuestra comunión (vuestra cooperación y contribuciones y 

asociación compasivas) en el avance de las buenas nuevas (el Evangelio) desde el primer día [que 

lo oísteis] hasta ahora" (Biblia Amplificada).  

Compañerismo, (la palabra griega, koinonia) es traducido por nuestro Nuevo Testamento en 

español como comunión, asociación, compañerismo, compartir, participantes, común, 

contribución, comunión y asociación.  

Aunque ninguna palabra en español puede captar el significado completo del griego, la Nueva 

Biblia en Inglés se acerca al traducir todo lo anterior con la expresión "participar en la vida 

común". El "significado de 'compañerismo' o 'comunión' en el Nuevo Testamento se relaciona 

con compartir una vida común dentro del cuerpo de Cristo en todos los niveles de existencia y 

experiencia: espiritual, social, intelectual, económico. No se puede excluir ningún área de la vida. 

La Iglesia no es simplemente una sociedad; es comunión en Dios y con Dios. " 

A. La experiencia común que formó la base para la comunión – v 2 – "Gracia y paz a vosotros 

de parte de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo."  

La gracia, una cualidad que es a la vez: 1. una actitud que Él adopta hacia nosotros, como en 

Efesios 2:8; 2. una actividad que ejerce para nuestra ayuda, como en 1 Corintios 15:10; 3. Un 

Logro, que Él obra dentro y fuera de nosotros, como en Hechos 4:33. Pablo desea ardientemente, 

y en oración, que sus discípulos en todas partes -porque él usa las palabras en todas sus cartas 

eclesiásticas- puedan experimentar plenamente esta "gracia", que ha sido descrita como "amor en 

acción" o en palabras de Sam Storms: "amor santo en movimiento". 

Luego viene la "Paz": el "Dios de toda gracia" es el "Dios de la paz", I Pe 5:10 (el Dios de toda 

gracia);); (Romanos 15:33 Que el Dios de paz sea con todos vosotros.); y es sólo por Su gracia, 

y después de, que podemos disfrutar de Su paz. Hay Paz de corazón, no hay condenación delante 

de DIOS; Paz de conciencia: sin controversia con DIOS; Tranquilidad: sin ansiedad por la vida. 

B. El Ejercicio Común que Formó el Negocio de la Compañerización – Nuestra palabra inglesa 

"compañerismo" tiene un origen interesante. Proviene del anglosajón fee-lowship, que significa 

vaca, la forma que tomaba la riqueza en aquellos días. Los vecinos juntan sus vacas, rompiendo la 

cerca entre ellos para mostrar confianza el uno en el otro, creando una tarifa baja a través de su 

asociación o cuenta de vacas. Esto nos recuerda a los primeros creyentes que, perseverando firmes 

en la comunión, y sabiendo que estaban en una asociación eterna, dieron tierras y casas para ayudar 

a los necesitados (Hechos 2:42,45). 

La relación describe lo que somos: una comunidad de personas unidas por nuestra vida común y 

bendiciones que compartimos juntos a través de nuestra relación con Cristo. La asociación 

describe cómo nos relacionamos entre nosotros en esa relación: somos co-socios en el negocio 

familiar de Almighty and Sons. Debemos trabajar juntos en un propósito común para obtener 

objetivos comunes para la gloria de Dios y la proclamación del evangelio de Dios, para la extensión 

del reino de Dios haciendo discípulos que hacen discípulos. 

C. El intercambio común que formó los lazos de compañerismo - El compañerismo es el 

intercambio o comunicación (comunión) que existe entre los compañeros, aquellos asociados a 

través de una relación que tienen en común. El ingrediente clave del compañerismo es la 

comunicación de la vida, el amor y el aprendizaje.  

Lo que unió a los creyentes filipenses es ser el mismo conector para nosotros hoy.  
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1. Todos ellos profesaban el mismo Señor. Se hace referencia a Cristo por su nombre o pronombre 

seis veces en estos versículos, 18 veces en el capítulo uno y 70 veces en esta breve carta. Los 

filipenses fueron consolidados por la fe en un Señor común. Este es el primer ingrediente vital de 

la comunión. 

2. Todos eran poseedores de la misma vida. En el versículo siete, Pablo dijo: "Todos vosotros sois 

partícipes conmigo de la gracia de Dios".  

3. Todos habían sido colocados al mismo nivel. ¡Grace es un gran nivelador! Todos los cristianos 

son partícipes de la misma vida, y la gracia de Dios los coloca juntos en el mismo nivel. Esta es 

una verdad invaluable, y se ve claramente al examinar la fundación de la iglesia en Filipos como 

se registra en Hechos 16. Los tres primeros conversos en Filipos fueron Lidia (una rica mujer de 

negocios), una esclava poseída por el demonio y un carcelero. Lidia, aunque rica y prominente, no 

recibió un tipo superior de vida espiritual que se adaptara a su alta posición social. ¡Tampoco la 

esclava degradada, demente y poseída por el demonio obtuvo una especie de calidad inferior de 

vida espiritual adecuada a su estatus social! ¡Ni el carcelero, un funcionario, consiguió un tipo 

diferente que se adaptara a él! El Cristo que recibieron fue el mismo, la fe que ejercieron fue la 

misma, la gracia de la que participaron fue la misma, la salvación que obtuvieron fue la misma. 

No importa qué distinciones se puedan hacer en la sociedad entre los hombres, todos son colocados 

en el mismo nivel cuando son salvos.  

4. Todos eran practicantes del mismo amor. Pablo expresó este amor cuando les escribió: "Os 

tengo en mi corazón" (vs. 7). Y declaró extravagantemente en el versículo ocho: "Dios es testigo 

de cuánto os deseo en las entrañas de Jesucristo". ¡Aparentemente, el amor verdadero es algo 

"valiente"! Esto parece referirse al sentimiento profundo dentro de una persona que le causa dolor 

porque se preocupa mucho por otra persona. Pablo dijo: "Te tengo en mi corazón", no solamente 

en mi mente, o en mis nervios, o en mis labios. El lugar apropiado para llevar a los discípulos es 

en tu corazón, y la actitud apropiada hacia ellos es de amor. 

5. Todos eran perseguidores del mismo anhelo. Anhelaban ver avanzar el Evangelio, tanto a nivel 

local como global. Jesús dijo: "Cuando se complete el proceso (de hacer discípulos), el discípulo 

será como su maestro" (Lucas 6:40). Los discípulos de Filipenses reflexionaron sobre Pablo, su 

hacedor de discípulos. Debido a que él tenía el mundo en su corazón, ellos también. Eran socios 

"en el avance del Evangelio" (vs. 5). Y declaró en el versículo 7: "Vosotros sois partícipes y 

partícipes conmigo... en la defensa y confirmación del Evangelio".  

La traducción misma de la palabra "defensa" sugiere que la acción se trata de un enemigo. Sin 

embargo, la otra palabra, "confirmación", conlleva la idea de fortalecer, desarrollar y edificar a los 

amigos de Jesús y del Evangelio. Los cristianos filipenses estaban firmemente con Pablo en ambas 

actividades, la de "defender" y la de "confirmar" el Evangelio. Eran perseguidores de un anhelo 

común.  

Con estos ingredientes de comunión presentes en la iglesia de Filipos, ¡no es de extrañar que Pablo 

estuviera agradecido! Alguien dijo: "Si los cristianos no tienen el cemento de la verdadera 

comunión, se apartarán de la fuerza centrífuga del egoísmo". Que estemos unidos por "el lazo que 

une nuestros corazones en amor cristiano", porque "la comunión de mentes afines es semejante a 

la comunión que prevalece en lo alto". Pablo estaba agradecido por la comunión de los filipenses 

en el Evangelio. 

Al cristiano se le proporciona una agenda anticipada para funcionar en los cuatro "ambientes" o 

"mundos" en los que vive. Él es responsable de permanecer en Cristo (Juan 15:4). Él es responsable 

de impactar al mundo por amor a Cristo, tanto a nivel local como global (Hechos 1:8). Él es 

responsable de amar a los santos (Juan 15:12). Y es responsable de "convertir a la gente en 
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discípulos" (Mateo 28:19) para extender la influencia de Cristo hasta los confines de la tierra hasta 

el fin de los tiempos.  

Cristiano, ¿vives en los cuatro mundos? ¿Te estás ejercitando de manera efectiva en los cuatro 

entornos? ¿Permaneces constantemente en Cristo? ¿Estas disfrutando de la compañía y 

experimentando el crisol de la comunión de los creyentes?  ¿Estás ejerciendo una influencia 

positiva para el Salvador en tu entorno? ¿Está usted discipulando a Timoteo para un impacto 

mundial total? 
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Capítulo 2 

 

 

El Avance del Evangelio 

  

Filipenses 1:9-18, "Y ruego mi oración que vuestro amor abunde cada vez más, con conocimiento 

y todo discernimiento, para que aprobéis lo que es excelente, y así seáis puros e irreprensibles 

para el día de Cristo, llenos del fruto de justicia que viene por medio de Jesucristo, para gloria y 

alabanza de Dios. Quiero que sepan, hermanos, que lo que me ha sucedido realmente ha servido 

para hacer avanzar el evangelio, de modo que se ha hecho saber a toda la guardia imperial y a 

todos los demás que mi encarcelamiento es por Cristo. Y la mayoría de los hermanos, habiendo 

llegado a confiar en el Señor por mi encarcelamiento, son mucho más audaces para hablar la 

palabra sin temor. Algunos, en efecto, predican a Cristo por envidia y rivalidad, pero otros por 

buena voluntad. Estos últimos lo hacen por amor, sabiendo que estoy aquí para la defensa del 

evangelio. Los primeros proclaman a Cristo por ambición egoísta, no sinceramente, sino 

pensando en afligirme en mi prisión. ¿Y entonces qué? Sólo que en todo, ya sea en la pretensión 

o en la verdad, se proclama a Cristo, y en eso me regocijo. Sí, y me regocijaré."  

Vimos en los primeros 8 versículos del capítulo 1 de Filipenses que todos los creyentes están 

unidos en la comunión o asociación del evangelio (1:5). Ahora debemos aprender que todos 

estamos atados en Cristo como siervos para el avance del evangelio. 

¿Cuál es la base de la comunión de Pablo con los filipenses? ¿Cuál es la "cosa" o "experiencia" o 

"verdad" que sirve para unirlos espiritual y emocionalmente?  

Si reflexionas sobre la fundación de la iglesia en Filipos como se registra en Hechos 16, verás que 

es nada menos que milagroso que la gente de allí pudiera haberse unido en una comunión, "una 

participación en la vida común". Recuerde, estaba Lidia, una mujer gentil que dirigía un negocio, 

uniéndose a un duro carcelero romano, junto con una esclava anteriormente demonizada, ¡todos 

los cuales estaban siendo instruidos y dirigidos por dos judíos, Pablo y Silas!  

¿Qué podría ser lo suficientemente fuerte, lo suficientemente importante, lo suficientemente 

verdadero y lo suficientemente permanente como para mantener unidas en un amor y unidad 

tan glorioso a personas como ellos, o en el casodel siglo XXI, personas como nosotros?  

La respuesta es su compañerismo o comunión, o la comunión estaba "en el evangelio" (v. 5). De 

nuevo, en el versículo 7, los filipenses junto con Pablo son "todos partícipes" de la "gracia" 

salvadora de Dios y son socios "en la defensa y confirmación del evangelio". Del mismo modo, la 

pasión por la provisión y el poder del evangelio, por su comunión y fomento, debe unir nuestros 

corazones en el amor, la vida y las labores cristianas. 

Pablo quiere que aprendamos que si tenemos una sola mente empeñada en promover el evangelio 

a toda costa, entonces podemos triunfar sobre la tribulación. ¡Podemos convertir la oposición en 

oportunidad y estar alegres en la cárcel!  

Es posible que una vida centrada en el Evangelio no cambie las prisiones y los problemas de la 

vida en lo que nos encontramos, pero te cambiaria a ti y puedes tener un mayor impacto en tu 

prisión que en ti. ¡Y eso es una buena noticia! 
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I. Poner la prioridad del Evangelio en el centro de nuestra vida de oración 1:9-

11 

El profesor D.A. Carson tiene razón cuando escribe: "Pon las prioridades del evangelio en el centro 

de tu vida de oración... Basta un momento de reflexión para darse cuenta de que todas estas 

peticiones están centradas en el Evangelio. Estas son oraciones evangélicas. Es decir, son 

oraciones ofrecidas para avanzar la obra del evangelio en la vida de los creyentes filipenses. Y, al 

pedir el fruto del evangelio en sus vidas, el propósito final de estas peticiones es dar gloria al Dios 

que los redimió". 

En 1:3, Pablo les dijo a los creyentes que estaba orando por ellos, y luego, en 1:9-11, les dice lo 

que le está pidiendo al Padre por ellos, y en el centro está su amor mutuo. La palabra “orando” en 

el versículo nueve es un verbo en tiempo presente. La declaración de Pablo entonces podría 

traducirse así: "Esto es lo que sigo orando". 

A. Reza por el engrandecimiento de su amor - "para que vuestro amor abunde más y más"  

Dice que estoy rezando por "tu amor". Tenga en cuenta que el significado principal de este tipo de 

amor (ágape) no es "afecto", como en la frase anterior sobre Cristo (Php_1:8), sino más bien un 

tipo de amor sobrio que le da un gran valor a una persona y busca activamente el beneficio de esa 

persona.  

Dudley Hall define el amor ágape como: "El amor de Dios es esa esencia de la vida que da sin 

importar el costo para satisfacer las necesidades reales de otro, ¡sin pedir nada a cambio!" 

Tertuliano, uno de los grandes padres de la iglesia primitiva, vivió alrededor del año 200 d.C.: 

"Son principalmente las obras de un amor tan noble las que llevan a muchos a ponernos una marca. 

'Mira', dicen, 'mira cómo se aman unos a otros, [...] ¡Cómo están dispuestos incluso a morir el 

uno por el otro!". Ninguna tragedia causa problemas en nuestra hermandad, [y] las posesiones 

familiares, que generalmente destruyen la hermandad entre ustedes, crean lazos fraternales entre 

nosotros. Uno en mente y alma, no dudamos en compartir nuestros bienes terrenales unos con 

otros. Todas las cosas son comunes entre nosotros, excepto, nuestras esposas. (Apología 39).  

Esto confirma lo que Jesús dijo: "En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si os tenéis 

amor los unos a los otros" (Juan 13:35).  

La palabra griega que aquí se usa para "abundar" es una metáfora tomada del burbujeo y el fluir 

de un manantial de agua. Un manantial fluye natural y espontáneamente, y no por los esfuerzos 

mecánicos de los hombres. Cuando una persona es salva, el amor fluye en su corazón. "El amor 

de Dios es derramado en nuestros corazones por el Espíritu Santo que nos ha sido dado" (Roms 

5:5). Y la abundancia de amor conducirá al desbordamiento y a la salida del amor. Todo cristiano 

debe tratar de desbordar su capacidad actual de amar, su concepto presente del amor y su 

comunicación presente del amor. Y puesto que Pablo estaba orando por esta abundancia de amor, 

sabemos que ese amor debe venir para Dios, no desde dentro de nosotros mismos.  

B. Reza por la iluminación de su amor, "con conocimiento y todo discernimiento"  

Aunque el amor de un creyente puede ser como un río en tiempo de inundación, su volumen debe 

ser llevado dentro de ciertas limitaciones guías. Su caudal debe ser restringido por las dos riberas 

del "conocimiento y el discernimiento". Un río sin riberas de contención se convierte en un pantano 

estancado. El amor no es solo un océano de emoción, como mucha gente piensa. El amor verdadero 

está sólidamente basado en una sabia percepción espiritual. El amor cristiano genuino es producido 

y controlado por el Espíritu Santo a través de la verdad (es decir, a través de la Palabra de Dios). 

Por lo tanto, su ejercicio más pleno sólo puede surgir de un conocimiento de la verdad. El mundo 

puede decir que "el amor es ciego", pero nada podría estar más lejos de la verdad. El amor 

https://biblia.com/bible/esv/John%2013.35
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verdadero está ligado a una percepción precisa, y esa percepción agudiza el ejercicio del amor. En 

otras palabras, el amor debe discernir y discriminar. 

C. Ora por el enriquecimiento de su amor, "para que seáis sinceros y sin ofensa".  

La palabra "sincero" contiene una combinación de ideas, "probado por la luz del sol" y "sin cera". 

El trasfondo de la palabra proviene de las tiendas de cerámica de la época de Pablo, donde hábiles 

artesanos hacían hermosas cerámicas de porcelana. A veces se agrietaba cuando se disparaba. 

Pueden rellenar las grietas con cera y venderlas como piezas perfectas. Pero cuando se colocaba a 

la luz del sol o en una habitación con calefacción, la cera se derretía y el defecto quedaba expuesto. 

El término latino "sine cera", del que derivamos nuestra palabra, "sincero", significa "sin cera". 

Un comerciante honesto anunciaría su producto como "sin cera". Así que la oración de Pablo puede 

ser parafraseada: "Te pido que seas completamente transparente". Oro para que no te manipules a 

ti mismo para mirar hacia un lado cuando en realidad eres otro. Que estarás libre de hipocresía. 

Un cristiano debe hacer que la vocación de su vida sea ser puro, genuino, honesto, libre de farsas 

y pretensiones. 

Luego fíjate en el término "sin ofender". La palabra "sincero" probablemente se refiere a la relación 

de uno con Dios, mientras que este término se refiere a la relación de uno con sus semejantes. La 

palabra "sincero" básicamente significa "sin mezclar". El término "sin ofensa" significa "sin 

tropiezo". "Ofensa" es la palabra skandalon, de la cual obtenemos nuestra palabra "escándalo". En 

otras partes se traduce como "piedra de tropiezo". Cada creyente es en todo momento un 

"trampolín" o una "piedra de tropiezo" en la vida de los demás. De modo que el cristiano debe 

esforzarse por mantener fuera de su vida cualquier cosa que pueda hacer tropezar moral o 

espiritualmente a cualquier otra persona. 

D. Ora por el empleo de su amor, "para que apruebéis cosas que son excelentes".  

La esencia de esta parte de la oración de Pablo es que los creyentes serán capaces de diferenciar 

no solo entre el bien y el mal, sino entre el bien y lo mejor, entre lo mejor y lo mejor. La excelencia 

es la cualidad que debemos buscar. 

E. Ora por la perseverancia de su amor, "hasta el día de Cristo".  

La oración de Pablo por ellos es que puedan vivir la vida del futuro en el presente, para que así 

puedan ser irreprensibles en su consumación en el día de Cristo. La preocupación es con la vida 

presente en Cristo; la orientación es hacia su consumación: que vivan para Cristo ahora, y lo hagan 

a la luz de su Día venidero. 

F. Ora por la expresión de su amor- "llenos de los frutos de justicia que son por Jesucristo".  

Aunque la KJV dice "frutos de justicia" está en singular; por lo tanto, probablemente se está 

refiriendo al fruto del Espíritu Santo que viene al cristiano cuando depende de Cristo por fe 

(Gálatas 5:22-23). Esta es la justicia práctica y experiencial que viene a través del Espíritu Santo 

por medio de la confianza en Jesucristo. Este fruto se produce "por medio de Jesucristo". Este fruto 

se produce permaneciendo en Cristo (Juan 15:5: Yo soy la vid, vosotros los sarmientos. Si el 

hombre permanece en mí y yo en él, dará mucho fruto; separados de mí no podéis hacer nada).   

II. Percibir el propósito de las cosas que nos suceden a la luz del avance del 

evangelio – 1:12-18 

A. El propósito de las cosas que me sucedieron – 1:12 

¿Cómo terminó Pablo encadenado en una prisión romana? Mientras visitaba Jerusalén, algunos 

judíos lo arrestaron por predicar el evangelio, pero él apeló a César para que escuchara su caso 

(Hechos 21:15-25:12). Permaneció bajo arresto domiciliario en Cesarea durante dos años. Luego 

javascript:%7b%7d
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fue enviado a Roma, donde fue puesto bajo arresto domiciliario durante dos años más mientras 

esperaba el juicio, no un juicio por violar la ley civil, sino por proclamar las Buenas Nuevas de 

Cristo. 

Sus queridos hijos espirituales de Filipos estaban indudablemente muy preocupados por la 

condición y el bienestar de Pablo, así como por el progreso del evangelio. ¿Quedará en nada el 

mensaje de las buenas nuevas? ¿Desaparecerá la iglesia? ¿Ha llegado a su fin el ministerio de 

Pablo? Después de todo, el mismo apóstol Pablo está ahora prisionero. ¿Qué puede lograr Dios 

con su amado siervo encadenado?  

La principal preocupación de Pablo es asegurarles que lo que le había sucedido a él de ninguna 

manera obstaculizaba el progreso del evangelio, sino que de hecho había servido para 

avanzarlo. Pablo guarda un silencio inusual sobre lo que le había sucedido exactamente. Se refiere 

a su experiencia como "lo que me ha sucedido" (v. 12b) o, como lo traduce la NASB, "mis 

circunstancias".   

Las circunstancias de Pablo, explica, por terribles que parezcan desde una perspectiva humana, 

han resultado para el mayor progreso del evangelio. 

Era el progreso del evangelio por el que Pablo vivía tan apasionadamente. A los ancianos de Éfeso 

declaró: "No estimo mi vida como algo precioso para mí mismo, a fin de terminar mi carrera y el 

ministerio que recibí del Señor Jesús, para dar testimonio solemne del evangelio de la gracia de 

Dios" (Hechos 20:24). Todo lo demás en la vida de Pablo tenía importancia sólo en la medida en 

que afectaba el progreso del evangelio. 

La palabra "avance" ("avance" en ESV) se usaba en el siglo I para referirse a un cuerpo de 

ingenieros o una compañía de leñadores que precedía al viaje de un dignatario o al progreso de un 

ejército, cortando un camino a través de un bosque para que se pudiera hacer un progreso sin 

obstáculos. Pablo está declarando que sus circunstancias son como leñadores divinos, abriéndose 

paso a través de la oposición para que el Evangelio pueda avanzar. Este es el principio para 

nosotros hoy: Las cosas que parecen acorralarnos, las cosas que aparentemente nos obstaculizan y 

nos perjudican, pueden ser usadas por Dios como leñadores divinamente designados para trazar 

un camino para el mayor avance del Evangelio.  

B. La productividad de las cosas que sucedieron a través de mí  

1. Hubo nuevos convertidos al Evangelio entre los soldados romanos. En el versículo 13, Pablo 

dice: "De modo que se ha hecho notorio a toda la guardia imperial y a todos los demás, que mi 

prisión es por causa de Cristo. Y en Filipenses 4:22, Pablo dijo: "Todos los santos os saludan, 

mayormente los de la casa de César."¡Qué golpe para el Evangelio! La palabra utilizada es 

"praetorium", la palabra para la guardia imperial de élite de 10.000 soldados selectos asignados 

para proteger al emperador romano y custodiar a todos los prisioneros imperiales (Pablo era uno 

de ellos). Pablo estaba bajo vigilancia constante (Hechos 28:16, 20). Los guardias permanecieron 

allí durante seis horas seguidas. Es decir, los 365 días del año, durante dos años. ¡Al menos cuatro 

guardias al día, que le proporcionaban a Pablo una "audiencia cautiva"! ¡Las matemáticas para 

esto significan que tuvo 2,920 oportunidades de compartir uno a uno sobre Jesús! Tal vez algunos 

de estos soldados que fueron enviados por todo el Imperio Romano difundieron el mensaje de 

Jesucristo que habían escuchado de labios del prisionero Pablo. ¡Qué ministerio! - uno que Pablo 

no habría tenido si no estuviera bajo su guardia. 

El hecho de que Pablo era prisionero de Cristo "se hizo manifiesto por toda la guardia romana". 

En otras palabras, el hecho de que estuviera allí como cristiano se convirtió en la comidilla de la 

ciudad. Deja que tu imaginación contemple la deriva de sus conversaciones. "¿Por qué estás en la 

cárcel?", sin duda se preguntaría. Pablo diría: "Soy prisionero de Jesucristo". Así que se corrió la 
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voz de que era debido a su relación con Cristo. La siguiente pregunta sería: "¿Quién es Cristo?" Y 

podemos estar seguros de que Pablo suministró el combustible para una explicación completa del 

Evangelio. ¡Qué oportunidad, y todo financiado por el gobierno romano!  

A veces Dios tiene que poner "cadenas" a Su pueblo para que logren un "avance pionero" que 

nunca podría suceder de otra manera. Las madres jóvenes pueden sentirse encadenadas al hogar 

mientras cuidan de sus hijos, pero Dios puede usar esas "cadenas" para alcanzar a las personas con 

el mensaje de salvación. Susannah Wesley era madre de diecinueve hijos, ¡antes de los días de los 

dispositivos que ahorraban trabajo y los pañales desechables! De esa gran familia salieron John y 

Charles Wesley, cuyos ministerios combinados sacudieron las Islas Británicas y los Estados 

Unidos. A las seis semanas de edad, Fanny Crosby quedó ciega, pero incluso cuando era joven 

decidió no estar confinada por las cadenas de la oscuridad. Con el tiempo, se convirtió en una 

fuerza poderosa para Dios a través de sus himnos y canciones evangélicas.  

Puede que nuestras cadenas no sean tan dramáticas o difíciles como las de Pablo y muchas otras 

que conocemos, pero no hay ninguna razón por la que Dios no pueda usarlas de la misma manera. 

El secreto es que consideres tus circunstancias como oportunidades dadas por Dios para el avance 

del Evangelio; y te alegres de lo que Dios va a hacer en lugar de quejarte de lo que Dios no hizo. 
 

2. Hubo una nueva comunicación del Evangelio en toda la ciudad y sus alrededores. 

Escuchemos las palabras de Pablo: "Mis prisiones en Cristo son manifiestas... en todos los demás 

lugares". La palabra para la comunicación del Evangelio que se usa en el versículo 14 no es la 

palabra para presentación formal, como predicación o enseñanza sistemática, sino más bien es la 

palabra para "conversación cotidiana". ¡El Evangelio se murmuraba por todas partes! ¡No solo 

Pablo, sino Jesús, se convirtió en la comidilla de la ciudad! 

3. Hubo un nuevo valor entre los cristianos de Roma. Se necesitó mucho coraje para predicar a 

Jesucristo en la Roma pagana, y parece que muchos verdaderos creyentes se habían convertido en 

"cristianos de armario" o "santos secretos" en lugar de arriesgar sus vidas por lo que creían. Pero 

muchos de ellos se "emocionaron" por el valiente testimonio de Pablo. Si Pablo pudo soportar 

tanto abuso por causa del Evangelio, ¡ellos ciertamente también podrían soportar un poco de calor! 

Así que el versículo 14 dice que "la mayoría de los hermanos, habiendo confiado en el Señor por 

mi encarcelamiento, se atreven mucho más a hablar la palabra sin temor."  

4. Hubo una nueva correspondencia para la iglesia en todas las épocas. ¿Te das cuenta de cuánta 

bendición salió de circunstancias aparentemente malas en la vida de Pablo, con Roma en el centro? 

Había querido ir a Roma antes, y Dios se lo impidió. ¿Cuál fue el resultado? El libro de Romanos. 

Tenemos el libro de Romanos porque Dios pareció ignorar la ambición de larga data de Pablo de 

predicar el Evangelio en Roma. Entonces, finalmente, Dios permitió que Pablo fuera a Roma, 

como prisionero. ¿Y cuál fue el resultado? Escribió los libros de Efesios, Filipenses, Colosenses y 

Filemón mientras estaba en prisión en Roma. Fue la sorprendente prohibición de Dios la que 

llevó a la escritura del libro de Romanos, y fue el sorprendente permiso de Dios lo que llevó a la 

escritura de los libros de Efesios, Filipenses, Colosenses y Filemón. 

Pablo descubrió que Dios permitió que le sucedieran cosas dolorosas y frustrantes para que 

pudieran suceder en él cosas poderosas que cambiaran su vida, para que las cosas, es decir, el 

avance del evangelio pudieran suceder a través de él. 

En cuanto a mí, quiero ser más sensible a las oportunidades de hacer avanzar el Evangelio en todas 

las cosas que me suceden, y no estar atado a las frustraciones, agravaciones y limitaciones 

aparentes de las expectativas defraudadas.  
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Capítulo 3 

 

El enfoque del Evangelio 

  

Filipenses 1:15-26, "Algunos, a la verdad, predican a Cristo por envidia y rivalidad, pero otros 

por buena voluntad. Estos últimos lo hacen por amor, sabiendo que estoy aquí para la defensa del 

evangelio. Los primeros proclaman a Cristo por ambición egoísta, no sinceramente, sino 

pensando en afligirme en mi prisión. ¿Y entonces qué? Sólo que en todo, ya sea en la pretensión 

o en la verdad, se proclama a Cristo, y en eso me regocijo. Sí, y me regocijaré, porque sé que a 

través de sus oraciones y la ayuda del Espíritu de Jesucristo esto resultará para mi liberación, ya 

que es mi ansiosa expectativa y esperanza que no me avergonzaré en absoluto, sino que con pleno 

valor, ahora como siempre, Cristo será honrado en mi cuerpo, ya sea por la vida o por la muerte. 

Porque para mí el vivir es Cristo, y el morir es ganancia. Si he de vivir en la carne, eso significa 

un trabajo fructífero para mí. Sin embargo, no puedo decir cuál elegiré. Estoy en apuros entre los 

dos. Mi deseo es partir y estar con Cristo, porque eso es mucho mejor. Pero permanecer en la 

carne es más necesario por tu cuenta. Convencido de esto, sé que permaneceré y continuaré con 

todos vosotros, para vuestro progreso y gozo en la fe, a fin de que en mí tengáis motivo suficiente 

para gloriaros en Cristo Jesús, a causa de mi venida otra vez a vosotros". 

 

No tienes que leer mucho los escritos de Pablo hasta que te des cuenta de que él era un hombre 

centrado en el evangelio. En nuestros estudios anteriores vimos la gratitud de Pablo por el 

compañerismo o la asociación que disfrutó con los santos de Filipos en el Evangelio (1:5). Luego 

vimos el deseo de Pablo por el avance del evangelio a pesar de que se convirtió en un prisionero 

encadenado en lugar de un pastor en una iglesia (1:12).  

En el estudio de hoy consideraremos el enfoque del evangelio. Fíjese en lo que Pablo dice en 

Filipenses 1:20: "Espero y espero que no me avergüence en absoluto, sino que con todo valor, 

ahora como siempre, Cristo sea honrado [megalunō; magnificado] en mi cuerpo, ya sea por la 

vida o por la muerte".   

Pablo dice a los creyentes en Roma: "Porque no me avergüenzo del evangelio, porque es poder 

de Dios para salvación a todo aquel que cree, al judío primeramente y también al griego" (Rom 

1:16). "La palabra 'avergonzado' no significa lo que normalmente tenemos en mente cuando 

usamos la palabra. Esto no tiene nada que ver con la humillación o la vergüenza personal o el 

sentimiento de inutilidad. Más bien, avergonzarse es decepcionarse, descubrir que la confianza y 

la esperanza de uno estaban fuera de lugar con el resultado de que uno se queda solo, abandonado, 

sin esperanza y desamparado. La vergüenza personal y pública bien puede derivarse de eso, pero 

Pablo está hablando de la devastación que vendría si se presentara ante sus acusadores y no 

articulara claramente el evangelio y descubriera que, después de todo, Dios no era suficiente para 

sus necesidades" (Sam Storms). 

En Romanos 1:16, Pablo afirma que está muy orgulloso del evangelio. ¿Por qué? Debido al 

enfoque del evangelio. Porque revela que Cristo es grande y que el Padre ha escondido en él todos 

los tesoros de la sabiduría y del conocimiento, y en él habita corporalmente toda la plenitud de la 

divinidad. En el evangelio, Dios Padre, "conforme a su propósito, el cual estableció en Cristo 

como un plan para la plenitud de los tiempos",, va a "unir todas las cosas en él, las que están en 

los cielos y las que están en la tierra" (Efesios 1:11).  
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Pablo dice que el enfoque concentrado de su vida y su gran pasión es que en su vida Cristo sea 

visto como supremamente grande. Es por eso que Dios nos creó y nos salvó, para hacer que Cristo 

se viera como lo que realmente es: supremamente grande. 

Así que Pablo está diciendo que la pasión principal número uno, la expectativa de su vida, es que 

Cristo sea honrado, magnificado, engrandecido, exhibido como hermoso e infinitamente valioso 

en Su vida y en Su muerte. 

I. Una vida centrada en el Evangelio enfoca las circunstancias y los críticos con 

contentamiento - 1:12-17 

A. Pablo Puso Sus Circunstancias en Enfoque – 1:12 

1. Consideró sus circunstancias como designaciones divinas – 1:13; 4:11- Su actitud fue como 

la de José cuando dijo a sus hermanos en Génesis 50:20: "En cuanto a vosotros, habéis pensado 

mal contra mí, pero Dios lo ha hecho para bien, para que muchos hombres sean mantenidos vivos, 

como lo son hoy."  

Pablo buscó nuevos conversos para el evangelio en sus circunstancias y no quejas negativas para 

registrar ante Dios por permitir su trato injusto. 

Siemprese vio a sí mismo como víctima de las circunstancias, pero vencedor de las circunstancias: 

"Todo lo puedo aceptar" (Php_4, 11); "Todo lo puedo" (Php_4:13); "Todo lo tengo" (Php_4:18). 

Pablo no tenía que ser mimado para estar contento; encontró su contentamiento en los recursos 

espirituales abundantemente provistos por Cristo. Nuestro texto nos muestra a un hombre contento 

de estar donde Dios lo colocó. Habría estado tan contento de ir y estar con Cristo como de quedarse 

y servir a las necesidades de la iglesia de Cristo. Esto se debe a que el corazón y la mente de Pablo 

estaban puestos en el cielo y en cumplir los deseos del amo del cielo; Su satisfacción era un 

subproducto de su enfoque. Sin embargo, a menudo nos encontramos desanimados y descontentos 

debido a nuestras circunstancias. 

2. Sus cadenas le dieron contacto con los inconversos – 1:13 - En Filipenses 4:22, Pablo dijo 

"todos los santos os saludan, especialmente los de la casa del César. Como señalamos la semana 

pasada, la palabra utilizada es "praetorium", la palabra para la guardia imperial de élite de 10.000 

soldados selectos asignados para proteger al emperador romano y custodiar a todos los prisioneros 

imperiales (Pablo era uno de ellos). Pablo estaba bajo vigilancia constante (Hechos 28:16, 20). Los 

guardias permanecieron allí durante seis horas seguidas. Es decir, los 365 días del año, durante dos 

años. ¡Al menos cuatro guardias al día, que le proporcionaban a Pablo una "audiencia cautiva"! 

¡Las matemáticas para esto significan que tuvo 2,920 oportunidades de compartir uno a uno sobre 

Jesús! 

B. Pablo metió a sus críticos en la promoción del Evangelio -1:15-17 - Al igual que los amigos 

de Job, algunos de los predicadores envidiosos en Roma pueden haber afirmado que el 

encarcelamiento de Pablo fue el castigo del Señor por algún pecado secreto (cf. Jn 9:1-2). Otros 

pueden haber creído que Pablo estaba en prisión porque carecía de la fe victoriosa que le habría 

valido la liberación, en su opinión, obviamente no aprovechó plenamente el poder del Espíritu 

Santo. El hecho de que ellos estuvieran libres y él estuviera en la cárcel era una prueba para ellos 

de que su poder espiritual y su utilidad eran inferiores a los de ellos. Otros pueden haber pensado 

presuntuosamente que el Señor mantuvo a Pablo en prisión debido a su supuesta predicación 

inadecuada y engañosa de la Palabra de Dios. Con el acceso limitado al apóstol, la gente tuvo más 

oportunidades de escuchar a sus oponentes, quienes afirmaban tener una comprensión más 

profunda y completa de la fe. Al igual que algunos cristianos de hoy en día, tal vez sintieron que 

Pablo era anticuado y que se necesitaba un enfoque más fresco y relevante para alcanzar a la gente 

sofisticada de Roma. 
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II. Una mirada centrada en el Evangelio lleva a Cristo y su centralidad al 

compromiso fiel – 1:18-26 

A. Regocijándome en Cristo como Mi Razón de Vivir – 1:21 

¡Cristo y su centralidad y supremacía se derraman de la vida de Pablo y de la punta de la pluma 

del escritor sobre el papel como una Catarata del Niágara verbal! De hecho, en los 104 versículos 

cortos de esta carta, Cristo es nombrado 70 veces. 

Las cartas del apóstol Pablo están totalmente centradas en Cristo y saturadas de Cristo. Por 

ejemplo, en el primer capítulo del libro de Colosenses, Pablo menciona a Jesús 30 veces en 29 

versículos. En 1 Corintios 1:1-10, Pablo menciona a Jesús 13 veces. En Efesios 1 hay 26 

referencias a Cristo Jesús. En Filipenses capítulo 1, menciona a Jesús 20 veces.  

"Necesitamos un recordatorio constante de que es posible enfatizar una verdad, un valor, una virtud 

o un don espiritual, pero pasar por alto a Cristo, que es la encarnación de toda la verdad, los valores, 

las virtudes y los dones espirituales. Busca una verdad, un valor, una virtud o un don espiritual, y 

habrás obtenido algo muerto. Buscad a Cristo, abrazad a Cristo, conoced a Cristo, y habréis tocado 

a aquel que es Vida. Y en él reside toda la Verdad, los Valores, las Virtudes y los Dones en color 

vivo. La belleza tiene su sentido en la belleza de Cristo, en quien se encuentra todo lo que nos hace 

amables. 

"¿Qué es el cristianismo? Es Cristo. Nada más. Nada menos. El cristianismo no es una ideología. 

El cristianismo no es una filosofía. El cristianismo es la "buena noticia" de que la Belleza, la 

Verdad y la Bondad se encuentran en una persona. El centro y la circunferencia de la vida cristiana 

no es otro que la persona de Cristo. Todas las demás cosas, incluidas las relacionadas con él y 

sobre él, son eclipsadas por la visión de su valor incomparable. Conocer a Cristo es Vida Eterna. 

Y conocerlo profundamente y en realidad, así como experimentar sus inescrutables riquezas, es la 

búsqueda principal de nuestras vidas, como lo fue para los primeros cristianos. Dios no se trata 

tanto de arreglar las cosas que han salido mal en nuestras vidas, sino de encontrarnos en nuestro 

quebrantamiento y darnos a Cristo. 

¿Para qué vives? En esta corta vida, no sabemos cuánto tiempo viviremos. Pero mientras tengo 

tiempo, ¿en qué lo estoy gastando?  

Pablo resume lo que debe ser una vida digna de vivir y una muerte por la que valga la pena morir: 

"Para mí, vivir es Cristo y morir es ganancia". Este es uno de los versículos más citados de todo 

el Nuevo Testamento, y por una buena razón. De esto se trata vivir y morir: de Cristo. Vivir es 

conocer y disfrutar a Cristo; morir es estar con Cristo. 

Las traducciones al inglés no pueden capturar toda la belleza de este versículo. No hay verbo en el 

griego. Por lo general, le suministramos "es". El griego dice: vivir-Cristo - morir-ganar. 

Cada uno debe llenar este espacio en blanco personalmente. ¿Cómo completarías esta frase: "Para 

mí, vivir es __________"? A menudo se llena con sustitutos baratos: dinero, placer sexual, poder, 

belleza, entretenimiento, etc. Pero usando la lógica de este pasaje, fíjate en lo que llena el segundo 

espacio en blanco, "Morir es __________", si llenas el primero con uno de estos sustitutos. Si 

dices: "Vivir es dinero", entonces llenarías el segundo espacio en blanco con "Morir es estar en 

bancarrota". Después de todo, no puedes llevarlo contigo. Si dices: "Vivir es placer sexual", 

entonces concluirías: "Morir es no tener más placer". ¿Y el poder? El segundo espacio en blanco 

sería: "Morir es ser impotente". ¿Qué tal si dices: "Vivir es belleza"? Debes concluir: "Morir es 

perder toda belleza y pudrirse". Si vives para el entretenimiento, entonces tu lápida diría: "Morir 

no es divertirse más". 



24 

 

Pablo declara que su único deseo era que Cristo fuera magnificado en su cuerpo ("así también 

ahora Cristo será engrandecido en mi cuerpo, ya sea por vida o por muerte" – NVI). Considera dos 

condiciones en las que pretende magnificar a Cristo: la vida y la muerte. Versículo 20: "para que 

[...] Cristo será honrado en mi cuerpo, ya sea por la vida o por la muerte". Podrías decir: (1) que 

las cosas vayan bien para que él viva, o (2) que las cosas vayan mal para que muera. En cualquier 

caso, su objetivo es magnificar a Cristo. Vida o muerte: haz que Cristo se vea grande; florezca o 

perezca, Cristo es magnificado. 

John Piper dice: "Todos ustedes van a morir a menos que Jesús venga, y algunos de ustedes pronto, 

así que Pablo dice: "Quiero que Cristo sea magnificado mientras yo muero, en mi muerte". ¿Cómo? 

"Porque para mí morir es ganancia". ¿Qué pasa cuando mueres? Pierdes todo lo que hay en el 

planeta. Todos tus sueños aquí se han ido. Esposa: se fue. Los niños se fueron. La jubilación se 

fue. No habrá casarse ni darse en matrimonio en la edad venidera. Se acabó. 

Y cuando Ud. mira eso a la cara, la pérdida de todo lo que Ud. ha conocido y disfrutado aquí, y 

todo lo que Ud. obtiene es a Jesús, y Ud. dice: "Ganancia", entonces, ¿quién se ve bien en ese 

momento? Jesús. Así es como funciona, por eso digo que Cristo se magnifica más en mí, en mi 

muerte, cuando en mi muerte estoy más satisfecho en Cristo que con todo lo que hay en el planeta, 

incluso con lo que es más querido para mí.  

Eso es lo que se necesita para magnificar a Jesús. Cristo se magnifica más en ti cuando estás más 

satisfecho en él. Eso es lo que dice Filipenses 1:19-21. Resuélvelo por ti mismo. Está realmente 

ahí y es realmente poderoso". 

Así que aquí hay un desafío para todos nosotros. A un lado de la balanza se acumulan todas las 

pérdidas que sufrirás si mueres. Suma lo que te costará la muerte, ya sea tu familia, tu carrera, tu 

riqueza, tus amigos, tus pasatiempos, junto con todos tus planes y sueños inconclusos y proyectos 

personales. Ahora, en el otro lado de la balanza poner el estar "con Cristo" (v. 23). Si puedes mirar 

a esto último y decir sincera y gozosamente: ¡Ganancia!, entonces Jesús es magnificado en tu 

muerte. 

B. Confiar en Cristo como mi recurso para vivir -1:19b...y la provisión del Espíritu de 

Jesucristo"  

El Espíritu Santo es el que al igual que Jesús sin un cuerpo, morando, llenando y empoderando al 

creyente para que podamos hacer todas las cosas a través de Cristo, quien es nuestra fuerza. 

Tomo prestada una larga cita de Sam Storms cuando escribe: "Pablo anticipa que en respuesta a 

sus oraciones en su nombre, Dios le proveerá del Espíritu de Jesucristo" (v. 19b). No estoy de 

acuerdo con la ESV en este punto. Allí se traduce para sugerir que el Espíritu le da "ayuda" a 

Pablo, ¡cuando en realidad la provisión que Pablo recibe es el Espíritu mismo! En otras palabras, 

es Dios el Padre, a través de Jesucristo, quien provee a Pablo con más del Espíritu de lo que había 

experimentado hasta entonces. Pablo anticipa ser el receptor de un derramamiento más rico, más 

profundo, más completo y más poderoso del Espíritu en su vida para sostenerlo, para darle 

sabiduría, para dirigir su pensamiento y sus palabras, para equiparlo para el ministerio. El mismo 

pensamiento se encuentra en Gálatas 3:5 donde Pablo hace esta pregunta: "El que os suministra el 

Espíritu y hace milagros entre vosotros, ¿lo hace por las obras de la ley, o por el oír con fe?"  

"Algunos de ustedes tal vez se estén preguntando: "Pero si Pablo ya tenía el Espíritu morando en 

él, ¿cómo podía esperar recibir un suministro adicional del Espíritu? ¿No obtenemos todo el 

Espíritu en la conversión? ¿Cómo podemos orar por más?" Odio darte esta noticia, ¡pero a Pablo 

no le molestó en absoluto esto de la manera en que lo estás haciendo! No dudó en hablar de una 

experiencia aumentada y expansiva del Espíritu más allá de lo que sucedió en la conversión. El 

https://biblia.com/bible/esv/Phil%201.19%E2%80%9321
https://biblia.com/bible/esv/Gal%203.5
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Espíritu puede ser dado, suministrado y derramado fresco en la vida de los hijos de Dios, mucho 

más allá de la morada que experimentamos cuando llegamos por primera vez a la fe en Jesús. 

"¿Estáis agobiados como Pablo? ¿Te enfrentas a la oposición de enemigos que te acusan 

injustamente y te calumnian en presencia de otros? ¿Te sientes débil e inadecuado para mantenerte 

firme como sabes que Dios quiere que lo hagas? ¿Necesitas una nueva infusión de fuerza para 

permanecer leal a Cristo y valiente en tu fe? Luego ora y pide a otros que oren por ti para que 

Dios te infunda una nueva provisión del Espíritu, que te provea del Espíritu más allá de lo que 

has conocido antes”. 

C. Darse cuenta de que Cristo es Mi Recompensa por Vivir – 1:21,"... porque para mí, el vivir 

es Cristo". 

¿Qué quiere decir cuando dice que "para mí el vivir es Cristo"? Quiere decir que para él, si viajó, 

fue por obra de Cristo. Si sufrió, fue al servicio de Cristo. Si hablaba, Cristo era su tema. Cualquier 

cosa que escribió, Cristo llenó sus palabras. "La persona y la obra de Cristo son la roca fundamental 

sobre la cual se edifica la religión cristiana. . . . Quita a Cristo del cristianismo y lo destriparás; 

Prácticamente no queda nada. Cristo es el centro del cristianismo; todo lo demás es circunferencia" 

(John Stott). 

Para Pablo, la predicación de Cristo es el negocio de su vida. La presencia de Cristo es la alegría 

de su vida. Conformarse a la imagen de Cristo es el objetivo de su vida. El Espíritu de Cristo es la 

fuerza de su vida. El amor de Cristo es el aliento de su vida. La voluntad de Cristo es la brújula 

moral de su vida. La muerte y resurrección de Cristo son la esperanza de su vida. La gloria de 

Cristo es el propósito de su vida. 

El Señor Jesucristo es la pasión que todo lo consume, el enfoque singular, el fundamento y la meta 

de todo lo que Pablo es y hace. Del mismo modo, para todos los que confiamos en Él, ¡la Gloria 

de Su Persona debe cautivar nuestros corazones! ¡La emoción de Su Misión debe dominar nuestros 

planes! ¡Las maravillas de Su Gracia deberían regular nuestras vidas! ¡El futuro de Su Plan debería 

aliviar todos nuestros temores! 

¡Algunos de nosotros necesitamos una reconversión del legalismo basado en el rendimiento y el 

espíritu huérfano a la liberación de la filiación basada en la gracia solo en Cristo! Necesitamos ver 

a Cristo como nuestra Vida, nuestro Señor, nuestro Amante, Cristo nuestra Ayuda, nuestra 

Esperanza, nuestro Sanador, Cristo nuestra Paz, nuestro Poder, la Persona que vive en nosotros 

para formarnos, llenarnos y liberarnos de la religión con su legalismo, a la vida, ¡abundante Vida 

en el Espíritu que respeta la ley y disfruta de Dios! 

Pablo, así como tú y yo, honramos a Cristo en nuestra muerte solo si estamos tan completamente 

satisfechos con él y tan completamente cautivados con su belleza que perder todo en esta vida 

para estar con él se considera 'ganancia'. Como dijo Piper, "Cristo es glorificado en ti cuando 

es más precioso para ti que todo lo que la vida puede dar, o la muerte puede tomar".  

Termino con las palabras de oración de Leonard Sweet: "Que Dios tenga un pueblo en esta tierra 

que sea un pueblo de Cristo, a través de Cristo y para Cristo. Un pueblo de la cruz. Un pueblo que 

está consumido por la pasión eterna de Dios, que es hacer que su Hijo sea preeminente, supremo 

y la cabeza sobre todas las cosas visibles e invisibles. Un pueblo que ha descubierto el toque del 

Todopoderoso en el rostro de su glorioso Hijo. Un pueblo que sólo quiere conocer a Cristo y a éste 

crucificado, y dejar que todo lo demás se quede en el camino. Un pueblo que se está apoderando 

de sus profundidades, descubriendo sus riquezas, tocando su vida, y recibiendo su amor, y dándolo 

a conocer a los demás en toda su insondable gloria". 

Así que, ya sea que vivamos o muramos, ¡honremos a Cristo en todo momento y de todas las 

maneras! 
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Capítulo 4 

 

 

La fe del Evangelio 

  

Filipenses 1:27-29, "Solamente que vuestra manera de vivir sea digna del evangelio de Cristo, 

para que, ya sea que vaya a veros o esté ausente, oiga de vosotros que estáis firmes en un mismo 

espíritu, luchando uno contra otro por la fe del evangelio, y no atemorizados en nada por vuestros 

adversarios. Esta es una señal clara para ellos de su destrucción, pero de tu salvación, y de la de 

Dios. Porque se os ha concedido que por amor a Cristo no sólo creáis en él, sino que también 

sufréis por él, enfrascados en el mismo conflicto que visteis que tuve y ahora oís que todavía 

tengo."  

 

En este primer capítulo de la carta de Pablo a la iglesia de Filipos, hemos dado vueltas y vueltas a 

la joya del evangelio para captar una visión más clara de su belleza y bendición, de su poder y 

gloria.  

Hemos visto el valor incalculable de la comunión del evangelio (1:1-8), el imperativo de la 

promoción del evangelio (1:9-18), la importancia del enfoque del evangelio (1:15-26), y hoy, la 

invencibilidad de la fe del evangelio (1:27-30). 

Pablo nos recordaría que creer en el evangelio nos pone en una batalla espiritual por el avance del 

evangelio, ¡sin objetores de conciencia permitidos! Alguien dijo que Pablo estaba escribiendo a 

las tropas de primera línea en las trincheras, no a "santos de vitrales con aureolas y consagrados 

en una catedral".  

¿Qué quiere decir Pablo cuando se refiere a "la fe del evangelio"? Esta lucha por la fe del evangelio 

es una referencia a la fe objetiva del contenido del evangelio y no a la fe subjetiva en Cristo. Es 

decir, deben esforzarse por la "enseñanza de los apóstoles" (Hechos 2:42), la "sana doctrina" (Tito 

2:1) y "la fe que fue transmitida una vez para siempre a los santos" (Judas 3). Luchar juntos por 

la fe cristiana significa que deben mantener su unidad en la verdad. Esta no es una unidad vaga 

construida sobre emociones superficiales, sino sobre "aquella forma de enseñanza a la que estabais 

comprometidos" (Romanos 6:17). Deben esforzarse por "todo el consejo de Dios. " Hechos 20:27). 

Su unidad debe ser edificada sobre la roca de la revelación divina (Mateo 7:24). Solo pueden 

promover las buenas nuevas de Jesucristo si se esfuerzan juntos como un solo hombre. 

Filipenses 1:27-30 es una frase en griego, y describe la vida cristiana como un soldado y un atleta. 

Siendo este el caso, tres verdades deben caracterizar nuestras vidas y trabajos: (1)Trabajar en el 

trabajo a causa de nuestra calidad de vida.; (2) Trabajar en el C ooperativo debido a la asociación; 

(3)A causa del Señorío de Cristo.  

I. Caminar con constancia a causa de su ciudadanía 

A. Consistente en todas las áreas – 1:27 – "Solamente que vuestra manera de vivir sea digna 

del evangelio de Cristo, para que, ya sea que vaya a veros o esté ausente, oiga de vosotros que 

estáis firmes en un mismo espíritu, luchando uno al lado del otro por la fe del evangelio, "  

La primera palabra del versículo 27 es "sólo". Pablo está diciendo: "Si no hacéis otra cosa, haced 

esto: compórtense de una manera digna del evangelio. Sobre todo, cueste lo que cueste". Esta era 
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una prioridad. Esto era crucial para ser un cristiano eficaz. Parece que a Pablo le había llegado la 

noticia de que los filipenses se estaban volviendo un poco inestables en cuanto a su disposición a 

sufrir por la causa del evangelio. Los exhorta a tener una forma de vida que sea apropiada para el 

que cree en el evangelio de Jesucristo. 

¡Pablo está diciendo que debemos vivir como si estuviéramos siendo observados! Recuerde que la 

gente juzga el cielo por la conducta de sus ciudadanos. Representamos el evangelio de Cristo y, 

por lo tanto, debemos vivir de una manera digna.  

Estás escribiendo un "evangelio", un capítulo cada día, por las obras que haces, por las palabras 

que dices; Los hombres leen lo que escribes, ya sea infiel o verdadero; Dime, ¿qué es el 

"evangelio" según tú? 

B. Persistente en todas las actividades – 1:27b 

Pablo dice: "No os dejéis gobernar por mi presencia - sed siempre persistentes en todas las 

actividades. Que su conducta sea proporcional a su ciudadanía." 

La palabra "manera de vida" o "conversación" en la KJV, "conducta" en la NKJV es la palabra 

griega "politeuesthe". Es la palabra de la que obtenemos nuestras palabras, "gobierno, política, 

policía", etc. La palabra significa literalmente "ciudadanía". Se refiere a nuestro deber porque 

somos miembros de un determinado grupo. Como cristianos, tenemos deberes tanto individuales 

como corporativos. Somos creyentes individuales, pero es imposible funcionar como un verdadero 

cristiano con un espíritu independiente. En el momento en que un creyente es salvo, es incorporado 

al cuerpo de Cristo, y su relación a partir de entonces es la misma de un miembro de su cuerpo con 

todos los demás miembros.  

Filipos era una colonia romana- una miniatura de Roma. Usaron la ley romana, vivieron un estilo 

de vida romano, y se entregaron a las lealtades romanas, a la arquitectura romana y a los amores 

romanos. Eran ciudadanos de una ciudad que la mayoría de ellos nunca había visto. Estaban en 

Filipos corporalmente, pero en Roma en el arte y la mente. 

Así como Filipos era una colonia de Roma con todos los derechos y privilegios otorgados a los 

que nacían en Roma, de manera similar la iglesia de Filipos era una colonia del cielo, y a los 

miembros se les ordenaba andar como ciudadanos de ese país invisible, no tanto guardando las 

regulaciones externas, sino por el poder del Espíritu Santo que moraba en nosotros. Su digno andar 

debía reflejar la transformación que efectuó en ellos el evangelio de Jesucristo. Dios quería que la 

conducta diaria de los filipenses los traicionara como peregrinos y extranjeros en la tierra y como 

ciudadanos de "la ciudad que tiene cimientos, cuyo arquitecto y constructor es Dios" (He 11:20), 

ciudadanos de "una tierra mejor, es decir, celestial" (He 11:16) y de "la ciudad del Dios vivo, la 

Jerusalén celestial y a miríadas de ángeles" (He. 12:22). Una vida digna del Evangelio es una vida 

vivida en el poder del Espíritu Santo. Es el caminar terrenal de un hombre de mente celestial. 

La iglesia de Filipos sabía exactamente lo que Pablo estaba diciendo: eran ciudadanos del cielo. 

Por lo tanto, deben... 

• Mantener sus estrechos lazos con el cielo 

• Hablar el lenguaje limpio y puro del cielo 

• Llevar el título del cielo, cristiano, y hacerlo con orgullo 

• Dar testimonio de las costumbres del cielo 

• Llevar a cabo los asuntos del cielo 

• Vístete como un ciudadano del cielo 

• No permitir ninguna infiltración de influencia mundana en absoluto 

https://biblia.com/bible/nasb95/Heb%2011.20
https://biblia.com/bible/nasb95/Heb%2011.16
https://biblia.com/bible/nasb95/Heb%2012.22
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• Viven y se comportan como una colonia celestial dentro de un ambiente contaminado y 

moribundo. 

Amigos, somos comprados por el cielo, nacidos del cielo, destinados al cielo, y como resultado 

debemos reflejar las bellezas de los cielos. Aunque nunca hemos estado en el cielo, el cielo ha 

llegado a nuestros corazones. Nuestras lealtades, estilo de vida y amores son a nuestro Señor, 

nuestro Emperador que gobierna desde esa ciudad celestial - la Nueva Jerusalén. ¡Somos una raza 

de los dos veces nacidos! 

Oh, sí podemos llegar a comprender lo que significa ser un ciudadano del cielo, eso nos hará 

muertos a toda la gloria de este mundo y también fuera de la coyuntura con él. 

La época más victoriosa sobre el mundo, y la que conquistó el imperio romano, fue la que se separó 

de él. 

Juan Crisóstomo, que murió en el año 404 a.C., Fue desterrado dos veces al desierto debido a su 

predicación. Los gobernantes no sabían qué hacer con él. 

En uno de sus juicios, respondió: "¿Qué debo temer? ¿Muerte? ¡Cristo es mi vida! ¿Destierro? 

¡Toda la tierra es de Dios! ¿Y la incautación de mis bienes mundanos? No traje nada al mundo, 

¿qué debo llevar conmigo? Desprecio los terrores del mundo, y me burlo de todos sus esplendores. 

Lejos de ti, alabo a Dios; te devuelvo una vez más, yo hago lo mismo. 

Crisóstomo no tenía nada, pero lo poseía todo. Antes de su último destierro dijo: "Desde que el 

cielo se ha convertido en mi país, el mundo entero es un lugar de exilio". Constantinopla no está 

más cerca del cielo que el desierto al que me han enviado." 

¿Significa esto que no me involucro como ciudadano de este país? Dios quiera que solo uno que 

realmente no puede cambiar el curso de este país es el que tiene interés o no aquí, pero allá en el 

cielo esta persona no se preocupa por la opinión popular, la reelección, ni le interesa el dinero. No 

se pueden comprar, no les interesan las casas, porque tienen una mansión en la gloria que está libre 

de problemas y libre de impuestos para siempre. Estamos perdiendo tratando de ser como nuestro 

enemigo. 

II. Trabajar de manera cooperativa acausa de su asociación. 

A. Estabilidad espiritual – 27b - La Biblia amplificada dice: "Manteniéndonos firmes en espíritu 

y propósito unidos, luchando lado a lado y contendiendo con una sola mente por la fe del 

evangelio." 

Pablo nos dice tres marcas de vivir dignamente del evangelio:  

1. Versículo 27: manteniéndonos firmes en un mismo espíritu: "Seda vuestra manera de vivir 

digna del evangelio de Cristo, para que . . . Es posible que te oiga mantenerte firme en un solo 

espíritu. . . "  

2. Versículo 27: luchando por la fe del evangelio, "luchando unánimes por la fe del evangelio . . 

. "  

3. Versículo 28: mostrar intrepidez en presencia de los enemigos, "no amedrentados en nada 

por vuestros adversarios . . . "  

Al juntar todo esto, John Piper declara: "La marca de vivir dignamente del evangelio es un 

esfuerzo unificado e intrépido por la fe del evangelio". Debemos defender la verdad redentora y 

trabajar cooperativamente defendiendo la fe. Hay que dejar de pelear en los cuarteles sobre qué 

pintar las paredes o si rellenar los bancos o no, etc.  
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El peligro en el énfasis actual en que todas las iglesias trabajen juntas es que nadie defiende nada, 

debemos anteponer la doctrina al deber y la creencia al comportamiento. Pero doctrina esencial 

sin la cual la fe del evangelio sería destruida. 

B. Actividad espiritual – "Esforzarse juntos con una sola alma" -con todo tu corazón en ella! La 

palabra griega para esforzarse se usa para atleta. Lleva la imagen de luchar juntos hombro con 

hombro - sin jugadores estrella, sin abusos de gloria. Debemos tomar la ofensiva- atacar las 

fortalezas del enemigo con el evangelio- eliminar esta mentalidad de fortaleza que se esconde 

detrás de las ventanas de vidrio tapadas - debemos atacar las puertas del infierno y encontrarlas 

cediendo en la marcha continua de victoria en victoria. 

John Piper escribe: "Una manera esencial de andar digno del Evangelio es fijar los ojos en la meta 

de difundir la fe del Evangelio, y luego aplicar el esfuerzo, la disciplina y la resistencia de un atleta 

para alcanzar esa meta.  

"Y cuando Pablo dice que este es el tipo de vida que es digna del evangelio, quiere decir que 

cualquier otro tipo de vida menospreciaría el evangelio. No esforzarse por difundir la fe del 

evangelio es tratar el evangelio como algo barato. Si el evangelio es una visión de la gloria de 

Cristo sin la cual nadie puede ser salvo, es lo más precioso que alguien puede conocer. Para 

vivir dignamente del Evangelio, simplemente debemos convertirnos, por así decirlo, en atletas: 

atletas hombres y atletas mujeres, atletas de ochenta años y atletas de ocho años. 

"Ninguno de nosotros será medido en nuestra destreza atlética contra los poderes de decatlón de 

un apóstol Pablo o William Carey o Juan Wesley. Seremos medidos por lo que podríamos haber 

hecho, no por lo que otra persona podría haber hecho. Y todos podemos hacer algo, si amamos el 

evangelio de la gloria de Cristo.  

"Pero, ¿nos gusta ver exaltada la gloria de Cristo cuando se cree en el evangelio?" 

III. Guerrear contra la Presidencia de Cristo  

Hay una metáfora militar en este gran pasaje de las Escrituras, una atmósfera de guerra. Aquí, la 

bandera del Evangelio se coloca en las manos del soldado cristiano común, y el objetivo es siempre 

el mismo: plantar la bandera en otras tierras y en otras vidas. La terminología utilizada en estos 

versículos evoca ideas tales como tensión, oposición, competencia y conflicto. El terreno será muy 

disputado por el enemigo en cada paso del camino. El cristiano debe desafiar al enemigo dentro y 

fuera de la comunidad. En la fortaleza y fuera de ella. En la trinchera, y más allá.  

A. Intrepidez inflexible - 1:28 - La palabra aterrorizado se refiere a un caballo que se asusta o se 

abalanza sobre algún objeto. La Biblia Amplificada dice que no te dejes intimidar por tus 

oponentes. Así que ahí está ese gigante vestido con una armadura brillante. Puede ser el gigante 

de la intimidación intelectual. Puede ser el gigante del ostracismo social, puede ser el gigante del 

ridículo o de las amenazas. 

John Phillips parafrasea este versículo: "No te asustes de tu determinación de vivir tu ciudadanía 

celestial por cualquier cosa que tus enemigos intenten hacerte ... Su oposición a ti es su propia 

condenación. Su calma colectiva y coraje frente al peligro y la persecución es una señal segura 

para sus enemigos de la perdición que les espera". 

J. Ligon Duncan parafrasea a Pablo diciendo en esencia: "Ustedes están enfrentando, y 

enfrentarán, un gran conflicto y oposición porque son cristianos. No te asustes por eso. No te 

desanimes por eso. No te sientas amenazado por eso, porque se te ha dado el don de la fe, se te ha 

dado el don del sufrimiento, y estás pasando por lo mismo que yo estoy pasando'. Él da tres 

estímulos en los versículos 29-30, para que puedan seguir la exhortación que les dio en el versículo 

28. 
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B. Final afirmado: 1: 28–30 - Tu intrepidez es un signo de pulgar hacia abajo que afirma la 

condenación del adversario -y asegura tu salvación. La palabra ficha que se usa en el texto proviene 

del Coliseo o Caesar en su definición del resultado de aquellos gladiadores u otros en la arena a 

los que se les dio la opción de hacer en función de dónde obtuvieron un signo de pulgar hacia 

arriba o hacia abajo. 

Pablo dice que no estamos esperando a que una multitud voluble determine el resultado. Nuestro 

rey, nuestro emperador, ya nos ha dado una señal de pulgar hacia arriba: está terminado. 

Versículo 29 - del don de la fe al don del sufrimiento. Como soldados y atletas de Dios, se nos ha 

dado la oportunidad de mostrar de qué tipo de cosas estamos hechos. Apocalipsis 12:11, "le 

vencieron por la sangre del cordero, por la palabra de su testimonio, y no aman sus vidas bajo la 

muerte." 

Claro que las cosas están mal, pero es hora de dejar de decir, mira a lo que ha llegado el mundo, y 

en su lugar decir, mira lo que ha venido al mundo en el evangelio. 

Claro que hay ruina, pero hay redención. Y es que abunda el pecado - pero la gracia sobreabunda. 

El resultado está decidido. El final no es un fracaso, sino el establecimiento del reino de Dios en 

la tierra por parte del propio Jesús. No luchamos por la victoria, sino desde la victoria. A simple 

vista parece que la colonia del cielo, la iglesia, ha sido cortada por el comunismo, el ateísmo, el 

humanismo, el materialismo, el posmodernismo y tantos otros ismos, pero necesitamos ver que los 

que están con nosotros son más que los que están con ellos.   

Cristo tiene un valor infinito. Vive como Él es. Esa es la manera en que Ud. camina dignamente 

del evangelio de Cristo. El evangelio tiene un valor infinito; en vivo para mostrarlo. Eres un 

ciudadano del cielo, el cual es de infinita preciosidad. En vivo para mostrarlo aquí. Por lo tanto, 

andar dignamente del evangelio de Cristo es vivir de tal manera que muestres el valor infinito del 

evangelio. Dignamente es el valor del evangelio.  

¿Por qué el Evangelio tiene un valor infinito? Porque es el evangelio de Cristo. 2 Corintios 4:4, es 

el evangelio de la gloria de Cristo. Es la noticia. El evangelio es la noticia de lo que Cristo hizo 

para que pudiéramos tener a Cristo. 

Nuestro rey no es César, y nuestro tesoro no es el mundo. Vive así. Lo cambia todo. Así que la 

marca del ciudadano del cielo es que vive en el mundo para mostrar que Cristo, y no el mundo, es 

su tesoro supremo, tiene un valor supremo. Cristo es el rey supremo, no el Cesar. Cristo es el tesoro 

supremo, no el mundo. O para usar la palabra en el versículo 20, que está en mi oración principal, 

un buen ciudadano del cielo en la tierra se regocija de magnificar a Cristo. Versículos 19-20: "Mi 

anhelo y esperanza es que nunca jamás seré avergonzado, sino que Cristo siempre será 

engrandecido", se hizo mucho y se mostró glorioso en mi vida, "ya sea que viva o que muera". Eso 

es lo que significa caminar dignamente del evangelio que nos lleva a Cristo.  

 

 

 

 

 

 

 

https://biblia.com/bible/esv/2%20Cor%204.4
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Capítulo 5 

 

 

Humildad - La Clave para la Unidad en el 

Cuerpo de Cristo 
  

Filipenses 2:1-11, "Así que, si hay algún consuelo en Cristo, algún consuelo por amor, alguna participación 

en el Espíritu, algún afecto y simpatía, completad mi gozo sintiendo lo mismo, teniendo el mismo amor, estando 

en plena concordancia y sintiendo unánimemente. No hagáis nada por ambición egoísta o vanidad, sino que 

con humildad consideréis a los demás más importantes que vosotros mismos. Que cada uno de vosotros mire 

no sólo por sus propios intereses, sino también por los intereses de los demás. Tened entre vosotros este sentir 

que tenéis en Cristo Jesús, el cual, siendo en forma de Dios, no estimó el ser igual a Dios como cosa a que 

aferrarse, sino que se despojó a sí mismo, tomando forma de siervo, haciéndose semejante a los hombres. Y 

hallándose en forma humana, se humilló a sí mismo haciéndose obediente hasta la muerte, y muerte de cruz. 

Por tanto, Dios lo ha exaltado hasta lo sumo, y le ha dado el nombre que es sobre todo nombre, para que en 

el nombre de Jesús se doble toda rodilla, en el cielo, en la tierra y debajo de la tierra, y toda lengua confiese 

que Jesucristo es el Señor, para gloria de Dios Padre."  
  

A pesar de haber sido escrita desde la cárcel, la carta de Pablo a los santos filipenses es la carta 

más llena de gozo que escribió a cualquier iglesia. De hecho, ¡alegría o alguna forma de la palabra 

se usa 19 veces! En esta carta de 106 palabras, Pablo revela su gran afecto y gratitud por estos 

preciosos creyentes en Filipos que se habían quedado con él en las buenas y en las malas, orando 

por él, compartiendo generosamente su pobreza con él y en sus esfuerzos misioneros.  

Sin embargo, parece que un problema menor había surgido en la comunión de los creyentes en 

Filipos. Epafrodito había traído un informe a Pablo de Filipos a Roma, y el informe brillaba con 

alabanzas, excepto por una "mosca en el ungüento". Un cierto trasfondo de desunión podía 

detectarse en la comunión. Aparentemente, el problema era bastante pequeño, pero nunca es 

demasiado pronto para abordar un problema. Un letrero en la pared de un mercado de frutas señala 

la naturaleza infecciosa de algunos problemas: "Lo que hoy es solo una mancha, mañana será 

una podredumbre mortal". 

Los problemas en una comunidad cristiana son como el cáncer en un cuerpo humano. Si se 

descuidan, se propagan y pueden matar. El secreto para superar tanto el cáncer en el cuerpo como 

la crisis en la comunidad está en la detección temprana y el tratamiento rápido.  

Al tratar con el problema, el tono de Pablo es muy tierno, sin reproches ni advertencias, solo 

exhortación y aliento. Esta era una situación totalmente diferente a la que tuvo que enfrentar en 

Corinto. Allí amonestó y reprendió severamente a los corintios, incluso amenazó con ir a ellos 

"con vara". Pero aquí, escribe con pasión y dulzura. Hay que notar, también, que él trata el 

problema tanto positivamente (versículos 1, 2) como negativamente (versículos 3, 4). No escatimó 

esfuerzos para enfrentar el problema y dirigirse a sus hermanos y hermanas al respecto.  

En este estudio pasaremos apresuradamente por la declaración cristológica más grande y sucinta 

de nuestro Señor Jesucristo que se encuentra en las Escrituras - Filipenses 2:5-11. La sustancia de 

la eternidad está contenida en este párrafo de las Escrituras.  

Se cree que es un poema o himno utilizado en la iglesia primitiva. Es una obra maestra de la 

teología bíblica comprimida. Uno solo puede asombrarse ante la combinación de perspicacia y 

expresión que podría encapsular tanto en solo setenta y seis palabras griegas. El himno o poema 



34 

 

gira en torno a la crucifixión con cada una de las dos mitades del poema que consta de tres estrofas 

de tres versos, y el verso en el medio ("sí, muerte en la cruz"), por así decirlo, extiende sus brazos 

en ambas direcciones, haciendo una proclamación histórica impactante y revolucionaria, que se 

extiende desde la eternidad pasada hacia abajo a través de la experiencia humana y la humillación 

de Cristo y hacia la eternidad futura y eterna glorificación y exaltación. 

Sin embargo, debemos mantener el pasaje en su contexto en el que vemos a Pablo usándolo en un 

intento de cortar de raíz el potencial de división en la iglesia. Al hacerlo, incorpora a su declaración 

el párrafo más grande sobre la Persona de Cristo jamás escrito en lenguaje humano. Lo que es 

incidental en la carta a los Filipenses es la más fundamental de las revelaciones acerca de la 

Persona de Cristo. ¡Esto es como el Espíritu Santo! Cuántas veces esconde realidades 

fundamentales en sucesos incidentales, o realidades sublimes en escenarios sencillos.  

Así que vemos que la unidad que Pablo les insta a practicar se manifiesta de varias maneras, pero 

está enraizada en una actitud crucial: la humildad. Es esta humildad la que Pablo describe en los 

versículos 3-11. Nuestro Señor Jesucristo es el modelo de la mentalidad de humildad. Su obra 

expiatoria en la cruz del Calvario nos salvó de nuestros pecados y nos convierte en nuevas criaturas 

en Cristo (2 Corintios 5:17). Su encarnación, muerte, resurrección y exaltación sentaron las bases 

para toda humildad cristiana porque de ninguna manera contribuimos a Su obra de salvarnos, ya 

que todo esto es por gracia. Su obra salvadora a nuestro favor también nos proporciona un corazón 

lleno de amor y gratitud, de modo que deseamos agradarle teniendo un corazón humilde. Pero 

además de todas estas cosas, la misión redentora de nuestro Señor nos proporciona el máximo 

ejemplo de humildad, un ejemplo que Pablo nos exhorta a seguir. 

La unidad que Pablo les insta a practicar se manifiesta de varias maneras, pero está enraizada en 

una actitud crucial: la humildad. Es esta humildad la que Pablo describe en los versículos 3-11. 

Nuestro Señor Jesucristo es el modelo de la mentalidad de humildad. Su obra expiatoria en la 

cruz del Calvario nos salvó de nuestros pecados y nos convierte en nuevas criaturas en Cristo (2 

Corintios 5:17). Su encarnación, muerte, resurrección y exaltación sentaron las bases para toda 

humildad cristiana porque de ninguna manera contribuimos a Su obra de salvarnos, ya que todo 

esto es por gracia. Su obra salvadora a nuestro favor también nos proporciona un corazón lleno de 

amor y gratitud, de modo que deseamos agradarle teniendo un corazón humilde. Pero además de 

todas estas cosas, la misión redentora de nuestro Señor nos proporciona el máximo ejemplo de 

humildad, un ejemplo que Pablo nos exhorta a seguir. 

I. La verdadera unidad cristiana se mantiene con una actitud de humildad – 

2:1-4 

Antes de continuar, debemos tener claros dos términos clave: unidad y humildad. 

Unidad: La unidad no es la unión que se produce por la pertenencia a una organización o la voluntad 

de buscar la menor cantidad de verdad en la que todos puedan estar de acuerdo como agente de unión. 

Tampoco es una uniformidad como la que se encuentra en países como Corea del Norte, donde todos 

se ven obligados a vestirse igual, actuar igual y hablar igual, al menos en público. La unidad viene de 

adentro y es una gracia espiritual, mientras que la uniformidad es el resultado de la presión externa. 

La verdadera unidad cristiana se basa en una vida común, amor y anhelo que une nuestros corazones 

en amor cristiano a la persona y obra de Cristo. La unidad no es algo que los creyentes logran, sino 

que nosotros mantenemos. Ef 4,3, « deseosos de mantener la unidad del Espíritu en el vínculo de la 

paz." 

Muchas personas hoy en día intentan unir a los cristianos de una manera que no es bíblica. Por 

ejemplo, dirán: "No nos interesan las doctrinas, sino el amor. Ahora, ¡olvidémonos de nuestras 

doctrinas y amémonos los unos a los otros!" Aunque no todos los cristianos están de acuerdo en 
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algunos asuntos menores de la doctrina cristiana, todos están de acuerdo en las verdades 

fundamentales de la fe. La unidad edificada sobre cualquier cosa que no sea la verdad bíblica tiene 

un fundamento edificado sobre arena movediza y no puede sostenerse. 

Humildad – Me temo que la palabra humildad tiene aproximadamente el mismo valor hoy que en 

los tiempos del Nuevo Testamento. Los griegos ni siquiera tenían una palabra para la humildad, 

porque se consideraba de muy bajo valor. El concepto era completamente extraño para los griegos 

y completamente aborrecible para los romanos. La palabra humildad fue acuñada cuando nació la 

iglesia. Algunos especulan que la palabra incluso fue inventada por el mismo Pablo al escribir 

estos versículos. 

Steve Lawson observa: "Para un creyente, la humildad es la más fundamental de todas las virtudes 

cristianas. Nadie se pavonea a través de la estrecha puerta que conduce al reino. Nadie pisa alto su 

camino por el estrecho sendero. Somos ovejas, no pavos reales; siervos, no soberanos". 

Esta virtud de la humildad es el tema central que recorre Filipenses 2:1-11. La palabra "humildad" 

se encuentra en el versículo 3, pero el concepto se ve a lo largo de toda esta sección. Pablo llama 

a los creyentes en Filipos a vestirse de humildad (V 3) mientras llevan a cabo su ministerio (v 4) 

para preservar su unidad (v 1-2). Con el fin de mostrarnos cómo hacerlo, el apóstol señalará al 

Señor Jesucristo como el ejemplo supremo en la comprensión de la verdadera humildad (versos 5-

11). 

Todo ser humano tiene un "enroscamiento" casi incurable en su vida, una inclinación a favorecerse 

y progresar a sí mismo. Un niño pequeño se pavoneaba por su patio trasero, jugando al héroe en 

su propio juego de béisbol. Su gorra de béisbol estaba en su lugar, y tenía la pelota en una mano y 

el bate en la otra. Se dijo a sí mismo: "Soy el mejor bateador del mundo". Lanzó la pelota al aire, 

le lanzó el bate y falló. "¡Golpea uno!", gritó. Volvió a tomar la pelota, la lanzó al aire, volvió a 

hacer swing y volvió a fallar. "¡Strike dos!", gritó. Repitió la acción, balanceando el bate con todas 

sus fuerzas, y fallando de nuevo. "¡Strike tres!", gritó, y agregó: "¡Guau! ¡Soy el mejor lanzador 

del mundo!". 

Algunos lo definen como pensar humildemente de uno mismo. Pero esta es la realidad: "¡Si crees que 

eres humilde, no lo eres!" 

La humildad es vivir ante el rostro de Dios, consciente de que siempre hay alguien por encima de mí, 

y por encima de mí que es todo majestuoso y todopoderoso. La humildad es saber que la promoción 

viene de Dios. La humildad es negarse a jactarse porque Dios es nuestra fuerza. La humildad es 

negarse a ser egoísta porque Dios es nuestro Proveedor. La humildad es negarse a proclamar nuestro 

propio mérito porque Dios es nuestra justicia. La humildad es negarse a ser presuntuoso porque 

nuestros tiempos están en Su mano. La humildad espera en Dios. La humildad monta el burro cuando 

hay sementales disponibles. 

A. Cuatro preguntas para hacer como incentivo para la unidad - 2:1, "Por tanto, si hay algún 

consuelo (aliento) en Cristo, si hay algún consuelo de amor, si hay comunión (koinonía = participar 

en la vida común) del Espíritu, si es que hay algún afecto y misericordia, (NKJV). (Nótese que los 

"si" utilizados son lo que en griego se llama una condición de primera clase, que significa "ya que 

hay"). 

Estoy en deuda con el pastor Sam Storms por la siguiente pregunta: 

1. ¿Ser cristiano me ha traído algún estímulo? – 2:1a - ¿He sido levantado y fortalecido por lo 

que Cristo ha hecho por mí? ¿He encontrado razones para seguir adelante frente a obstáculos 

horribles debido a quién es Jesús y por lo que logró en la cruz por mí? ¿Es la realidad de su 

presencia en el cielo en este momento, donde intercede y ora por mí, una fuente de fortaleza y un 

impulso para mi alma floja? Cuando me siento guiado a renunciar, simplemente a tirar la toalla y 
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pasar a algún pecado que sigue molestando mi corazón, ¿he descubierto que mi mente de repente 

se siente abrumada por la realidad de la gracia, el perdón y el amor de Jesús, de tal manera que 

experimento una oleada de energía y confianza para decir No?" Bueno, ¿es eso cierto para ti? Si 

es así, dice Pablo, "si hay algún consuelo en Cristo" (v. 1a), hay algo que quiero que hagas.  

2. ¿Has obtenido consuelo para tu alma sabiendo que el amor de Dios por ti es eterno e incesante 

y permanente y poderoso y bondadoso y es de tal naturaleza que nunca te dejará ir? – 2:1b - 

¿Has descubierto que en tiempos de soledad severa, incluso en temporadas en las que te has sentido 

completamente abandonado, sin embargo experimentaste consuelo cuando reflexionaste sobre la 

magnitud de cuánto te ha amado Dios en Cristo? Cuando el dolor y las dificultades de la vida casi 

se volvieron insoportables, ¿te has sentido energizado para aferrarte firmemente a tu fe en Jesús y 

a tu esperanza para el futuro porque el amor de Dios abrumó tu alma y te recordó que 'siendo aún 

pecador' Cristo murió por ti (Romanos 5:8)?" Bueno, ¿es eso cierto para ti? ¿Has experimentado 

"algún consuelo del amor" (v. 1b)? hay algo que quiero que hagas.  

3. ¿Has experimentado al Espíritu Santo de alguna manera significativa? - 2:1c - ¿Has sentido 

su presencia? ¿Has sido el destinatario de su poder? ¿Has sido sostenido por su poder? ¿Has 

probado aunque sea un poco de su dulce presencia? ¿Has disfrutado, aunque solo sea por un corto 

tiempo, de la intimidad de la comunión con él y, a través de él, de la comunión con otros creyentes? 

¿Has probado la dulzura del toque del Espíritu en tu alma durante la adoración o durante un tiempo 

de lectura y estudio de la Palabra de Dios o durante un tiempo de oración o mientras estás sentado 

con otros cristianos escuchando lo que Dios ha hecho en sus vidas? ¿Has tenido un momento en 

el que estabas meditando en la Palabra de Dios y de repente las luces se encendieron en tu corazón 

y viste por primera vez alguna verdad gloriosa, alguna palabra tranquilizadora, alguna buena razón 

para alabar a Dios?" Bueno, si es así, si pudiste decir que sí, aunque solo se debiera a una muestra 

momentánea de estas realidades, o tal vez para algunos de ustedes fue una inundación virtual de 

despertar espiritual, por mucho que haya sido, hay algo que Pablo nos está pidiendo a ti y a mí que 

hagamos.  

4. ¿Qué hay de su experiencia de 'afecto y simpatía' de otros en el cuerpo de Cristo? – 2:1d - 

Ningún grupo de cristianos lo hace perfectamente. Ninguna iglesia ama de la manera en que sabe 

que debe hacerlo. Incluso puede haber habido momentos en los que estabas desesperadamente 

necesitado y nadie se fijó en ti o se presentó en tu puerta o se acercó a ti un domingo o se ofreció 

a orar por ti en una reunión de un grupo pequeño. Pero seguramente has conocido aquí y allá algo 

del afecto, la preocupación y el amor de otros creyentes. Seguro que has visto sus sinceras ganas 

de ayudarte y apoyarte. Seguro que has sentido su más sincera simpatía cuando has pasado por 

momentos difíciles o has sufrido una gran pérdida". Bueno, si lo has hecho, si sabes algo del afecto 

y la simpatía de Dios y de otros creyentes, hay algo que Pablo nos está pidiendo a ti y a mí que 

hagamos.  

En resumen, Pablo está apelando a las bendiciones que tenemos debido a quién es Jesús y lo que 

ha hecho por los pecadores quebrantados y caídos como tú y yo. Deja que la realidad de todo lo 

que tienes en Cristo inunde tu corazón y te despierte a la increíble inconsistencia de afirmar 

que eres un receptor de estas bendiciones de gracia mientras que al mismo tiempo tratas a otros 

cristianos como basura. 

Triple directriz para la Unidad: 2:4 - un espíritu de "unidad" (2:2); un espíritu de "humildad" (2:3); 

un espíritu de "ayuda" (2:4) todo esto a la luz de los cuatro incentivos declarados en el versículo 1.  

La encarnación suprema de estas verdades y la habilitación para un estilo de vida como el que 

requieren está perfectamente ejemplificada en la persona del Señor Jesucristo. (2:5-11) 

 

https://biblia.com/bible/esv/Rom.%205.8
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Una prueba determinante para la Unidad – 2:5-11 

Sostengo que los versículos 5-11 de este capítulo 2 de Filipenses pesan en el nivel de peso pesado. La 

ironía de la verdad que exponen es que Pablo los escribió para promover la unidad en el Cuerpo de 

Cristo, pero cada frase, casi cada palabra, en estos versículos ha sido objeto de gran controversia a lo 

largo de los siglos y continúa siendo objeto de debate hasta el día de hoy. La controversia no es sobre 

la unidad postulada, sino sobre la identidad de la Persona de Cristo.  

La identidad de Jesús sigue siendo el tema central de la historia humana. ¿Era Jesús simplemente un 

buen hombre, o el Dios-hombre? ¿Fue Jesús un guía espiritual hacia la verdad, o el Dios Soberano 

que dio la verdad? ¿Era Jesús solo otro ser creado, o era el Creador de todos los seres? ¿Fue Jesús un 

mostrador del camino, señalando a otros el camino, o es Él el único camino a Dios? 

Pablo comienza contrastando la humildad con sus opuestos: la ambición egoísta y la vanidad. La 

ambición egoísta es lo que motivó a los que trataron de aprovecharse del encarcelamiento de Pablo 

(véase 1:17). La ambición egoísta busca ganar a expensas de los demás. La humildad desea el 

progreso de los demás, a costa nuestra. Esta es la forma en que Pablo se sentía hacia los filipenses 

(1:8-11, 18-26). Es la forma en que Timoteo también se sintió (ver 2:19-22). El orgullo y la 

ambición son parte de nuestra naturaleza caída, que nos incita a competir con los demás, en lugar 

de contribuir a su bienestar. 

Si somos verdaderamente humildes, no estamos impresionados con nosotros mismos, y no estamos 

buscando desesperadamente mejorar nuestra propia posición. Las palabras de Pablo en la última 

mitad del versículo 3 son cruciales para nosotros, y es muy urgente que entendamos correctamente 

lo que está diciendo, ¡y lo que no está diciendo! Debemos tratarnos unos a otros como "más 

importantes que" nosotros mismos. Las traducciones difieren aquí, y algunas son engañosas. 

Algunos de ellos traducen el versículo de tal manera que indican que debemos considerar a los 

demás "mejores" que nosotros mismos. Nuestro Señor es el modelo de humildad, y seguramente 

no pensaríamos que Él consideraba a los hombres pecadores "mejores que" Él mismo. El peligro 

es que solo consideraremos a aquellos "mejores" que nosotros mismos y que creemos que son 

mejores, y si somos arrogantes, ¡no habrá mucha gente!  

La Biblia NET es muy cuidadosa aquí, indicando que debemos tratar a la otra persona como "más 

importante que nosotros mismos". Esto no significa que en todos los casos sean "más importantes" 

que nosotros. No significa que sean "mejores" que nosotros. Significa, como indica el versículo 4, 

que ponemos los intereses de nuestros hermanos por encima de los nuestros. Sus intereses deben 

ocupar un lugar más alto en nuestra agenda que nuestros propios intereses egoístas. 

La humildad me impulsa a servir a los demás, asignando a mis intereses una prioridad menor que 

a sus necesidades. Debemos apresurarnos a decir que poner los intereses de los demás por delante 

de los nuestros no significa que debamos estar sujetos a los deseos y caprichos egoístas de todos 

los que nos hacen demandas impías. A veces, buscar el "mejor interés" de los demás requiere una 

reprimenda de mi parte. A veces significa que debo decir "No" a una petición, o a una demanda. 

Hay muchos a quienes les gustaría informarnos sobre lo que constituye su "mejor interés".  

II. El Modelo a Seguir para las Acciones en Humildad que Producen Unidad – 

2:5-11 

Pablo ha estado exhortando a los santos filipenses a practicar la unidad y la armonía entre ellos. Él 

ha indicado que la base para tal unidad es la humildad, considerando que el mejor interés de los 

demás es más importante que el nuestro (2:3-4). Pablo ahora pasa al máximo ejemplo de humildad: 

nuestro Señor Jesucristo (2:5ss.). Comienza por establecer su posición y estatus, lo que le daría 

derecho a ciertos derechos y prerrogativas.  
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¡El mayor ejemplo de humildad modesta en todo el universo! ¡La experiencia de ida y vuelta de 

Jesús! ¡Del Trono de Gloria al Trono de Gloria por el camino de la Tierra!  

1. Jesús renunció a su lugar único, el lugar ocupado por él – 2:6  

La primera palabra en este versículo que revela Su deidad es la palabra "forma". Es la palabra 

griega "morphe", que significa una expresión externa que es totalmente consistente con la 

naturaleza interna de algo. El Espíritu de Dios imprime muy cuidadosa y selectivamente estas 

palabras en la mente del Apóstol mientras escribe. El gran teólogo B.B. Warfield dijo de esta 

palabra "morfo": "El pensamiento concerniente a la expresión, "el cual siendo en forma de Dios", 

no es que esté describiendo un modo pasado de existencia de nuestro Señor, sino que está 

describiendo lo que es intrínseco en la naturaleza misma de Su ser". En otras palabras, que Jesús 

siempre existió como Dios. Así, se declara la deidad de Su persona. La condición de tiempo 

presente de las palabras connota una acción continua e ininterrumpida. Por lo tanto, declaran que 

nunca hubo un tiempo en que Él no subsistiera como Dios de Dios verdadero. 

Juan 1:1 declara: "En el principio era el Verbo". ¿Qué comienzo? El principio de todas las cosas. 

Antes de que existiera nada, existía el Verbo, el Logos, que es otra expresión de la Segunda Persona 

de la Santísima Trinidad, Jesús. Por lo tanto, lo que existía antes del tiempo siempre tuvo 

existencia. El primer versículo continúa revelando que "el Verbo estaba con Dios". La preposición 

"era" es la palabra griega "pros" que lleva el pensamiento de que el Verbo está cara a cara con 

Dios. Todo lo que está cara a cara con Dios es igual a Dios.  

Juan 1:14 dice: "Y el Verbo se hizo carne". Encarnación es la expresión teológica que define la 

frase anterior. La palabra latina "carnal" significa carne. De modo que el Verbo se encarnó y habitó 

entre nosotros, y contemplamos su gloria, la gloria como del unigénito del Padre, lleno de gracia 

y de verdad". El verbo engendrado ha hecho que muchos lleguen a la conclusión de que Jesús tuvo 

un principio. La palabra en griego es "monogenes". Mono significa uno o solo, genes significa de 

un tipo o especie. La biología habla de un grupo particular como el género, la especie, el tipo. 

Aplicando este significado a la palabra engendrado, descubrimos que Juan declaró que Jesús era 

el Único de Su especie. 

La verdadera humildad, la humildad cristiana, debe impulsarnos a salir de nuestra "zona de 

confort" para el beneficio y la bendición de los demás. Nuestro Señor dejó las comodidades del 

cielo y vino a sufrir aquí en la tierra, para obedecer la voluntad de Su Padre y promover los 

intereses de Su Padre. Muchos de nosotros tendemos a retirarnos a la seguridad y comodidad de 

nuestra "zona de confort", nuestro lugar de comodidad, seguridad y facilidad, en lugar de 

aventurarnos en aguas más profundas, en beneficio de los demás. Buscamos escondernos detrás 

de nuestras fortalezas, cuando Dios puede elegir manifestar Su poder a través de nuestras 

debilidades (2 Corintios 12:8-10). Podemos ver en nuestro texto que Dios puede llamarnos a salir 

de la comodidad y la facilidad para sufrir por el bien del evangelio y de nuestros hermanos y 

hermanas cristianos. El camino de sufrimiento que nuestro Señor humildemente eligió caminar 

(para la gloria del Padre) hace que cualquier sufrimiento de nuestra parte parezca patético en 

comparación. 

2. Rechazó su prerrogativa incuestionable – 2:6-7, Porque él, que siempre había sido Dios por 

naturaleza, no se aferró a sus prerrogativas como igual a Dios, sino que se despojó de todo 

privilegio al consentir en ser un esclavo por naturaleza y nacer como hombre mortal 

(J.B.Phillips).  

La esencia de los versículos podría resumirse mejor de esta manera. Nuestro Señor Jesucristo 

siempre ha existido como la segunda persona de la Deidad, y Él estuvo activamente involucrado 

en la creación de este mundo. Él existía como Dios y era totalmente igual al Padre en Su esencia. 
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A pesar de que era igual a Dios el Padre, no aprovechó esta oportunidad para promover 

independientemente sus propios intereses.  

¡Cuán diferente era nuestro Señor de Satanás! La igualdad con Dios nunca fue una posibilidad para 

Satanás porque era un ser creado, muy inferior y subordinado a Dios. Sin embargo, Satanás buscó 

afirmarse y alcanzar la igualdad con Dios (Isaías 14:13-14). Esto provocó su caída y finalmente 

terminará en su destrucción eterna (Apocalipsis 20:1-10). Más tarde, Satanás tentó a Adán y Eva 

para que hicieran lo mismo, asegurándoles que al desobedecer a Dios comiendo del fruto 

prohibido, obtendrían conocimiento que los haría semejantes a Dios (Génesis 3:4-5). Fue, por 

supuesto, una mentira, que resultó no solo en el pecado de Adán y Eva, sino también en la caída 

de la raza humana.  

Satanás buscó hacer lo mismo con nuestro Señor cuando trató de tentarlo en el desierto (Mateo 

4:1-11; Lucas 4:1-12). Satanás trató de persuadir a nuestro Señor para que se aferrara a Sus 

derechos como Hijo de Dios, para que actuara independientemente del Padre. La humildad de 

nuestro Señor, expresada por Su reprensión a Satanás, y en Su sumisión y obediencia al Padre, es 

de lo que Pablo también está hablando en nuestro texto. 

3. Renunció a sus privilegios inigualables – 2:7 -Aunque igual a Dios (o, podríamos decir, 

igualmente Dios), nuestro Señor no aprovechó esto como una oportunidad para promover sus 

propios intereses a expensas del Padre. En cambio, Él "se despojó a sí mismo, tomando forma 

de esclavo" (2:7). Se ha discutido y debatido mucho sobre esta palabra "vaciado". Sabemos por 

otras Escrituras lo que no puede significar. No puede significar que nuestro Señor dejó a un lado 

Su deidad, que dejó de ser Dios cuando tomó carne humana, o incluso que disminuyó Su deidad, 

convirtiéndose en menos Dios (como quiera que eso pueda ser). Nuestro Señor no dejó de lado 

ninguno de sus atributos divinos. Lo que dejó de lado, por así decirlo, fue la búsqueda de sus 

intereses personales, intereses que habrían estado en competencia con el Padre. No dejó de ser 

Dios; Se despojó a sí mismo de su propio interés, para poder glorificar al Padre y llevar a cabo la 

salvación de los pecadores perdidos. Nuestro Señor no redujo Su deidad tomando carne humana; 

Añadió humanidad perfecta y sin pecado a su deidad, y esto fue impulsado por su humildad.  

Debe surgir la pregunta: "¿Por qué nos inclinamos a pasar por alto la humildad como un atributo 

de Dios?" Sospecho que es porque creemos (erróneamente) que el poder y la humildad son 

incompatibles. Esperamos que los pobres sean humildes, y que los poderosos sean orgullosos y 

enérgicos: "El pobre suplica, pero el rico responde con dureza" (Proverbios 18:23).  

Pablo está contrastando la "mente de Cristo" con la mentalidad del mundo. Nuestro Señor tenía 

todo el poder y la gloria. Podría haber exigido el homenaje y la alabanza del hombre. En lugar de 

buscar sus propios intereses, nuestro Señor sometió humildemente sus intereses a los del Padre. 

Jesús se sometió a la voluntad del Padre, dejó la gloria del cielo, tomó carne humana y luego 

soportó el sufrimiento, incluso hasta la muerte.  

Nuestro problema es que tendemos a pensar en la humildad como el destino de los pobres y los 

impotentes, en lugar de la elección de los poderosos y exitosos. Nuestro Señor es el ejemplo 

extremo de humildad en el contexto del poder y la gloria. Si Él pudo manifestar humildad como 

Aquel que es igual a Dios el Padre, entonces seguramente usted y yo podemos manifestar humildad 

cuando estamos en igualdad de condiciones con nuestros hermanos en la fe.  

Hay una gran diferencia entre la humildad de nuestro Señor y nuestra humildad. Nuestro Señor 

fue humilde cuando tuvo todo de qué enorgullecerse. A menudo nos enorgullecemos cuando no 

tenemos nada de qué enorgullecernos. Piénsalo por un momento. ¿De qué podemos estar 

orgullosos? La salvación, nuestros dones espirituales y nuestros ministerios nos son dados por 

Dios. No podemos atribuirnos el mérito de nada de valor espiritual. Como dijo Pablo: "Porque, 
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¿quién os concede superioridad? ¿Qué tienes que no recibiste? Y si lo recibisteis, ¿por qué os 

jactáis como si no lo hubierais recibido?" (1 Corintios 4:7). 

Debemos ser humildes porque no hay base para el orgullo. Nuestro Señor tiene todas las razones 

para estar orgulloso, y sin embargo manifiesta humildad. La mansedumbre no es debilidad; Es el 

poder centrado en el bien de los demás, incluso a expensas propias. 

4. Restringió su presencia universal – 2:7 – se despojó a sí mismo, tomando la forma de un 

esclavo". Su humillación significa que Él vino a la tierra como un hombre y la presencia universal 

se localizó en un cuerpo en un lugar a la vez. Él era, por supuesto, sin pecado, el Cordero de Dios 

sin mancha (Juan 1:29, 36; 1 Pedro 1:19). Jesús pudo haber venido como Aquel nacido de sangre 

noble, pero en lugar de eso nació en una familia muy pobre. Nació en Belén y se crió en Nazaret, 

no en lugares de gran prestigio (véase Juan 1:46). Pero más allá de esto, Él vino como un siervo, 

un esclavo. Él "no vino para ser servido, sino para servir, y para dar su vida en rescate por 

muchos" (Marcos 10:45). El Señor de la Gloria vino a la tierra como un hombre, no como un 

hombre de nobleza, sino como un hombre muy humilde, un siervo, un siervo o esclavo, no a los 

deseos y caprichos del hombre, sino a la voluntad y obra de Dios. 

5. Se dio cuenta de su mayor propósito – 2:8 - Su humillación aún no está completa. No le 

bastaba con venir como hombre, ni siquiera como siervo. Él vino como el "Cordero de Dios" que 

se convertiría en pecado por nosotros (2 Corintios 5:21). Vino a llevar la ira de Dios en lugar de 

los pecadores perdidos. Vino a morir de la muerte más cruel e innoble posible: la crucifixión. Una 

cosa es venir como siervo, pero el servicio de nuestro Señor consistió en ser condenado como 

enemigo del estado y como pecador contra Dios. No se puede bajar más que esto. 

Pablo no está enfatizando el hecho de que nuestro Señor subordinó Sus intereses a los nuestros, 

sino que Él subordinó Sus intereses a los intereses del Padre. Y la meta que se pretende en nuestro 

texto no es nuestra salvación (aunque esta es ciertamente una meta de Su encarnación y obra 

expiatoria en el Calvario), sino más bien la gloria del Padre (versículo 11). 

"Se hizo obediente hasta la muerte, y esa muerte es la de la cruz." Jesús no se limitó a acortar 

su vida, sino que acortó lo inevitable al morir en la cruz. Tú y yo podemos acortar lo inevitable, 

pero tarde o temprano, no tenemos ninguna opción de volvernos obedientes hasta la muerte. Si el 

Señor tarda, vamos a morir. Esto no fue cierto con Jesús. Nunca habría muerto. En el momento 

exacto de Su elección, Él murió en la cruz, pero no murió por la cruz. La cruz no lo mató.  

6. Recibió Su Promoción Definitiva – 2:9-11- El que se rebajó tanto en Su humildad fue elevado 

al lugar más alto posible de honor por el Padre. En Filipenses 2:9-11, Pablo se dirige a la 

glorificación de nuestro Señor por el Padre, debido a Su humildad y obediencia. Como resultado 

de la humildad y obediencia de nuestro Señor, Dios lo exaltó en gran manera, dándole un nombre 

por encima de todo nombre. El que habitó entre los hombres, y que fue rechazado y crucificado 

por los hombres; es aquel ante quien algún día se doblarán todas las rodillas. Toda lengua confesará 

que Él es Señor de todo. Tampoco parece que sean solo los hombres los que lo reconocerán como 

Señor. Toda criatura en el cielo, en la tierra y debajo de la tierra confesará que Él es el Señor, y 

todo esto logrará lo que nuestro Señor quiso, la gloria de Dios Padre (2:11). 

Note en el versículo 9 la coronación indescriptible. Dios el Padre dijo en esencias: "Yo te he 

exultado y te estoy exaltando al lugar de preeminencia absoluta como gobernante sobre todo el 

universo. Escuchen atentamente, ¡Jesús es el Señor ahora! ¡Jesús está gobernando ahora! Su 

reinado no se limita al Cielo. Él gobierna sobre cada partícula y persona en este universo. El pecado 

y Satanás no reinan sobre esta tierra habitada. 

¡Debido a Su súper exaltación, Él nunca puede ser depuesto por un superior, desplazado por un 

sucesor o derrotado por uno más fuerte! 
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¡Él gobierna! Su administración no está sujeta a la boleta de los votantes. La ira de todos los 

hombres malvados combinados no puede derrocar la administración del Rey Jesús. No está sujeto 

al soborno seductor, ni es vulnerable a la bala del asesino. 

Note en el versículo 9b la denominación invencible. "Dios le ha dado un nombre que es sobre 

todo nombre." "Llamarás Su nombre "Jesús", que significa "Jehová salva".  

Revisa un himnario y anota el número de himnos que mencionan el nombre de Jesús. Himnos 

como: "Precioso nombre, oh qué dulce; la esperanza de la tierra y la alegría del cielo".  

Oh, precioso nombre que perfecciona la paz, la esperanza del placer, de la liberación completa. 

¡Oh, nombre misericordioso, reino furioso del amor que derrama gozo alegre en este día! ¡Oh, 

nombre maravilloso que prepara el verdadero acceso al trono en oración!" 

"Todos aclamen el poder del nombre de Jesús, caigan postrados los ángeles". 

"El nombre más dulce en lengua mortal, el villancico más dulce jamás cantado". Sí, hay algo 

acerca de ese nombre, el nombre de Jesús. 

Al pensar en este texto y en la humildad de nuestro Señor, me siento abrumado por Él. ¿Quién 

puede comprender a un Dios que sea infinitamente poderoso y digno de toda alabanza, que se 

humille a sí mismo para morar entre los hombres, y que incluso sufra y muera, para dar gloria a 

Dios el Padre y traer salvación a hombres pecadores como nosotros? ¡Aleluya, qué Salvador! 

En 2:10-11 descubrimos la inevitable confesión del Dios-hombre. Un día, en el nombre de Jesús, 

toda rodilla se doblará en sumisión, en reconocimiento y en confesión del hecho de que Jesucristo 

es el Señor, y eso para la gloria de Dios el Padre. ¡Toda lengua dirá lo mismo que Dios tiene que 

decir acerca del Señor Jesucristo! 

Puesto que cada lengua confesará eventualmente, cuando compartimos las buenas nuevas no 

preguntamos: "¿Confesarás a Jesús?" Preguntamos: "¿Ya lo has confesado?" Lo vas a hacer. Ya 

sea en el tiempo, lo que significa salvación o en la eternidad, lo que significará tu condenación. 

¿Ya has confesado a Jesús?  
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Capítulo 6 

 

 

¡Confíe y obedezca porque no hay otra 

manera de ser salvo! 

  

Filipenses 2:12-16, "Por tanto, amados míos, como siempre habéis obedecido, así ahora, no solo 

como en mi presencia, sino mucho más en mi ausencia, ocupaos en vuestra salvación con temor y 

temblor, porque Dios es el que produce en vosotros, así el querer como el hacer, por su buena 

voluntad. Haced todas las cosas sin murmuraciones ni contiendas, para que seáis irreprensibles 

e inocentes, hijos de Dios sin mancha en medio de una generación perversa, en medio de la cual 

resplandecéis como luminares en el mundo, aferrados a la palabra de vida, para que en el día de 

Cristo me enorgullezca de no haber corrido en vano ni de haber trabajado en vano."  
  

El viejo himno declara: "Confía y obedece, porque no hay otra manera de ser feliz en Jesús, sino 

de confiar y obedecer". Y yo lo corregiría diciendo: "no hay otra manera de ser salvo". 

Debido al esplendor del pasaje precedente (2:5-11) que expone el misterio, la mansedumbre y la 

majestad de Jesús, es fácil olvidar su objetivo. Pero Pablo no lo ha olvidado. Lo que está en juego 

es el evangelio en Filipos: en primer lugar, su propia "salvación" (Php_2:12), evidenciada por la 

"obediencia" continua - , como la de su Salvador (Php_2:8), - pero como siempre, en segundo 

lugar, con la mirada puesta en la extensión y el efecto del evangelio en el mundo (Php_2:16). Por 

lo tanto, Pablo regresa a su preocupación actual - la "obediencia" expresada a través de una 

"mentalidad" común, por el bien de Cristo y el evangelio – aplicando a su situación lo que acaba 

de escribir en Php_2:6-11. 

I. La esencia de vivir la vida cristiana es ser obediente como Jesús - 2:12a 

No debemos pasar por alto la conexión en nuestro texto entre la obediencia que Jesús mostró 

(Php_2:8) y la obediencia que Pablo esperaba de los cristianos como seguidores de Jesús 

(Php_2:12). 

No se puede exagerar la importancia de la obediencia. No, no somos salvos por guardar reglas 

y observar rituales, pero tampoco somos salvos por profesar la fe en Cristo pero no practicar la fe 

de Cristo, quien declaró muchas veces que siempre se deleitaba en hacer la voluntad de su Padre. 

Por lo tanto, Cristo mismo es la única gran ilustración de la obediencia (Php_2:8). Por obediencia 

a Él somos hechos partícipes de Su salvación por medio de Él (Heb_5:8-9). Este acto es una prueba 

suprema de fe en Cristo. De hecho, está tan vitalmente relacionado que en algunos casos son casi 

sinónimos. "Obediencia de fe" es una combinación usada por Pablo para expresar esta idea 

(Rom_1:5). Pedro designa a los creyentes en Cristo como "hijos de obediencia" (1Pe_1:14-15). 

Así se ve que la prueba de la comunión con Yahvé en el Antiguo Testamento es la obediencia. El 

vínculo de unión con Cristo en el Nuevo Testamento es la obediencia a través de la fe, por la cual 

se identifican y el creyente se convierte en discípulo. 

Walter Hansen señala que..."La obediencia no se define en términos legales, sino en términos 

relacionales como conocer a Cristo, ser como él y servirle... Cuando el camino de la obediencia a 

Cristo se vuelve empinado y peligroso, los buscadores de placer buscan un camino más fácil. Los 

turistas religiosos en busca de entretenimiento sensacional, iluminación instantánea y emoción 
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emocional se subirán a las atracciones más nuevas y tomarán atajos rápidos, pero no se encontrarán 

con peregrinos en el largo y duro camino siguiendo los pasos de Cristo, quien fue obediente hasta 

la muerte, incluso la muerte en una cruz. El llamado de Pablo a una obediencia incansable, como 

la de Cristo, no será popular en un mundo que valora tanto ir rápido y divertirse, y que rechaza tan 

rápidamente soportar el dolor y someterse a la autoridad. Pero la característica esencial de los 

sabios que edifican su comunidad sobre Cristo es su obediencia constante a Él". 

Antes de contar la parábola de los dos constructores y el tema de confiar y obedecer, lo que uno 

hizo, para su deleite, y el otro no, en su detrimento, Jesús dijo: "¿Por qué me llamáis Señor, Señor, 

y no hacéis lo que os digo?( (Lucas 6:46). Al introducir la parábola, de la cual esa frase era el 

prefacio, dijo: "Todo el que viene a mí y oye mis palabras y las hace, yo les mostraré cómo es, y 

luego, en contraste, dice: "Pero el que las oye y no las hace..."  

¿Por qué las Escrituras ponen tanto énfasis en la audición? Porque sin fe es imposible agradar a 

Dios, y la fe viene por oír la Palabra de Dios.  

Mi mamá solía decirme después de que no prestara atención a lo que ya me había hablado, 

levantando la voz y preguntando: "¿No escuchaste lo que dije?" ¿Me estaba haciendo una prueba 

auditiva para ver si necesitaba un audífono? ¡NO! Lo que ella estaba diciendo era que lo que te 

acabo de decir que hicieras, ¿pasó por tus oídos físicos a tu cerebro y se registró allí? Si es así, 

parece que estás en un estado de desobediencia voluntaria que podría llevarte a la leñera. Mi mamá 

creía en el "derramamiento de sangre en la leñera". Así es como aprendí a bailar, ¡al son de una 

rama de melocotonero con la que ella me cambió!  

Aunque hay un número diferente de palabras griegas que se traducen como obedecer y 

desobedecer, ninguna es más gráfica para ilustrar el significado que la que se usa en Filipenses 

2:12 y Romanos 5:19. La palabra en Filipenses 2:12 es "hupakouō" y se compone de dos palabras: 

"hupo" – "debajo" y "akouo" – "oír". Por lo tanto, significa escuchar bajo la Palabra de Dios en 

sumisión obediente a ella y no sobre ella en una posición opcional de obedecer o no.  

Una de las palabras traducidas como desobediencia en el Nuevo Testamento es parakouō. Las 

palabras desobediencia y obediencia se encuentran en un versículo de Romanos 5:19: "Porque así 

como por la desobediencia de un solo hombre los muchos fueron constituidos pecadores, así 

también por la obediencia de un solo hombre los muchos serán constituidos justos.") La 

desobediencia también se compone de dos palabras: "para" – "al lado" y "akouo" – "escuchar". 

La desobediencia es oír mal (aparte), no oír, negarse a prestar atención porque uno oye junto con 

la palabra del Señor en la posición de un juez y no de un siervo, juzgando si obedecer o no. 

El hombre moderno, capturado por el humanismo secular, ha alzado su voz en fuerte protesta 

contra las virtudes de la humildad y la obediencia. Clama: "La humildad es un encogimiento 

innecesario y una humillación ante un supuesto Dios, debido a un miedo supersticioso a lo 

desconocido. Y la obediencia es nada menos que esclavitud". Se burla del cristiano con las 

palabras: "¿Dónde está la 'libertad en Cristo' de la que tanto oímos hablar, si debemos obedecerle?"  

II. El ejercicio de obedecer al Señor es ordenado por nosotros – 2:12 

Preste mucha atención a cómo se lee en Filipenses 2:12b en la Biblia Amplificada: "Esfuérzate 

(cultiva, lleva a cabo hasta la meta, y completa plenamente) tu propia salvación con reverencia, 

temor y temblor (desconfianza en ti mismo, con seria cautela, ternura de conciencia, vigilancia 

contra la tentación, rehuyendo tímidamente todo lo que pueda ofender a Dios y desacreditar el 

nombre de Cristo).  

Una de las insignias de honor y libertad en el Nuevo Testamento es que un cristiano se llame a sí 

mismo "esclavo de Jesucristo". Los cristianos primitivos aplicaron esta designación con 
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entusiasmo a sí mismos. La palabra es lo opuesto a "libre". He aquí la paradoja: el cristiano 

definitivamente no es libre. Pero, a la inversa, ¡el cristiano es definitivamente libre! Pablo se 

gloriaba de ser un esclavo de Jesucristo porque le daba una libertad nunca antes soñada: la libertad 

de realizar su verdadero yo. 

Herb Hodges afirma que "nuestro texto también nos confronta involuntariamente con la antigua 

discusión entre aquellos que tienen dos puntos de vista completamente opuestos de la salvación. 

Un punto de vista podría llamarse el punto de vista del hombre arrogante sobre la salvación (la 

vanidad de la salvación por obras), y el otro podría llamarse el punto de vista del hombre humilde 

sobre la salvación (la victoria de la salvación por la gracia de Dios a través de la fe en Jesucristo).  

Necesitamos considerar otras dos frases antes de examinar lo que Pablo quiso decir con ocuparnos 

de nuestra salvación. Una es que Pablo les recuerda a los creyentes filipenses que le habían 

obedecido mientras él estaba con ellos, y ahora les aconseja que obedezcan (nótese que no hay 

objeto; no les dice a quién ni qué obedecer) "ahora mucho más en mi ausencia". Demasiados 

cristianos obedecen a Dios solo por la presión en el exterior, y no por el poder en el interior. Pablo 

advirtió a los filipenses que lo importante no era su presencia con ellos, sino su deseo de obedecer 

a Dios y agradarle cuando no había nadie cerca (Php_1:27; Php_2:12). No podían edificar sus 

vidas sobre Pablo porque él podría no estar con ellos por mucho tiempo. Es triste ver la forma en 

que algunos ministerios en la iglesia se debilitan o se desmoronan debido a un cambio en el 

liderazgo. Tenemos una tendencia a agradar a los hombres y a obedecer a Dios solo cuando otros 

están mirando. Pero cuando te rindes al poder de Dios dentro de ti, entonces la obediencia se 

convierte en un deleite y no en una batalla.  

La segunda frase está en el versículo 12, "tu propia salvación". Antes de que entendamos lo que 

significa llevar a cabo nuestra salvación, debemos entender que la salvación bíblica opera en tres 

tiempos gramaticales: el pasado, el presente y el futuro. La nuestra es una salvación en tiempo 

pasado ("Yo he sido salvo" – Efesios 2:8). Esta es la salvación en posesión: una vez que la tengo, 

la tengo para siempre. La salvación en tiempo presente ("Soy salvo" – 1 Corintios 1:18) es la 

salvación en proceso. Mientras que la salvación en tiempo pasado es perfecta e invariable (no hay 

grados de regeneración y justificación), la salvación en tiempo presente tiene mucha fluctuación y 

variación. La salvación en tiempo futuro ("Todavía seré salvo" – Romanos 10:9, 13) es la 

salvación en perspectiva: llegará un día en que seré perfectamente salvo de una manera completa, 

final y para siempre. Esto ocurrirá en el día de la redención completa, al que se hace referencia 

muchas veces en el Nuevo Testamento. El nombre teológico de la salvación en tiempo pasado 

es justificación; de la salvación en tiempo presente es santificación; y de la salvación en 

tiempo futuro es glorificación. La justificación del pecador (salvación en tiempo pasado) se 

obtiene en un momento de crisis cuando el pecador es quebrantado por sus pecados, se arrepiente 

de ellos, y confía y recibe a Cristo como su Señor y Salvador personal. La justificación es una 

acción puntual (ocurre en un momento del tiempo). La santificación, por otro lado, se obtiene a 

través de un proceso continuo.  

Me gusta referirme a la santificación como la obra de renovación interior en la que el Espíritu 

Santo reorganiza los muebles de la sala de estar de mi alma para que Cristo pueda establecerse y 

estar en casa en mi corazón. No se permite cerrar con llave habitaciones secretas o armarios con 

esqueletos para evitar su cambio de imagen completo. Es una acción en tiempo presente, en curso, 

y el proceso debe continuar a través de cada momento presente de la vida del creyente, ¡sin días 

libres! La glorificación es también una acción puntual, que comienza en un momento del tiempo. 

Comienza con la crisis de la muerte del creyente, y sus resultados continúan en la Presencia de 

Dios perfectamente y para siempre. 
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¿Por qué dije todo lo anterior? Porque es importante recordar al estudiar nuestro texto que este 

pasaje se refiere solo a nuestra salvación en tiempo presente, es decir, a nuestra santificación. 

Ninguna parte de este texto se refiere a nuestra salvación de la pena eterna o del castigo de nuestros 

pecados (salvación en tiempo pasado). Tiene que ver con nuestra responsabilidad por nuestra 

propia santificación, mientras estamos dotados por la Presencia y el poder de Dios.  

Nótese que la responsabilidad de esta obediencia se expresa en estas palabras cruciales: "Ocúpate 

en tu propia salvación". Esta es la responsabilidad que se le ha encomendado a todo cristiano. No 

hay exenciones, excepciones o exclusiones, todos los cristianos. Cada cristiano es responsable de 

ocuparse de su propia salvación. Pero, ¿qué significa "ocuparse en su propia salvación"?  

Las palabras presuponen la posesión de la salvación (que la salvación en tiempo pasado ya ha 

ocurrido). El verbo "ejercitar" es un verbo del presente del imperativo medio. El tiempo presente 

significa que esta es una responsabilidad presente: cada creyente debe estar haciendo esto en todo 

momento. La voz media significa que, a medida que el creyente cumple con su responsabilidad, 

los resultados (los beneficios) regresan a él. Y el modo imperativo significa que este es un 

mandamiento de Dios, un mandamiento que tiene igual fuerza que cualquiera de los Diez 

Mandamientos, o de cualquier otro mandamiento de Dios.  

Por favor, tome nota que Pablo no está enseñando la salvación de "autoayuda". Este versículo 

enseña "porque ya eres salvo, porque Dios ya ha entrado en tu vida en la persona del Espíritu 

Santo, porque tú, por lo tanto, tienes Su poder obrando dentro de ti, debido a estas cosas debes 

esforzarte ahora por expresar esta salvación en tu conducta....."El versículo no dice: 'trabaja para 

tu salvación'. Dice: 'Ocupaos en vuestra salvación'. Y nadie puede llevar a cabo su salvación a 

menos que Dios ya la haya obrado. La idea es como si te dijeran que resolvieras un problema 

matemático: llevarlo a su conclusión adecuada y correcta. 

El término traducido como "hacer ejercicio" se basa en la palabra griega que nos da nuestra palabra 

"energía". Esto nos dice que el mandamiento aquí insiste en una acción altamente enérgica por 

parte del cristiano. ¿Vemos tal acción en general entre los cristianos de hoy? ¿No? Entonces sólo 

podemos concluir que la mayoría de los cristianos aburridos, perezosos e inactivos son 

radicalmente desobedientes.  

A continuación, tenga en cuenta el requisito que se especifica para el cumplimiento de esta 

responsabilidad. "Ocupaos en vuestra propia salvación con temor y temblor." A primera vista, 

parecería que estas palabras refuerzan la acusación del humanista secular de "esclavitud" y "temor 

servil" cuando evalúa el deber cristiano de obediencia. Pero las primeras impresiones suelen ser 

erróneas, y esta no es una excepción. Una traducción traduce esta frase: “con reverencia y sano 

respeto”, mientras que J. B. Philips la traduce como “con un sentido apropiado de asombro y 

responsabilidad”. Alan Richardson lo traduce como "con seriedad y reverencia". Marvin Vincent 

dice: "No con terror servil, sino con una precaución sana y seria". Todas estas son traducciones 

razonables de las palabras básicas.  

¿Por qué Pablo pone esta cláusula limitativa con la responsabilidad de obrar nuestra salvación? Es 

plenamente consciente de la tendencia del cristiano a volverse casual, simplista e irreverente acerca 

de la gran salvación que Dios ha producido en él. Las palabras: "¿Cómo escaparemos, si 

descuidamos una salvación tan grande?" no fueron escritas para personas perdidas, sino para 

cristianos. De hecho, en nuestro texto se nos ordena "ocuparnos en nuestra propia salvación" 

precisamente porque es muy fácil tenerla y descuidarla. La salvación puede ser gratuita, ¡pero no 

es barata! Un cristiano sabio no se permitirá caer en una vida descuidada y desobediente, sirviendo 

y obedeciendo sus propias preferencias, gustos y deseos más de lo que sirve y obedece a Cristo. 

La historia ha demostrado una y otra vez que es desastroso formar parte de una experiencia 
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cristiana que carece de solemnidad en la presencia de Dios y de compromiso en el servicio de 

Cristo.  

El "temor y el temblor" del versículo doce no son ansiedad y duda acerca de Dios, sino acerca de 

nosotros mismos. Cuando nos damos cuenta de la facilidad con la que podemos bloquear y frustrar 

la obra de Dios en nosotros al resistirnos obstinadamente a la obra de Su gracia, debemos temer y 

temblar por las posibles consecuencias. Nuestro "temor y temblor" tiene que ver con nuestra 

enorme responsabilidad.  

No estoy seguro de lo que Pablo quiso decir cuando dijo, en 1 Corintios 3:15: "Si la obra de alguno 

es quemada, sufrirá pérdida, aunque él mismo será salvo, pero solo como por fuego". Yo sé que 

no es la pérdida del alma del creyente cuando él pierde la salvación y va al infierno desde el cielo. 

Sea lo que sea lo que signifique "sufrir pérdida", debemos estar siempre conscientes de que la 

Palabra de Dios enseña claramente que hay consecuencias específicas y profundamente graves, 

tanto temporales como eternas, por nuestra desobediencia voluntaria. Aunque no seremos juzgados 

en el sentido de ser castigados por el pecado en el tribunal de Cristo, ya que el Señor ha dado eso 

para nosotros, nunca debemos tomar el pecado o la desobediencia a la ligera porque hay muchas 

consecuencias. 

III. La energía para obedecer al Señor proviene del Espíritu Santo que mora 

en nosotros - 2:13 

De modo que Pablo está poniendo delante de nosotros el modelo divino para la mente sumisa y el 

poder divino para lograr lo que Dios ha mandado. "porque Dios es el que obra en vosotros" 

(Php_2:13). No es por imitación, sino por encarnación: "Cristo vive en mí" (Gal_2:20). La vida 

cristiana no es una serie de altibajos. Es más bien un proceso de "entresijos". Dios trabaja y 

nosotros trabajamos. Cultivamos la mente sumisa respondiendo en obediencia a las provisiones 

divinas que Dios pone a nuestra disposición. 

Después del mandamiento de "ocuparos en vuestra propia salvación", el texto dice: "Porque Dios 

es el que obra en vosotros, así el querer como el hacer, por su buena voluntad. De modo que el 

texto equilibra nuestro trabajo exterior con el trabajo interior de Dios. La demanda de Dios de 

"ocuparse en su propia salvación" es acompañada por la dinámica de Dios, "porque es Dios quien 

está obrando dentro de ustedes". 

Fíjate en la persona que proporciona esta dinámica. "Es Dios quien obra en vosotros". 

Debemos recordar que antes de nuestra conversión, Dios obró en nosotros por medio de Su 

Espíritu Santo. Ahora, ya que somos salvos, Él obra en nosotros, por Su Espíritu Santo. Cuando 

un pecador es salvo, Jesucristo entra en ese pecador en la Presencia y el poder del Espíritu Santo. 

"Si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no le pertenece (Romanos 8:9)." Si Él no está en nosotros, 

no somos cristianos en absoluto. Pero Él está en cada persona nacida de nuevo, y Su Presencia es 

la dinámica para esta obediencia y el logro que viene a través de ella. Su "obrar en nosotros" es la 

dinámica para nuestro "obrar de nuestra salvación".  

El verbo de la frase, "Es Dios quien obra en vosotros", es un verbo en tiempo presente, en voz 

activa. El tiempo presente significa que Dios está obrando en ti en este mismo segundo. ¡Piénsalo! 

El Eterno Dios se ha rebajado a obrar dentro de los estrechos límites de vuestra vida interior. Tu 

corazón puede estar tan sucio como un establo, tan oscuro como un sótano, tan sofocante como 

una habitación abarrotada. Pero Él, A Quien los cielos no pueden contener, y a Cuyos ojos no están 

limpios, está obrando constantemente en los confines poco prometedores y desagradables de 

vuestro corazón. ¿No deberíamos ser muy cuidadosos de darle la bienvenida y de eliminar todo 

obstáculo a su obra? En una ocasión, en el ministerio de Jesús, Él entró en el Templo, miró a su 
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alrededor, e inmediatamente comenzó a derribar todos los obstáculos a Su obra gratuita en Su 

Casa. ¿Qué podría hacer Él en ti, en mí, hoy?  

"Dios obra en ti". La palabra traducida "obra" es la raíz de la palabra de la que obtenemos nuestra 

palabra, "energía" o "energizar". Significa que un Dios enérgico vive dentro de cada cristiano, y 

Él va a trabajar en cada momento para cumplir Sus propósitos allí. Debemos dejar que esto cause 

una profunda impresión en nuestras mentes. La vida cristiana implica dinámica divina, energía 

divina, trabajo divino, realización divina. No es una vida pasiva y apática.  

Un examen más detallado de nuestro texto revela que la palabra "energía" se usa tres veces en dos 

versículos: una vez en el versículo doce ("ejercitar"), y dos veces en el versículo trece ("Dios es el 

que da energía en ti para querer y energizar según Su buena voluntad"). El Espíritu Santo hizo que 

todo el pasaje palpitara con energía, y esa energía es la dinámica por la cual un cristiano debe 

"ocuparse en su propia salvación". Debido a que hay un Trabajador Energético en su interior, 

también existe la posibilidad de un trabajo energético externo. Esta energía se experimenta 

primero, luego se expresa. El arroyo fluye solo porque el manantial sube. Jesús implantó Su vida 

en nosotros el día que entró en nuestras vidas. Y ahora Él nos imparte Su Presencia y Su poder 

momento a momento. Entró entonces en nosotros; Él nos da poder ahora. Él nos salvó entonces; 

Él nos santifica ahora.  

¡Confíe y obedezca confiando en el poder del Espíritu Santo, porque no hay otra manera de ser 

salvo, santificado y feliz en Jesús! 
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Capítulo 7 

 

 

¡Confíe y obedezca porque no hay otra 

manera de ser salvo! - Parte 2 

  

Filipenses 2:12-18, "Por tanto, amados míos, como siempre habéis obedecido, así ahora, no solo 

como en mi presencia, sino mucho más en mi ausencia, ocupaos en vuestra salvación con temor y 

temblor, porque Dios es el que produce en vosotros, así el querer como el hacer, por su buena 

voluntad. Haced todas las cosas sin murmuraciones ni contiendas, para que seáis irreprensibles 

e inocentes, hijos de Dios sin mancha en medio de una generación perversa, en medio de la cual 

resplandecéis como luminares en el mundo, aferrados a la palabra de vida, para que en el día de 

Cristo me enorgullezca de no haber corrido en vano ni de haber trabajado en vano. Aunque haya 

de ser derramado como libación sobre la ofrenda sacrificial de vuestra fe, me alegro y me regocijo 

con todos vosotros. De la misma manera, también vosotros debéis alegraros y alegraros 

conmigo."  

  

Al leer la carta de Pablo a los Filipenses, queda claro que está obsesionado con el evangelio. En 

su carta a los Romanos ha dejado constancia de que claramente no se avergonzaba del evangelio 

(Romanos 1:16). Comenzó su carta a los santos de Filipos recordándoles que ellos son sus 

compañeros en el evangelio (Filipenses 1:5) y que la razón por la que está en la cárcel es por su 

compromiso con el evangelio y por su avance (1:12). En Filipenses 1:27, quiere que se aseguren 

de vivir sus vidas de una manera que sea digna del evangelio. Los desafía a mantenerse firmes en 

el Evangelio y a esforzarse codo a codo en el Evangelio. Y cuando llega al final de su carta, les 

recuerda que han sido reunidos por y para el evangelio, y que fueron su principal suscriptor para 

el avance del evangelio (Filipenses 4:15). 

Uno tendría que estar ciego para no ver que Pablo es un hombre del evangelio. Sería imposible 

encontrarse con él sin que se le hiciera consciente del hecho de que había sido verdaderamente 

arrestado por el evangelio de la gracia y la misericordia de Dios, mostrado al primero de los 

pecadores.  

Entonces, ¿cuál es su carga cuando se dirige a los filipenses? ¿Qué nos está diciendo Dios por 

medio de su Espíritu a través de estas mismas palabras dos mil años después? Lo primero que 

enfatiza este libro es poner el evangelio en primer lugar y mantenerlo allí hasta que terminemos 

nuestro curso. 

Nunca, nunca superas tu necesidad del evangelio. Nunca pienses en el evangelio como: "Esa es la 

forma en que te salvas, y luego te fortaleces al dejarlo y hacer otra cosa". ¡NO! Debemos ser 

fortalecidos por Dios a través del evangelio todos los días, hasta el día en que muramos. Nunca 

superas la necesidad de predicarte el evangelio a ti mismo a diario. 

Una de las tentaciones más poderosas e implacables que enfrentamos es domesticar, diluir y 

desobedecer las afirmaciones y demandas del Evangelio sobre nuestras vidas. Alguien lo expresó 

así:  

Me gustaría comprar unas tres libras esterlinas del evangelio, por favor. No demasiado, solo lo 

suficiente para hacerme feliz, pero no tanto como para volverme adicto. No quiero tanto evangelio 
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que aprenda a odiar realmente la codicia y la lujuria; Ciertamente, no quiero tanto que empiece a 

amar a mis enemigos, a abrigar la abnegación y a contemplar el servicio misional en alguna cultura 

extraña. Quiero éxtasis, no arrepentimiento; Quiero trascendencia, no transformación. Me gustaría 

ser apreciado por algunas personas agradables, indulgentes y de mente abierta, pero yo mismo no 

quiero amar a los de diferentes razas, especialmente si apestan. Me gustaría tener suficiente 

evangelio para que mi familia este segura y mis hijos se comporten bien, pero no tanto como para 

que mis ambiciones se redirijan o mis ofrendas se amplíen demasiado. Me gustaría que el evangelio 

valiera unas tres libras esterlinas, por favor. Por supuesto, ninguno de nosotros es tan insensible 

como para decirlo de esa manera. Pero la mayoría de nosotros hemos sentido la tentación de optar 

por una versión domesticada del evangelio. De alguna manera, esta tentación es persistente y 

diaria. 

La semana pasada intentamos hacer estos puntos con respecto a la obediencia que se requiere de 

una vida centrada en el evangelio: 

I. La esencia de vivir la vida cristiana es ser obediente como Jesús - 2:12a; 

II. El ejercicio de obedecer al Señor es ordenado por nosotros – 2:12;  

III. La energía para obedecer al Señor proviene del Espíritu Santo que mora en nosotros - 2:13 

En la parte 2, consideraremos varias formas prácticas de cómo se ve nuestra propia salvación en 

el poder del Espíritu Santo en la vida diaria.  

IV. El esfuerzo por obedecer al Señor implica acciones negativas y positivas – 

2:14-15 

A. Evite murmurar y cuestionar -vv. 14-15) - "Haced todas las cosas sin murmuraciones ni 

contiendas, para que seáis irreprensibles e inocentes, hijos de Dios sin mancha en medio de una 

generación perversa, en medio de la cual resplandecéis como luminares en el mundo".  

Refunfuñar (goggusmos) significa decir cualquier cosa en un tono bajo, y es una expresión 

audible de una insatisfacción injustificada, es decir, una expresión del propio descontento. Lo 

vemos demostrado en Jn 7:12: "Y había mucha murmuración entre la gente acerca de él; porque 

unos decían: Es un hombre bueno; pero engaña a la gente."   

La palabra significa literalmente: "Un desagrado secreto en el corazón, y un descontento sombrío 

que conduce a la crítica". 

El lenguaje de Pablo le recuerda al estudiante las escrituras de la descripción del Antiguo 

Testamento de los israelitas que constantemente murmuraban y murmuraban, y se aferraban a 

Moisés después del éxodo de Egipto y durante su peregrinación por el desierto (ver Éxodo 15-17; 

Números 14-17; 1 Corintios 10:10). Parece que prácticamente todo lo que Pablo dice en los 

versículos 14-15 está diseñado para contrastar cómo actuaron los israelitas durante su 

peregrinación por el desierto y cómo se supone que debemos actuar hoy.  

Me viene a la mente un caso en particular. Después de que 10 de los 12 espías trajeron un informe 

maligno de la tierra prometida de Dios, el pueblo respondió en Números 14:2-4: "Y todo el pueblo 

de Israel murmuró contra Moisés y Aarón. Toda la congregación les dijo: "¡Ojalá hubiéramos 

muerto en la tierra de Egipto! ¡Ojalá hubiéramos muerto en este desierto! ¿Por qué nos trae el 

Señor a esta tierra, para que caigamos a espada? Nuestras esposas y nuestros pequeños se 

convertirán en presas. ¿No sería mejor que volviéramos a Egipto?" Y se dijeron unos a otros: 

"Elijamos un jefe y volvamos a Egipto". (Suena como muchas iglesias que he conocido en los 

últimos 50 años: ¡no les gustaba el hombre de Dios, querían conseguir un nuevo hombre con 

otro plan para llevarlos de regreso a la vieja tierra! ¡Oh, por los buenos días de 'viejos'!) 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Cor%2010.10
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Volviendo a nuestro texto, parece muy probable que los santos de Filipos no se quejaran de Dios 

ni cuestionaran su bondad o fidelidad. Sus “quejas” eran unos contra otros, lo que equivalía a 

quejarse, chismorrear y calumniarse unos a otros. El "cuestionamiento" aquí en el versículo 14 es 

probablemente una referencia a discusiones insignificantes sobre asuntos que simplemente no 

importaban. Había división en la iglesia debido a disputas tontas sobre doctrinas secundarias y 

conflictos de personalidad. 

¿Por qué crees que Dios toma tan en serio nuestras palabras murmuradoras, quejumbrosas y 

argumentativas? 

1. Murmurar/quejarse niega la soberanía de Dios. ¿Quejarse es un ataque a la soberanía de Dios? 

Cada vez que te quejas de tus circunstancias, en realidad estás diciendo: "Si yo fuera Dios, haría 

las cosas de manera diferente". 

2. Murmurar/quejarse interrumpe la unidad. Disputar implica una mente inquisitiva y sugiere 

una actitud arrogante por parte de aquellos que asumen que siempre tienen la razón. Discutir con 

otros en el cuerpo de Cristo es perjudicial. Es por eso que Pablo dedicó la primera parte del capítulo 

2 a la humildad.  

3. Murmurar/quejarse desacredita nuestro testimonio. Cristianos, debemos enfrentar el hecho de 

que un espíritu quejumbroso es un mal testimonio de Cristo. En lugar de quejarnos, debemos estar 

agradecidos y alegres, lo que tendrá un impacto para Cristo. Sé honesto, ¿qué hay en tu vida que 

sería atractivo para una persona que no es salva? ¿Proyectas al mundo que un Dios soberano tiene 

el control?  

¿Te imaginas qué clase de impacto habría tenido el apóstol Pablo ante la guardia pretoriana si 

mientras estaba en esa cárcel romana, lo hubieran escuchado decir: "¡Esta cárcel apesta! ¡La 

comida es horrible! ¡Las condiciones son atroces! ¡Estas cadenas me están matando! ¡Ojalá todos 

estos cristianos portadores de rumores dejaran de visitarme! ¡Me están calumniando injustamente! 

Este tipo de quejas y quejas habrían desanimado a todos los soldados romanos que custodiaban a 

Pablo y habrían dicho: "Este tipo no es más que un amargado. ¡El cristianismo no es para mí!"  

Pero en cambio, Pablo proyectaba gozo, confianza y seguridad de que Dios tenía el control de 

todas las cosas y encontró razones para estar agradecido a pesar de que sus circunstancias eran 

miserables. Pablo no solo dio obediencia externa a sus circunstancias. Dio obediencia interna y se 

alegró y se alegró en sus circunstancias porque sabía que todo era de alguna manera parte del plan 

de Dios para su vida. (Jack Arnold). 

V. Las expresiones de nuestra obediencia se muestran en el santo y en la 

sociedad – 2:15-16 

"Para que seáis irreprensibles e inocentes, hijos de Dios sin mancha en medio de una generación 

perversa, en medio de la cual resplandecéis como luminares en el mundo," 

A. ¿Cómo, pues, viviremos? 

Pablo usa tres palabras clave para describir cómo debemos vivir:  

1) Irreprensible – "irreprensible" - Ser irreprensible significa que no se puede sostener ninguna 

acusación contra una persona (Dan. 6:4, "Entonces los altos funcionarios y los sátrapas 

procuraron hallar motivo de queja contra Daniel con respecto al reino, pero no pudieron hallar 

motivo de queja ni falta alguna, porque él era fiel, y no se halló en él ningún error ni falta.").  

2) Inocente/Puro – "Inocente" significa sin mezclar, sin adulterar. Se usaba en el idioma griego 

para referirse al vino puro, sin ninguna mezcla de agua. Cuando se refiere a nosotros como seres 

humanos, describe motivos vivos sin mezcla. Nosotros, como hijos de Cristo, debemos tener vidas 
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sin mezcla que no estén llenas de compromisos. No debe haber ninguna duda sobre nuestros 

motivos o acciones. Una vida WYSIWYG: lo que ves es lo que obtienes.  

3) Libre de imperfecciones/sin mancha: apto para ser ofrecido a Dios como un cordero sin 

mancha ni defecto. "Vivir sin culpa". No es perfecto, pero no vivimos de tal manera que la gente 

pueda señalar constantemente nuestros defectos, señalar constantemente la brecha que existe entre 

nuestra profesión y nuestra práctica. Y esto sucede cuando vivimos nuestras vidas "en una 

generación perversa y depravada" (Fil 2:15). Ahí es donde vivimos. No nos hemos retirado ni 

aislado del mundo. Estamos viviendo en el mundo, con el fin de volver a presentarle a Jesús. 

Tendremos un impacto en el mundo a través de vidas que sean visibles, observable, medibles, 

notables y obviamente diferentes de las personas que nos rodean. Debemos ser diferentes para 

marcar la diferencia. Nuestros valores nos diferencian de la cultura que nos rodea.  

Considere la oportunidad que tenemos de hacer una diferencia eterna en la vida de alguien 

simplemente hablando un idioma diferente al de la cultura, pasando el día, evitando la tentación 

de quejarse y reemplazando esa práctica con gratitud y alabanza. 

B. ¡Brillar en lugar de lloriquear! – 2:15b, "...para que seáis irreprensibles e inocentes, hijos de 

Dios sin mancha en medio de una generación torcida y perversa, en medio de la cual resplandecéis 

como luminares en el mundo," "La manera en que resplandecéis como luminarias en una cultura 

tenebrosa es aferrándoos a la palabra." Fíjate en la conexión de 2 frases: en el 2:15 al final: 

"Resplandecéis como lumbreras en el mundo", y luego en el 2:16, "aferrados a la palabra de 

vida". Sin lugar a dudas, nuestra cultura es torcida y perversa en muchos sentidos. Es moralmente 

torcida, intelectualmente retorcida, espiritualmente degenerada y, de innumerables maneras, vil, 

vulgar, violenta y satánicamente energizada. Dondequiera que miremos, vemos ejemplos 

generalizados, desalentadores y repugnantes de la devaluación de la vida humana, la distorsión de 

la sexualidad humana, el deseo de vivir en un mundo de fantasía donde el género es lo que desees, 

y los hombres pueden quedar embarazadas, etc. Luego está la corrupción de nuestras instituciones 

educativas y financieras, junto con la codicia, la arrogancia y el egoísmo que están mal. ¡Estamos 

en un GRAN LÍO! Pero el evangelio de Dios es aún más GRANDE!! 

¿Qué se necesita para que podamos brillar en lugar de quejarnos? La respuesta se encuentra 

en 2:15, "retener la Palabra de vida, o retener" (participio en tiempo presente). (1) "retener la 

Palabra de vida y (2) retener la Palabra de vida".  

¿Qué es lo que más se necesita cuando está más oscuro? ¡Luz! Por esta razón, Pablo dice que los 

cristianos, cuya ciudadanía está en el cielo, brillan en este mundo oscuro como luces, es decir, 

como estrellas en el cielo nocturno.  

Vosotros sois la luz del mundo, dijo Jesús (Mateo 5:14). Ahora Pablo dice que los cristianos brillan 

como luz en una generación torcida y perversa. ¿Cómo? Brillas al aferrarte a la palabra. Por favor, 

tenga en cuenta que no debemos simplemente distinguirnos del mundo que nos rodea, sino que 

debemos iluminar ese mundo. Usted y yo no estamos aquí simplemente para proporcionar un 

contraste con el trasfondo de la oscuridad moral en nuestro mundo. Más bien, los cristianos deben 

disipar la oscuridad del mal y la ignorancia que está en todas partes a su alrededor.  

En lugar de quejarse, los cristianos deben defender y proclamar la palabra de vida. No te desvíes 

de la Palabra de Dios en una cultura oscura, y no dejes de proclamarla a una cultura perversa. Deja 

que la Palabra de Cristo habite en abundancia en ti (Col 3:16) para que penetre en tu corazón y se 

derrame en alabanza y anuncio. La palabra de vida es nuestra fuente de vitalidad, y es el mensaje 

que transmitimos al mundo. Pablo quiere que la iglesia sea una iglesia que proclama, no una 

iglesia que se queja. Tenemos noticias que son demasiado buenas para guardarlas para nosotros 

https://biblia.com/bible/esv/Matt%205.14
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mismos. Debemos estar centrados en el evangelio en nuestro enfoque de comportarnos y transmitir 

a la sociedad en la que vivimos.  

La "palabra de vida" es tanto la buena noticia del evangelio de lo que Dios ha hecho por los 

pecadores en Jesucristo, como la palabra de revelación que se encuentra en las Escrituras que 

explica lo que es ese evangelio. Es la palabra de "vida" porque es allí donde encontramos la verdad 

sobre dónde se puede encontrar la vida, es decir, en Cristo. Pero también es la palabra de "vida" 

porque es usada por el Espíritu para impartir nueva vida (1 Pedro 1:23-25). 

Finalmente, Pablo pasa de sus exhortaciones a una razón personal para que la iglesia brille que 

involucra una perspectiva eterna de esta vida. Él dice: "Entonces puedo gloriarme en el día de 

Cristo de que no corrí ni trabajé en vano". Necesitamos escuchar esto porque a menudo vivimos 

y ministramos con metas muy miopes, pero Pablo tiene una visión a largo plazo. Pablo sabía que 

el único que importaba algún día evaluaría su obra. Debido a esta realidad, trabajó duro y buscó 

terminar bien su carrera (2 Tim 4:6-8). 

VI. El ejemplo de obedecer al Señor a través del sacrificio porque el Evangelio 

vale la pena – 2:17-18 

En los versículos 17-18 Pablo cambia la imagen de correr y trabajar a ser una ofrenda de sacrificio. 

Las imágenes anteriores de un corredor y un obrero implican resistencia, pero esta imagen implica 

más: la entrega de la propia vida. 

El pastor Tony Mérida escribe: "Mira cuánto ama Pablo a esta iglesia. Su enfoque principal está 

en la fidelidad y la fecundidad de la iglesia; Lo secundario es su propio sufrimiento y situación. 

Así como el vino se derramaba en las ceremonias de sacrificio de la antigüedad (griegas y judías), 

Pablo dice que está feliz de derramar su sangre para el avance del evangelio. Así como Cristo se 

despojó a sí mismo, Pablo se alegra de derramarse a sí mismo para la gloria de Dios. Es una ofrenda 

alegre. 

Además, Pablo insta a la iglesia a seguir su ejemplo de derramar sus vidas en el servicio y a 

regocijarse con él. Aquí encontramos otro texto sobre la imitación, un tema que recorre Filipenses. 

Jesús fue el máximo ejemplo para nosotros (2:5-11), y aquí Pablo sirve como ejemplo. Pablo le da 

a la iglesia, y a nosotros, una imagen asombrosa de regocijo a través de tiempos difíciles. ¿Cómo 

puede regocijarse? Jesús es el Señor. Jesús lo vale. Jesús llevará a cabo lo que comenzó. ¡En Jesús 

y a través de Jesús, lo estamos haciendo mejor de lo que merecemos! Arraiga tu gozo en Jesús. 

Luego, el pastor Mérida resume esta sección de las Escrituras que hemos estado viendo hoy 

diciendo: "¿Cómo vivimos a la luz de las verdades del himno de Cristo de Filipenses 2:6-11?  

"A la sombra de la cruz y delante del trono de Dios, ocupaos en vuestra salvación con temor y 

temblor; dar un testimonio luminoso de un mundo tenebroso, no murmurando, sino pronunciando 

la palabra de vida; y regocijaos mediante el servicio sacrificial, arraigados en la gracia de Dios y 

anticipando la venida del día de Cristo Jesús". 

El evangelio es la buena noticia de que Dios nos dio a su Hijo, para obtener para nosotros todo lo 

que sería bueno para nosotros. 

Por lo tanto, el evangelio es el poder que nos da la victoria sobre la tentación de la desesperación, 

el orgullo, la codicia y la lujuria. Sólo el Evangelio puede triunfar sobre todo obstáculo y llevarnos 

al gozo eterno. Cueste lo que cueste, párate en él, aférrate a él, sosténgalo, crea en él, aliméntese 

de él, saboréalo, considéralo más precioso que la plata o el oro. El Evangelio te salvará, te 

santificará, te fortalecerá, te llenará de gozo y paz, y solo a él. ¡Y ESO ES UNA BUENA 

NOTICIA! 

https://biblia.com/bible/esv/1%20Pet%201.23-25
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Me encanta contar la historia; para los que mejor lo conocen 

Parece hambriento y sediento de escucharlo, como los demás. 

Y cuando, en escenas de gloria, canto la nueva, nueva canción, 

Será la vieja, vieja historia que he amado durante tanto tiempo. 

Me encanta contar la historia, será mi tema en la gloria 

Para contar la vieja, vieja historia 

De Jesús y su amor. 
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Capítulo 8 

 

 

¡La emulación de lo real es algo bíblico! 
  

Filipenses 2:19-3:21 
  

Philp 3:17 Hermanos, uníos en imitarme (sunmimētai, "un co-imitador"), y mantened vuestros 

ojos en los que caminan según el ejemplo (tupos, "la marca de un golpe o golpe, imprimir") que 

tiene en nosotros.  

1Cor r 4:16 Os ruego, pues, que seáis imitadores (mimētēs, "imitar, imitar, seguir") de mí. 

1Corintios 11:1 Sed imitadores de mí, como yo lo soy de Cristo. 

Efesios 5:1 Sed, pues, imitadores de Dios, como hijos amados. 

1 Tes 1:6 Y os hicisteis imitadores de nosotros y del Señor, porque recibisteis la palabra en mucha 

tribulación, con el gozo del Espíritu Santo, 

1 Tesalonicenses 2:14 Porque vosotros, hermanos, os habéis hecho imitadores de las iglesias de 

Dios en Cristo Jesús que están en Judea. Porque padecisteis lo mismo de vuestros compatriotas 

que ellos de los judíos, 

Heb 6:12 para que no seáis perezosos, sino imitadores de los que por la fe y la paciencia heredan 

las promesas. 

Los evangelios y el libro de los Hechos usan la palabra "discípulo" 269 veces. En sus cartas, Pablo 

no usa la palabra discípulo, por razones inexplicables. Uno de los sinónimos favoritos de Pablo 

para discípulo es la palabra "imitador". Veintiocho veces en el Nuevo Testamento nos encontramos 

con el mandamiento de "imitar" o "emular" a otra persona, de trazar nuestras vidas a partir de otra 

como un medio vital para crecer en Cristo. 

Es dudoso que alguna vez escuches el versículo favorito de las Escrituras tomado de Filipenses 

2:19-30, sin embargo, este pasaje reclama nuestras vidas. Pablo pasa de las instrucciones y los 

imperativos a las ilustraciones vivientes. ¡Necesitamos ilustraciones y ejemplos del tipo de vida 

de Filipenses! D. A. Carson da numerosos casos de la necesidad de ejemplos en asuntos tales como 

la oración, el lenguaje, el estilo de vida, el entretenimiento, y dice: "Gran parte del carácter 

cristiano se capta tanto como se enseña, es decir, se recoge por la asociación constante con 

cristianos maduros. . . . Modelado; Ocurre todo el tiempo, lo tengamos en cuenta o no". 

Estos hombres ejemplifican Filipenses 1:5, porque tenían una "participación en el evangelio". Dios 

comenzó una buena obra en ellos, y la estaba llevando a cabo (1:6). Estos hombres nos muestran 

lo que es tener afecto por la iglesia de Cristo (1:7-8). También podríamos decir que ilustran lo que 

es vivir "digno del evangelio" (1:27), y que ilustran los imperativos de 2:12-16.  

Con la emulación/imitación como la gran idea, quiero tomar prestado un bosquejo de DA Carson 

y hacer un amplio recorrido por Filipenses, capítulos 2-3, donde Pablo nos muestra el modelo o 

ejemplo de personas que debemos tratar de emular. 

 



56 

 

1. Emular a aquellos que están interesados en el bienestar de los demás, no en 

el suyo propio (2:19-21)  

Aunque "imitación" a menudo se usa en un sentido negativo, como en falso (imitación de oro, reloj 

falso, etc.), Pablo lo usa de una manera positiva, es decir, siguiendo un buen ejemplo. 

Concéntrese en las primeras palabras de Pablo con respecto a Timoteo. Constituyen un maravilloso 

cumplido: 'Espero en el Señor Jesús enviarte pronto a Timoteo, para que yo también me alegre 

cuando reciba noticias acerca de ti. No tengo a nadie como él, que se interese sinceramente por 

vuestro bienestar" (2:19-20).  

Pablo estaba preocupado por la iglesia de Filipos y quería enviar a alguien para transmitir su 

preocupación y conocer los hechos. Ciertamente había cientos de cristianos en Roma (Pablo saluda 

a veintiséis de ellos por su nombre en Rom 16:1-27); ¡Sin embargo, ninguno de ellos estaba 

disponible para hacer el viaje! "Todos buscan lo suyo, no lo que es de Jesucristo" (Flp 2:21). En 

un sentido muy real, ¡todos nosotros vivimos en Php_1:21 o en Php_2:21! Pero al enviar a 

Timoteo, Pablo sabía que estaba enviando a alguien que reflejaba exactamente su actitud: él "se 

interesa genuinamente en vuestro bienestar" (2:20). Timoteo no solo era hijo de Pablo y siervo de 

Pablo, sino que se convirtió en su sustituto! 

Debemos tratar de emular solo a aquellos que están interesados en el bienestar de los demás, no 

en el suyo propio. Estén atentos a los cristianos que realmente ejemplifican esta actitud cristiana 

básica, este hábito de servidumbre con espíritu de servicio. Nunca son de los que se pavonean en 

su camino hacia el liderazgo con estimaciones infladas de su propia importancia. Son de los que 

alegremente recogen los desechos de otras personas. No se ofenden si nadie pregunta por ellos; 

Están demasiado ocupados preguntando por los demás. Son de los que buscan constantemente 

hacer el bien espiritualmente, hacer el bien materialmente, hacer el bien emocionalmente. Están 

comprometidos con el bienestar de los demás. Obsérvalos. Observa cómo actúan, cómo hablan, 

cómo reaccionan. Habla con ellos; Conoce los latidos de su corazón. Imítalos. Emula a aquellos 

que están interesados en el bienestar de los demás, no en el suyo propio. 

En Filipenses 2:22, Pablo expone la base de su afirmación de que la presencia de Timoteo sería 

como si estuviera allí: "Pero vosotros sabéis que Timoteo ha demostrado su valía, como hijo de 

padre ha servido conmigo en el evangelio. 

Aquí está la esencia de la vida de hacer discípulos: la paternidad espiritual. Al igual que en la 

crianza biológica, la crianza espiritual es mejor atraparla que enseñarla. Además, nuestras primeras 

experiencias de aprendizaje son más a modo de asociación que de explicación. 

La palabra para hijo en el griego es el término "teknon" que significa "pequeño nacido". Escuche 

a Pablo dirigiéndose a Timoteo en su última carta antes de ir a estar con el Señor: 2 Timoteo 2:1, 

"Tú, pues, hijo mío, esfuérzate en la gracia que es en Cristo Jesús. Timoteo no era hijo de sangre 

de Pablo, sino su hijo espiritual bajo la sangre de Jesús.  

Tenemos otra poderosa ilustración de emulación/imitación en los creyentes de Tesalónica. De 

hecho, en 1 Tesalonicenses 1:5-7, podemos identificar tres etapas de imitación: 

a. Los tesalonicenses tenían modelos a seguir: Apóstoles: "Vosotros sabéis cómo vivimos entre 

vosotros por causa de vosotros". (v. 5b) y el Señor Jesús – "imitadores... del Señor» (v. 6) 

b. Imitaban: "Os hicisteis imitadores" (v. 6) 

c. Ellos, a su vez, se convirtieron en modelos para que otros los imitaran: "Y así te convertiste 

en un modelo para todos los creyentes en Macedonia y Acaya". (vers. 7) Lo que es tan sorprendente 

es que estas personas solo habían sido cristianas unos pocos meses como máximo. Y ya la gente 
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en esta amplia región estaba diciendo, vivamos como lo hacen los tesalonicenses, porque están 

mostrando cómo debemos comportarnos. 

El Dr. Howard Hendricks dijo: "Cada discípulo necesita tres tipos de relaciones en su vida. 

Necesita un 'Pablo' que pueda guiarlo y desafiarlo. Necesita un 'Bernabé' que pueda acompañarlo 

y animarlo. Y necesita un 'Timoteo', alguien en quien pueda volcar su vida".  

Si vamos a obedecer el Mandato del Maestro y cumplir el designio del Padre de poblar el mundo 

con hijos como Su Hijo, entonces necesitamos ser capturados y consumidos con este patrón de 

emulación.  

2. Emular a los que han demostrado su valía en las dificultades (2:22-30)  

Epafrodito. Probablemente no hayas conocido a muchas personas con este nombre. Proviene del 

nombre de Afrodita, la diosa griega del amor. Afrodita era también la diosa de los jugadores. La 

costumbre en aquellos días era tirar los dados y gritar: "¡Epafrodito!" o "¡favorecido por Afrodita!" 

El discípulo de Pablo, Epafrodito, era una especie de jugador: ¡arriesgó su vida por el bien del 

evangelio! 

Entonces, ¿quién era este hombre y qué había hecho? Pablo lo llama "mi hermano". Este término 

se refiere a aquellos que son "miembros de la misma familia; a los que están unidos por los lazos 

del afecto".  

Epafrodito era un "colaborador" de Pablo. En otras palabras, asumió su parte de la carga. No era 

un holgazán que dejaba que otros llevaran su parte. Entró allí y se puso a trabajar para la gloria del 

Señor. El versículo 25 nos dice que él era un "mensajero" y un "ministro".  

Cuando Pablo llama a este hombre un "compañero de armas" está hablando de un hombre que es 

"un asociado en los conflictos espirituales de la vida cristiana". ¡El término nos dice que 

Epafrodito luchó al lado de Pablo y no contra él! Eran compañeros en una lucha común. Estaban 

hombro con hombro luchando contra la carne, el mundo y el diablo. 

La frase "angustiado" o "lleno de pesadumbre" viene de la misma palabra que Jesús usó cuando 

estaba en el huerto de Getsemaní, (Mateo 26:37-38) Su enfoque no está en su propia condición o 

necesidades. ¡Su enfoque está en los demás y su bienestar! En otras palabras, él estaba mostrando 

una absoluta semejanza a Cristo en esta situación, lo cual era una extensión viviente de la simpatía 

y la compasión que había "captado" en el intercambio entre Pablo, sus compañeros y la iglesia 

filipense.  

Filil p 2:29-30, "Así que recibidlo en el Señor con todo gozo, y honrad a tales hombres, porque 

estuvo a punto de morir por la obra de Cristo, arriesgando su vida (paraboleusamenos) para 

completar lo que faltaba en tu servicio para conmigo. "Arriesgando su vida" es una palabra de 

16 letras en griego. Su significado exacto y literal es "apostar/apostar en un juego de azar". 

Recuerda, el jugador es Epafrodito, ¡y la apuesta es su vida! En pocas palabras, Epafrodito había 

arriesgado su propia vida para ir a Roma en busca de Pablo. Había arriesgado su propia vida para 

cumplir con el trabajo que se le había encomendado. ¡Y casi pierde!  

En la historia primitiva de la Iglesia, grupos de cristianos conocidos como "Parabolani" o "Los 

Jugadores", que proviene de la misma palabra traducida "no con respecto a su vida", eran 

conocidos por su trabajo entre los enfermos y los muertos. Ayudaban a los devastados por la peste 

y luego enterraban los cadáveres de los que se llevaban la enfermedad. Otros no lo harían, pero 

estos creyentes, inspirados por el sacrificio desinteresado de hombres como Epafrodito, 

voluntariamente arriesgaron sus vidas por Jesús. 

Toyohiko Kagawa fue un notable evangelista japonés y reformador social que rechazó 

repetidamente ofertas de riqueza y posición para servir a Cristo en la privación de los barrios 
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marginales de Shinkawa. Una revista estadounidense asignó a un reportero para que hiciera un 

artículo de ocho páginas sobre la vida de Kagawa. La serie se cerró con la observación de este 

reportero. "Me parece", escribió, "que el señor Kagawa tiene tanta seguridad en el interior que 

no necesita ninguna en el exterior". Cuando se le pidió a Kagawa que explicara su vida, 

simplemente respondió: "Solo di que soy el jugador de Dios". ¡Ahí está! ¡Epafrodito era el 

jugador de Dios! Sacó el cuello, caminó a través de un campo minado inexplorado y arriesgó su 

vida. Y lo hizo deliberada y calculadamente, consciente de las probabilidades. En respuesta a la 

dignidad de Jesús, se hizo a sí mismo y a todo lo que tenía prescindible por causa de Jesús. 

Mi mentor, Herb Hodges, declaró: "La maldición más grande en la tierra hoy es la maldición del 

cristianismo casual, convencional y conveniente, el cristianismo que no cuesta nada y produce lo 

mismo. Este tipo de cristianismo se esconde cómodamente en su propia cultura y en su propia 

fortaleza". 

¿Dónde están los jugadores, los que asumen riesgos, en nuestros días? ¿Dónde están los seguidores 

de Jesús que no permitirán que nada, ya sea comodidad, conveniencia o costo, se interponga entre 

ellos y llevar el evangelio hasta los confines de la tierra? Amados, hoy, quizás más que nunca, 

necesitamos creyentes valientes que estén dispuestos a "negarse a sí mismos, tomar la cruz y 

seguir a Jesús" en cualquier lugar, en cualquier momento. 

3. Emular a aquellos cuya confianza y jactancia constantes están en Cristo Jesús 

y en ninguna otra cosa (3:1-9) 

Como dijo Don Carson, la mayoría de los que leen las palabras de Pablo en Filipenses 3:1-9, no 

se sentirán muy tentados a jactarse de su ascendencia judía y de sus antiguos derechos de raza y 

herencia religiosa. Pero podemos sentirnos tentados a jactarnos de cosas aún menos importantes: 

nuestra riqueza, nuestro estatus, nuestra educación, nuestra estabilidad emocional, nuestras 

familias, nuestros éxitos políticos o industriales, nuestras alineaciones denominacionales, o incluso 

sobre qué versión de la Biblia usamos. Ten cuidado con gente así. Tienden a ver a todos los demás, 

excepto a los de su pequeño grupo, como algo inferior. En algún momento del camino, sin darse 

cuenta, ¡o incluso maliciosamente! - Imagina que la fe en Cristo Jesús y el deleite en él son un 

poco menos importantes de lo que deberían ser.  

En cambio, mire a su alrededor en busca de aquellos cuya confianza constante es Jesucristo, cuya 

jactancia constante es Jesucristo, cuyo deleite constante es Jesucristo. Jesús es el centro de su 

adoración, el centro de su gratitud, el centro de su amor, el centro de su esperanza. Después de eso, 

sin duda, a veces tendremos que discutir sobre asuntos periféricos. Pero en primer lugar, emula a 

aquellos cuya confianza y jactancia constantes están en Cristo Jesús, y en ninguna otra cosa. 

4. Emular a los que siguen creciendo espiritualmente, no a los que se están 

estancando (3:10-16) 

En otras palabras, Pablo no está estancado (declinando, decayendo, atrapado en una rutina). Y es 

esta actitud, más que cualquier otra, la que asegura que cuando Pablo nos dice que debemos 

imitarlo (3:17; 1 Corintios 11:1) no se está erigiendo como un gurú que ya ha "llegado". Si Pablo 

sabe que es un modelo a imitar, también sabe que es un modelo en transición hacia una mayor 

gloria. Si quiere ser seguido, entre otras cosas en esto, que él mismo sigue con ahínco a Jesús. Está 

presionando. 

Las implicaciones son asombrosas. Los cristianos nunca deben estar satisfechos con la gracia de 

ayer. Es algo chocante para los cristianos tener que admitir que han crecido poco en su 

conocimiento de Jesucristo. Como Pablo exhortaría más tarde a Timoteo, debemos ser diligentes 
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en las responsabilidades cristianas que se nos imponen, para que otros puedan ver nuestro progreso 

(1 Timoteo 4:15). Eso incluye tanto la vida como la "doctrina" (1 Timoteo 4:16).  

5. Emular a los que esperan ansiosamente el regreso de Jesús, no a los que 

piensan en las cosas terrenales - 3:17-21  

El versículo 17 es transicional: se aplica tanto a lo que precede como a lo que sigue. Claramente, 

pone de relieve lo que precede. En caso de que no hayamos discernido que Pablo ha hablado tanto 

acerca de su propia actitud hacia el crecimiento y la madurez precisamente porque quiere que otros 

sigan su modelo, ahora hace el punto explícitamente: "Hermanos, uníos a otros para seguir mi 

ejemplo, y mirad a los que viven según el modelo que os dimos" (3:17). Los "otros" a los que 

Pablo se refiere son probablemente los de otras iglesias. El punto de Pablo es que no está poniendo 

sobre los filipenses una responsabilidad especial. Si siguen a Pablo, no están haciendo más de lo 

que están haciendo los cristianos en otras iglesias que él ha plantado. Se están alineando con otros 

cristianos en otros centros. Y puesto que Pablo no puede estar en todas partes a la vez, entonces 

deben tomar nota cuidadosamente de los cristianos en su propio número que viven de acuerdo con 

el modelo que Pablo dio a los creyentes filipenses y dejar que sean su guía.  

Hay dos implicaciones inevitables en Filipenses 3:17.  

(1) Parte de lo que Pablo enseñó a los nuevos conversos fue cómo vivir. Habla de "el patrón que 

te dimos", que en el contexto significa "el patrón de vida (lo que llamaríamos el "estilo de vida") 

que te dimos". 

(2) El versículo 17 nos lleva al pensamiento de los últimos versículos de este capítulo. Al insistir 

en que algunos de los creyentes son excelentes modelos para que otros los sigan, implica que otros 

no lo hacen. "Porque, como te he dicho a menudo antes y ahora vuelvo a decir. Con lágrimas, 

muchos viven como enemigos de la cruz de Cristo" (3:18).  

Sí, debemos emular a aquellos que están interesados en el bienestar de los demás, y no en el suyo 

propio; pero nosotros mismos debemos ser esas personas. Sí, debemos emular a aquellos que han 

demostrado su valía en dificultades, no al advenedizo no probado y al pavo real que se promociona 

a sí mismo, pavoneándose por ahí mostrando sus cosas; Pero debemos convertirnos en tales 

personas. Sí, debemos emular a aquellos cuya constante confianza y jactancia están en Cristo 

Jesús, y nada más; Pero esa debe ser también nuestra jactancia. Sí, debemos emular a los que 

siguen creciendo espiritualmente, no a los que se estancan; Pero, por supuesto, si lo hacemos, 

creceremos nosotros mismos. 

Sí, debemos emular a los que esperan ansiosamente el regreso de Jesús, no a los que tienen la 

mente puesta en las cosas terrenales; pero entonces nuestras mentes estarán en las cosas 

celestiales, no menos que en las de ellos. Y miraremos a una nueva generación a la que podemos 

influir por amor a Jesús. Ese es el mandato: ir y hacer discípulos.  

Hermanos y hermanas en Cristo, estamos llamados a imitar a líderes cristianos dignos. Estamos 

llamados a ser líderes cristianos dignos a quienes otros imitarán para dar cuerpo a Jesús a aquellos 

que nunca lo verán de otra manera, hasta que lo vean en juicio.  

Que Dios nos ayude. 
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Capítulo 9 

 

 

Conversión segura 

  

Filipenses 3:1-9, "Por lo demás, hermanos míos, regocijaos en el Señor. Escribirte las mismas 

cosas no es un problema para mí y es seguro para ti. Cuidado con los perros, cuidado con los 

malhechores, cuidado con los que mutilan la carne. Porque nosotros somos la circuncisión, que 

adoramos por el Espíritu de Dios y nos gloriamos en Cristo Jesús, y no confiamos en la carne - 

aunque yo también tengo razón para confiar en la carne. Si alguno piensa que tiene razón para 

confiar en la carne, yo tengo más: circuncidado al octavo día, del pueblo de Israel, de la tribu de 

Benjamín, hebreo de hebreos; en cuanto a la ley, un fariseo; en cuanto al celo, perseguidor de la 

Iglesia; en cuanto a la justicia bajo la ley, irreprensible. Pero cualquier ganancia que tuviera, la 

contaba como pérdida por causa de Cristo. De hecho, considero todo como pérdida por el 

incomparable valor de conocer a Cristo Jesús, mi Señor. Por causa de él he perdido todas las 

cosas, y las tengo por basura, para ganar a Cristo y ser hallado en él, no teniendo justicia propia 

que viene de la ley, sino la que viene por la fe en Cristo, la justicia de Dios que depende de la fe. 

" 

 Nuestro texto comienza con una severa denuncia de los judíos, muchos de los cuales, al profesar 

haberse convertido a Cristo, se convirtieron en evangelistas itinerantes que seguían a Pablo 

tratando de reconvertir a sus conversos. Trataron de convertirlos de una justicia basada en la fe 

que confía solo en Cristo a una justicia basada en obras que promueve la circuncisión de los 

gentiles y la observancia de la ley de Moisés como las marcas de la verdadera conversión.  

El tema de la conversión es el milagro central y personal del cristianismo, el milagro que hace que 

Jesucristo sea perennemente contemporáneo en la experiencia humana. Es la primera y 

fundamental obra del Espíritu Santo. Todos los poderes y maravillas del Evangelio cristiano 

proceden de este centro. Debido a su misma importancia, podríamos sospechar que Satanás trataría 

de falsificar este asunto de la conversión. ¡Y tendríamos razón en nuestra sospecha! 

Hace muchos años, el Dr. E. Stanley Jones afirmó que: "Probablemente dos tercios de los 

miembros de las iglesias saben poco o nada acerca de la conversión como un hecho personal y 

experimental". Sin lugar a dudas, ¡es un porcentaje aún mayor hoy en día! 

I. La confianza errónea de la conversión falsa 

A. La Exhortación – 3:1-3 

"Finalmente" en este punto no significa que Pablo esté a punto de cerrar la carta, porque sigue 

adelante. La palabra significa "Para el resto" e introduce la nueva sección. Pablo ha advertido a los 

creyentes en Filipos antes, pero ahora les advierte de nuevo. "¡Cuidado con los perros! ¡Cuidado 

con los obreros del mal! ¡Cuidado con la mutilación!". ¿A quién se refiere en esta triple 

advertencia? La respuesta nos lleva de vuelta a la historia temprana de la iglesia. 

Había muchos judíos conversos en la iglesia primitiva que no podían aceptar que el judaísmo había 

cumplido su propósito en el gran drama de redención de Dios al presentar al mundo a Jesús el 

Mesías. Así que intentaron mezclar la ley y la gracia, insistiendo en que los conversos gentiles 

tenían que convertirse en judíos. Estos fanáticos, mejor conocidos como judaizantes, seguían a 

Pablo dondequiera que iba y trataban de robar a sus conversos y las iglesias que plantaba. Como 
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vimos en nuestro estudio del libro de Gálatas, Pablo lo escribió principalmente para combatir esta 

falsa enseñanza. Es a este grupo de "judaizantes" a los que Pablo se refiere en Filipipenses 3:1-2. 

Utiliza tres términos para describirlos.  

En comparación con la forma en que Pablo se descargó sobre estos falsos maestros, la mayoría de 

nosotros probablemente diríamos algo como esto si nos pidieran nuestra opinión sobre los falsos 

maestros en la iglesia que llevan a la gente por mal camino cuando se trata del evangelio: "Cuidado 

con estas personas sinceras pero sinceramente equivocadas. A pesar de que pueden tener buenas 

intenciones, te engañarán y tratarán de convertirte en una experiencia mortal de falsificación". 

Pero Pablo no se anda con rodeos ni trata de ser políticamente correcto. Dispara desde la cadera 

declarando: "¡Son perros! ¡Son malhechores! ¡Son de los que mutilan la carne! ¡Cuidado con 

ellos!". ¿Por qué Pablo habla de esta manera? ¿A qué se refiere con estas etiquetas? 

1. "Perros". El judío ortodoxo llamaría "perro" al gentil, ¡pero aquí Pablo llama "perros" a los 

judíos ortodoxos! Pablo no solo está usando nombres; Está comparando a estos falsos maestros 

con los sucios carroñeros tan despreciables para la gente decente. Al igual que esos perros, estos 

judaizantes le pisaban los talones a Pablo y lo seguían de un lugar a otro "ladrando" sus falsas 

doctrinas. Eran alborotadores y portadores de infecciones peligrosas. 

2. "Malos obreros". Estos hombres enseñaban que el pecador era salvo por la fe más las buenas 

obras, especialmente las obras de la Ley. Pero Pablo afirma que sus "buenas obras" son realmente 

malas obras porque son realizadas por la carne (la vieja naturaleza) y no por el Espíritu, y glorifican 

a los obreros y no a Jesucristo. Eph_2:8-10 y Tit_3:3-7 dejan claro que nadie puede salvarse 

haciendo buenas obras, ni siquiera las obras religiosas. Las buenas obras de un cristiano son el 

resultado de su fe, no la base de su salvación. 

3. "La mutilación". Aquí Pablo usa un juego de palabras con la palabra "circuncisión". La palabra 

traducida "circuncisión" significa literalmente "una mutilación". Los judaizantes enseñaban que la 

circuncisión era esencial para la salvación (Act_15:1; Gal_6:12-18); pero Pablo afirma que la 

circuncisión en sí misma es sólo una mutilación. El verdadero cristiano ha experimentado una 

circuncisión espiritual en Cristo (Col_2:11) y no necesita ninguna operación carnal. La 

circuncisión, el bautismo, la Cena del Señor, el diezmo o cualquier otra práctica religiosa no 

pueden convertir a una persona de sus pecados. Solo la fe en Jesucristo puede hacer eso. 

No se pierda la ironía en la denuncia de Pablo de estos falsos maestros. Al pensar que están limpios, 

en realidad son perros. En pensar que sus obras son buenas; De hecho, hacen el mal. Y en la 

realización de un acto físico; Lo único que logran es la mutilación de la carne. 

B. El Ejemplo – 3:4-6 

1. La Falsa Confianza de una Fe Basada en Obras – 4-6 – Pablo estaba seguro de que no 

necesitaba la conversión a Cristo. También estaba seguro de que Jesús era un falso Mesías.  

Al confrontar a estos judaizantes, Pablo dice en esencia: "Si piensas que tu currículum religioso es 

bueno, yo estaba muy por encima de todos ustedes". Luego enumera siete puntos en su registro 

religioso que se dio cuenta en su conversión que eran fuentes de falsa confianza. Era lo 

suficientemente bueno como para controlar y moldear su vida, pero no lo suficientemente bueno 

como para ponerlo bien con Dios y llevarlo al cielo cuando muriera.  

Tomemos el autorretrato de Pablo antes de la conversión y hagamos algunas aplicaciones generales 

para las personas de hoy que han tenido una conversión falsa al no confiar solo en Cristo para la 

vida eterna. 

a. Falsa confianza en un ritual. Pablo dice que fue "circuncidado al octavo día" (v. 5). Pablo no 

era un prosélito judío. Aquellos que se convirtieron al judaísmo nunca pudieron afirmar que habían 
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sido circuncidados al octavo día. Hoy en día, las personas pueden poner su confianza en otros 

rituales espirituales, como ser bautizados cuando eran niños o asistir a reuniones religiosas, hacer 

buenas obras, pertenecer a la única iglesia verdadera que queda en la tierra, etc. La conversión 

confiada se trata de convertirse en una nueva creación en Cristo, no de pasar por un ritual en 

particular.  

b. Falsa confianza en la etnia. A continuación, en su autorretrato, dice que era "de la nación de 

Israel" (v. 5), lo que significa que era de la "raza de Israel". Pablo era un descendiente físico de 

Abraham. No era un gentil convertido al judaísmo, sino el verdadero negocio. Sin embargo, este 

privilegio especial no le dio razón para asegurar la salvación. Tenía que mirar a la descendencia 

de Abraham, es decir, a Cristo.  

c. Falsa confianza en el rango. Continúa añadiendo que no sólo era israelita, sino que también 

pertenecía a "la tribu de Benjamín" (v. 5). Pablo no venía de una tribu israelita irrespetada, sino de 

esta distinguida tribu. Sin embargo, Pablo dice que, por muy orgulloso que eso pudiera hacer a un 

judío, no tenía ningún valor supremo para conceder la salvación a nadie. La salvación no es por tu 

rango. Viene por confiar en el Hijo más grande de David, Jesucristo. 

d. Falsa confianza en la tradición. Las tradiciones pueden estar bien hasta donde llegan, pero no 

debes confiar en ellas cuando se trata de la salvación. Ser tradicionalista no tiene más valor que 

ser progresista si no estás enfocado en Jesús. Pablo se llama a sí mismo un "hebreo de hebreos" 

(v. 5). Aunque hablaba griego con fluidez, no abandonó su cultura hebrea. Tampoco podemos 

confiar en nuestra herencia cultural o tradición familiar para la salvación.  

e. Falsa confianza en el cumplimiento de las reglas. Pablo dice con respecto a la ley que él era 

un "fariseo" (v. 5). Les encantaban sus reglas. Su nombre proviene de un término arameo que 

denota "los separados". Incluso añadían a los mandamientos del Antiguo Testamento, tanto que 

era difícil saber cuáles eran los mandamientos bíblicos reales. Eso es lo que Pablo era. Adoptó un 

estilo de vida farisaico. Pertenecía a un grupo de judíos moralmente superior. 

Hoy en día conocerás a personas que piensan que la salvación viene por ser una persona moral. 

Pero guardar las reglas no ganará la salvación. Muchos tienen la idea de que las personas morales 

irán al cielo. Este es el modo predeterminado del corazón humano. 

f. Falsa confianza en su celo. Ciertamente escuchamos esta afirmación hoy en día: "No importa 

lo que creas, siempre y cuando seas sincero y realmente lo creas". Bueno, sería difícil imaginar a 

alguien más "sincero" que Saulo de Tarso. No era un fariseo sólo de nombre; Era celoso. Dice: 

"En cuanto al celo, persiguiendo a la iglesia" (v. 6). Con respecto a su vida anterior a la conversión, 

dice a los Gálatas: «Fui muy celoso de las tradiciones de mis antepasados» (Ga 1,14).  

La salvación no viene por pasión. A la gente le apasionan muchas cosas. La salvación viene al 

conocer al verdadero hombre de celo, Jesucristo. La gente puede ser sincera, pero estar 

sinceramente equivocada. Pablo les dijo a los romanos que algunos tienen "celo por Dios, pero no 

según el conocimiento" (Rom 10:2). Hay que conocer a Cristo; hay que ser "hallados en Él" (Flp 

3,9). 

g. Falsa confianza en la obediencia a la ley. Pablo concluye su currículo religioso diciendo: "En 

cuanto a la justicia que hay en la ley, irreprensible" (v. 6). Aunque Pablo no está afirmando la 

perfección sin pecado, está diciendo que su vida fue ejemplar cuando se trataba de obedecer la ley 

del Antiguo Testamento. Era una persona santurrona, que se jactaba de su capacidad para guardar 

la ley de Dios, como el joven rico (Lucas 18:18-23). Sin embargo, más adelante en el versículo 9, 

Pablo hablará de la necesidad de la justicia de otro: Cristo. La salvación viene a través de la 

obediencia de otro, a través de la obra de otro: Cristo. Si bien el historial público de desempeño 

moral de Pablo fue estelar, más tarde lo colocó en la columna de pérdidas. 
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Esta frase contrastada con el versículo 9, "la justicia de Dios que depende de la fe" (NVI), resume 

la diferencia entre el cristianismo y otras religiones del mundo. Otros sistemas promueven la 

justicia basada en obras, pero el evangelio se trata de la justicia imputada. Se trata de recibir la 

justicia de Cristo como nuestra. La persona religiosa más sincera no puede guardar la ley de Dios. 

Necesitamos a Cristo. Él vivió la vida que nosotros deberíamos haber vivido, y luego Él murió la 

muerte que nosotros los transgresores de la ley deberíamos haber muerto. Déjame preguntarte de 

nuevo, ¿Dónde está tu confianza? ¿Confías en tus rituales, en tu etnia, en tu rango, en tu tradición, 

en el cumplimiento de tus reglas, en tu celo o en tu obediencia a la ley? Pablo dice que un cristiano 

genuino no pone confianza en estas cosas. Nuestra confianza está en otro, a saber, en Cristo. ¡Pon 

tu confianza en Él!  

II. El cambio milagroso de la conversión confiada 

Cuando - Pablo se encontró con el Señor Jesucristo en el camino a Damasco (Hechos 9:1-43), 

recibió un milagro instantáneo de la gracia de Dios. El primer cambio milagroso fue en su visión 

o entendimiento en cuanto a la identidad de Cristo. Porque el dios de este mundo había cegado la 

mente de Saulo de Tarso, así como ha cegado la mente de todos los incrédulos para que no vieran 

la luz del evangelio de la gloria de Cristo, que es la imagen de Dios.  

La conversión confiada y verdadera permite a una persona ver lo que nunca antes había visto. Ven 

que Dios es alto y santo y se ofende mucho por sus formas rebeldes de complacerse a sí mismos y 

de santurronería. Ven que todas las esperanzas de estar bien con Dios basadas en la raza, el ritual, 

la religión y la respetabilidad son esperanzas podridas que los llevarán al infierno. Ven a Cristo 

como la persona más gloriosa, majestuosa, misericordiosa, amorosa y abnegada del universo y 

desean conocerlo personal y perpetuamente en dimensiones cada vez más profundas de sus glorias 

y bellezas. 

B. Cambia los valores del converso – Filipenses 3:7-8, "Pero toda ganancia que tuve, la conté 

como pérdida por causa de Cristo. De hecho, considero todo como pérdida por el incomparable 

valor de conocer a Cristo Jesús, mi Señor. Por causa de él he sufrido la pérdida de todas las cosas 

y las considero basura, a fin de ganar a Cristo". 

Pablo asume el papel de un contador al enumerar las pérdidas y las ganancias. Las cosas que una 

vez consideró como activos que eran de sumo valor para recomendarlo a Dios (raza, religión, 

respetabilidad, rectitud por el cumplimiento de la ley) las mueve al lado de las pérdidas del libro 

mayor. Esta palabra "contado" se usa tres veces en los versículos 7-8. Paul ha sumado los números 

y ha llegado a un cálculo final. Aquellas cosas que antes contaba como ganancia, ha llegado a 

verlas como pérdida. Todo en su vida en el que una vez confió para darle aceptación con Dios, lo 

ha descartado de la columna de activos. Ve la bancarrota de ellos. Los ha vuelto a incluir en la lista 

de pasivos como pérdidas. En el momento en que se encontró con Cristo, lo convirtió todo en 

pérdida. Todos los tesoros preciados en su columna de ganancias de repente se convirtieron en 

déficits. 

Se consideraban pérdidas no tanto porque fueran dañinas para Pablo, sino porque estas cosas 

eran formas en las que Pablo buscaba agradar a Dios en las energías de la carne. Antes de que 

Pablo se convirtiera en cristiano, pensaba que todas estas cosas lo hacían exitoso en el esfuerzo 

por agradar a Dios por medio de obras. 

Las palabras del misionero mártir Jim Elliot son muy ciertas: "No es tonto dar lo que no puede 

conservar para ganar lo que no puede perder". Esto es lo que Pablo experimentó: perdió su 

religión y su reputación, pero ganó mucho más de lo que perdió. 

En cuanto a mí, me uno a Sam Storms cuando confiesa: "Quiero ser capaz, con Paul, de decir 

honestamente, sinceramente y con alegría: "Esas cosas en mi vida que solían tener un dominio 
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absoluto sobre mí, ahora las considero estiércol, como basura; en comparación con la incomparable 

belleza y gloria de Cristo, ya no tienen ningún atractivo; Su brillo y glamour han desaparecido. Mi 

ojo ya no se siente atraído a mirarlos, mi corazón ya no está enamorado de ellos, mi voluntad ya 

no está esclavizada a ellos, mi mente ya no piensa en ellos, mis papilas gustativas ya no los 

encuentran deliciosos, porque Jesús es incomparablemente mejor. ¡Jesús es suficiente! Este es el 

gozo, la satisfacción y el deleite que son los únicos que tienen el poder de matar el pecado en 

nuestras almas". 

C. corrige la veneración del converso 

1. La adoración es por el Espíritu de Dios - 3:3b - Pablo le dice a la iglesia que los verdaderos 

creyentes "adoran por el Espíritu de Dios" (NVI). Cuando Pablo usa la palabra adoración, no está 

hablando simplemente de lo que hacemos en una reunión dominical por la mañana. Está hablando 

de "servicio". Está hablando de una vida dedicada a Dios en el servicio espiritual (cf. Rom 12:1). 

¿Habita el Espíritu de Dios en ti? ¿Adoras y sirves a Dios por el Espíritu? ¿En qué basas tu 

seguridad de salvación? No lo base en la asistencia a reuniones o en la participación en el trabajo 

social. Descansa y regocíjate en el hecho de que el Espíritu de Dios mora en ti, permitiéndote 

adorar y servir a Dios para alabanza de Su gloria. 

2. Gloriarse solo en Cristo Jesús - 3:3c - Pablo añade que el verdadero pueblo de Dios "se gloría 

en Cristo Jesús". ¡Nuestra gloria está solo en Cristo! A los Gálatas, Pablo lo dijo así: Pero en 

cuanto a mí, nunca me gloriaré de nada, sino de la cruz de nuestro Señor Jesucristo. El mundo ha 

sido crucificado para mí a través de la cruz, y yo para el mundo. (Gálatas 6:14) No nos gloriamos 

en nuestra condición terrenal, ni en nuestros logros, ni en nuestros dones. La jactancia personal en 

la salvación está excluida para el cristiano, porque la salvación ha llegado a nosotros a través de la 

obra de otro, un don del Dios soberano y misericordioso (Rom 3:27; Ef 2, 8-9). Entonces debemos 

gloriarnos solo en Cristo. Si conoces a alguien que dice ser cristiano pero que no le da mucha 

importancia a Cristo, entonces tienes razones para sospechar de su afirmación. La vida cristiana es 

una vida que exalta a Cristo.  

3. No pone confianza en la carne - 3:3d - Pablo dice que el pueblo de Dios "no confía en la 

carne". Esto es bastante simple. Todo el mundo tiene su confianza en alguna parte, y la confianza 

del cristiano está en Cristo, no en su propio esfuerzo o bondad. Es por eso que el cristiano se jacta 

en Cristo y se regocija en Cristo. El corazón humano es propenso a confiar en otras cosas, en lugar 

de en Cristo, para la salvación. Pero este importante pasaje nos recuerda que nuestra tribu no nos 

da ninguna confianza de poder estar delante de la asombrosa presencia de Dios. Cuando se trata 

de ser aceptado ante un Dios santo, tu nacionalidad no importa, tus rituales no importan, tu 

educación no importa. Podemos estar seguros y confiados ante Dios debido a la obra de otro, a 

saber, Cristo. ¿Dónde está tu confianza? ¿Qué te capacitará para presentarte ante Dios y recibir Su 

gracia en lugar de Su juicio? ¿En qué confías?  

¿Puedes testificar de una conversión confiada a Cristo? ¿Puedes recordar cómo todo en lo que una 

vez confiaste para que te aceptara con Dios era como estiércol, basura? Transferiste todos tus 

esfuerzos propios y tu santurronería a la columna de responsabilidad. En el momento en que 

conociste a Jesucristo, declaraste la bancarrota espiritual. Ni siquiera tu bondad valía nada. Por fe, 

hiciste esta entrada en el diario al lado de las ganancias del libro mayor de tu vida: Jesucristo. Solo 

por la fe en Cristo, encontraste una justicia de Dios aparte de cualquier buena obra de tu parte. 

Un día tú y yo estaremos en su presencia. Seremos vestidos, ya sea con nuestras vestiduras caseras 

de una justicia de nuestra propia hechura, o con la gloriosa justicia de Cristo Jesús. Esas son las 

dos únicas posibilidades.  
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Y la supuesta justicia o bondad de tu propia creación es peor que la desnudez. Son trapos sucios. 

Es una prenda repulsiva que solo trae muerte y condenación. ¡Renuncia a tu confianza en ella! 

Renuncia y apártate de tu confianza en cualquier otra cosa que no sea Cristo. 

Inviértete por completo en quién es Jesús y en lo que Jesús ha hecho en su vida sin pecado y en lo 

que Jesús soportó en la cruz y en lo que Jesús logró con su resurrección de la tumba. Haz tuyas las 

palabras de ese viejo himno, La Roca Sólida: 

"Mi esperanza se basa nada menos que en la sangre y la justicia de Jesús. No me atrevo a confiar 

en el cuerpo más dulce, sino que me apoyo totalmente en el nombre de Jesús. 

Cuando él viniere con sonido de trompeta, ¡oh, yo sea hallado en él! Vestido solo con su justicia, 

Impecable para estar ante el trono.  

Sobre Cristo soy la roca sólida, Todo lo demás es arena que se hunde; Todo lo demás es arena 

que se hunde". 
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Capítulo 10 

 

 

Conversión continúa 
  

Filipenses 3:10-16, "para conocerle a él y el poder de su resurrección, y participar de sus 

padecimientos, haciéndome semejante a él en su muerte, a fin de alcanzar por todos los medios la 

resurrección de entre los muertos. No es que ya lo haya obtenido o que ya sea perfecto, sino que 

sigo adelante para hacerlo mío, porque Cristo Jesús me ha hecho suyo. Hermanos, no considero 

que lo haya hecho mío. Pero una cosa hago: olvidando lo que queda atrás y esforzándome hacia 

lo que está delante, prosigo hacia la meta, hacia el premio del supremo llamamiento de Dios en 

Cristo Jesús. Que aquellos de nosotros que somos maduros pensemos de esta manera, y si en algo 

piensas lo contrario, Dios te lo revelará también a ti. Sólo mantengámonos fieles a lo que hemos 

logrado."  

Se requieren dos milagros para que una persona perdida tenga una relación correcta con Dios: el 

milagro de la convicción (que hace que sepan que está perdida) y el milagro de la conversión (por 

el cual son llevados a la fe en Dios).  

El Nuevo Testamento usa seis grandes palabras para describir la salvación divina: una de ellas 

es la justificación. En la justificación, el pecador es culpable ante un Dios justo y santo, y Dios en 

su gracia lo declara no culpable a través de su fe en Jesucristo y pone la justicia de Cristo ante Él.  

Una segunda palabra es redención. En la redención, el pecador es visto como un esclavo, y es 

comprado en el mercado de esclavos por la preciosa sangre de Cristo y liberado. 

Una tercera palabra es regeneración. En la regeneración, el pecador está muerto, y Dios, en su 

gracia, le infunde vida divina, espiritual y eterna, la vida del mundo venidero.  

Una cuarta palabra es adopción. En la adopción, el pecador es un extranjero, alejado de Dios, y 

Dios lo coloca en su gracia en un estatus ante Él como un hijo maduro y adulto. 

Una quinta palabra es reconciliación. En la reconciliación, el pecador es un enemigo de Dios, 

no solo por relación, sino en rebelión contra Dios, y Dios en su gracia elimina la causa de la 

enemistad y lleva al pecador a una posición y condición de paz con Dios.  

Una sexta palabra es conversión. En la conversión, el pecador es un fugitivo que huye, y Dios 

lo detiene en su huida y lo hace girar, volviéndolo para siempre hacia Él.  

Esta sexta palabra, conversión, es la palabra que se destaca en nuestro texto. Filipenses 3:10 nos 

dice que la vida cristiana es una cuestión de "conocer a Cristo". Es decir, se trata de una relación 

personal regular e íntima entre Jesús y yo. El versículo doce nos dice cómo se estableció esta 

relación, cómo comenzó. La Biblia KJV dice: "Fui instruido por Cristo Jesús". La palabra clave 

es "aprehendido". Otras traducciones dicen: "Fui asado por Cristo Jesús". La palabra es una 

palabra muy dramática. Significa "arrestar" o "capturar". Una traducción dice atrevidamente: 

"Cristo Jesús me estrangula". Es la palabra de un oficial de la ley, una palabra que se usaría para 

una persona detenida por los agentes de la ley de una comunidad.  

Nótese el título que se le da al Oficial que Arresta: "Fui arrestado por Cristo Jesús". Aunque 

solemos usar el orden de "Jesucristo", en el libro de Filipenses el nombre siempre sigue el orden 

de "Cristo Jesús". El orden de estos nombres, "Cristo Jesús", revela una dirección descendente, 
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desde el cielo hasta la tierra. Esta es la dirección que siguió el Oficial de Arresto al venir a arrestar 

a los pecadores. Verás, los pecadores buscan a Dios de la misma manera que un ratón busca a un 

gato: ¡de ninguna manera! Y, al igual que con el ratón y el gato, la razón de la huida del pecador 

de Dios es el miedo. Romanos 3:11 dice: "No hay quien entienda, no hay quien busque a Dios". 

Si Dios y los pecadores han de ser reconciliados alguna vez, un Oficial de Arresto debe venir del 

Cielo, arrestar al pecador, e insistir en Sus demandas de paz y relaciones restauradas. ¡Y gloria a 

Dios, eso es precisamente lo que el texto nos dice que ha sucedido! 

"Soy alguien que ha sido arrestado", dice Paul. Esta palabra describe un suceso de la vida real, no 

simplemente una figura retórica. La voz pasiva del verbo significa que alguien más hizo el arresto; 

Los pecadores no se limitan a "entregarse" al oficial que los arresta. Y el tiempo aoristo significa 

que el "arresto" ocurrió solo una vez, pero los resultados continuaron indefinidamente.  

La conversión de Pablo fue el comienzo, no el final de la persecución. Dios Padre espera que 

aquellos a quienes él convierte tengan confianza en su relación con él. La conversión confiada 

resulta en una conversión continua que corre arduamente detrás de Dios. La conversión continúa 

no solo cambiará a la persona, sino que le dará el deseo, la dirección y la dinámica para seguir 

siendo cambiada a la semejanza de Cristo, de un grado de gloria a otro, como se afirma en 2 

Corintios. 3:18. Examinemos cuál es el proceso de conversión continua. 

I. El anhelo apasionado de una relación más íntima con Cristo debe ser 

perpetuo – 3:10-11 

La Biblia Amplificada capta con fuerza la intensidad del deseo de Pablo en este pasaje: [Porque 

mi propósito determinado es] que pueda conocerlo [para que pueda familiarizarme 

progresivamente más profunda e íntimamente con Él, percibiendo, reconociendo y entendiendo 

las maravillas de Su Persona con más fuerza y claridad], y que de la misma manera pueda llegar 

a conocer el poder que emana de Su resurrección [que ejerce sobre los creyentes], y que pueda 

compartir Sus sufrimientos de tal manera que sea continuamente transformado [en espíritu a Su 

semejanza incluso] a Su muerte, [con la esperanza] de que, si es posible, pueda alcanzar la 

resurrección [espiritual y moral] [que me levanta] de entre los muertos [incluso mientras estoy 

en el cuerpo].  

1. Anhelo de conocer a Cristo más íntimamente – 3:10a - A.W. Tozer escribe: "De las muchas 

razones convincentes por las que debemos conocer a nuestro Salvador mejor de lo que lo hacemos, 

ciertamente la primera es que Él es una persona, que Él es el Hijo Eterno, pero ¿hemos pasado a 

adorarlo porque Él es la fuente y la fuente de todo lo que tú y yo hemos sido creados para disfrutar? 

"Él es la fuente de toda verdad, pero Él es más: Él es la verdad misma. Él es la fuente y la fuerza 

de toda belleza, pero Él es más: Él es la belleza misma. Él es la fuente de toda sabiduría, pero Él 

es más: Él es la sabiduría misma. ¡En Él están escondidos todos los tesoros de la sabiduría y el 

conocimiento! Hay emoción en el amor verdadero, y creo que nosotros, los cristianos que amamos 

a nuestro Salvador, deberíamos estar más entusiasmados con quién es Él y qué es". 

Solo piense, después de 30 años, Pablo no se cansó de conocer a Cristo más íntimamente. ¿Cuál 

fue la clave de una vida así? Por un lado, Pablo nunca se permitió empantanarse en el legalismo, 

lo que le robó su gozo. Él no estaba constantemente juzgando, señalando con el dedo, criticando a 

todos los demás hermanos o hermanas en Cristo que tenían diferencias culturales con él. Estaba 

ocupado en conocer, amar, obedecer y servir a Cristo y no tenía tiempo para ser quisquilloso 

legalista. En consecuencia, Pablo tuvo verdadero gozo. Pablo pudo decir: "Porque para mí el vivir 

es Cristo, y el morir es ganancia" (Filipenses 1:21). 
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2. Vivir en el poder de la resurrección diariamente – 3:10b – El pequeño coro expresa lo que 

debería ser el deseo diario del creyente: Jesús, sé Jesús en mí, ya no soy yo, sino Tú. ¡El poder de 

la resurrección lléname en esta hora, Jesús sea Jesús en mí! 

3. Aprender de la experiencia los sufrimientos de Cristo – 3:10c - Sufrimiento es parte de nuestra 

herencia como hijos de Dios; llegamos a ser parte de la familia del sufrimiento debido a nuestra 

identificación con Cristo: "Si hijos, también herederos, herederos de Dios y coherederos con 

Cristo, si es que padecemos juntamente con él, para que juntamente con él seamos glorificados" 

(Rom_8, 17). 

4. Parecerse a alguien que ha sido resucitado antes de la resurrección final – 3:11- "Para que 

si es posible llegue a la resurrección [espiritual y moral] [que me levanta] de entre los muertos 

[aun estando en el cuerpo]. Pablo está diciendo que deseaba ser tan parecido a Cristo en la forma 

en que vivió que la gente pensaría en él como una persona resucitada incluso ahora, incluso antes 

de su muerte física. El Dr. Ralph L. Keiper lo expresa de esta manera: "¿Qué quiere decir, entonces, 

Pablo cuando desea 'alcanzar la resurrección de los muertos? Hay una pista en el texto griego. La 

palabra resurrección en el versículo 11 difiere de la palabra resurrección en el versículo 10. En el 

versículo 11 la palabra tiene una pequeña preposición delante de ella, la preposición, que es 

equivalente a nuestra palabra fuera. La palabra resurrección significa literalmente colocarse o 

ponerse de pie. Para la mente griega, las personas vivas estaban de pie, las personas muertas 

estaban acostadas. Así que Pablo está diciendo: "Quiero conocerlo a él y el poder de su 

resurrección, para dar a los muertos espiritualmente un anticipo de la vida eterna en acción, 

mientras me levanto de manera sobresaliente entre los que están espiritualmente muertos. Quiero 

vivir tanto para Cristo que puedan ver que soy un vivo entre los muertos". 

II. El proceso que conduce a una relación cada vez más profunda con Cristo es 

práctico – 3:12-16 

Antes de ver el proceso que Pablo usó para mantenerlo continua y apasionadamente buscando a 

Cristo, permítanme insertar una advertencia. Así como hay un legalismo en las personas que 

intentan ser salvas, también hay legalismo en la santificación para aquellos que han sido salvos. 

Esto sucede cuando un verdadero cristiano añade alguna condición para ser un cristiano espiritual 

que no sea la que la Biblia declara específicamente. Un legalista cristiano dice que una persona no 

es espiritual a menos que haga ciertas cosas externas que son meras tradiciones, costumbres, 

costumbres culturales o gustos y disgustos personales. Un legalista cristiano dice que uno no puede 

ser espiritual si tiene el cabello de cierta longitud, o tiene faldas de cierta longitud, o va al cine, o 

ve televisión, o toma una copa de vino con las comidas, o da un paseo en el Día del Señor, o usa 

maquillaje o escucha ciertos tipos de música o cientos de otros tabúes hechos por el hombre. No 

es hacer muchas de las cosas antes mencionadas lo que hace que uno sea un legalista cristiano, 

sino los intentos de imponer sus convicciones culturales a otros cristianos insistiendo en la 

conformidad con ciertas reglas o costumbres hechas por el hombre para la espiritualidad que no se 

mencionan específicamente en las Escrituras. (Jack Arnold). 

A. Una Santa Insatisfacción – 3:12a - Si bien es cierto que poseemos presente y 

permanentemente la justicia de Cristo, y hemos ganado a Cristo, y lo conocemos, y podemos 

experimentar diariamente el poder de su vida resucitada, esto no significa que hayamos llegado y 

que no haya más profundidades de amor y vida en Cristo para experimentar y disfrutar.  

Las palabras de Pablo van directamente en contra de la idea que dice que si Cristo nos ha 

encontrado, no necesitamos buscarlo. Si nos ha hecho suyos (v. 12b), no necesitamos seguir 

adelante para aferrarnos a él. "Pablo razona exactamente lo contrario de esto: yo sigo adelante para 

ganar a Cristo, porque Cristo ya me ha ganado a mí. La conversión de Pablo no fue una jaula para 

detenerlo, sino una catapulta hacia la búsqueda de la santidad. La gracia irresistible de Cristo 
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venciendo la rebelión de Pablo y salvándolo del pecado no hizo que Pablo fuera pasivo; lo hizo 

poderoso" (Piper)! 

Pablo está diciendo: "No he llegado y estoy lejos de ser perfecto, y no estoy ni cerca de donde 

debería estar o donde quiero estar". 

Sam Storms llama a esto la "santa insatisfacción" de Pablo. La "búsqueda incesante" de Cristo por 

parte de Pablo es el fruto de una profunda insatisfacción con el lugar en el que se encuentra. El 

primer paso para buscar incansablemente al Dios santo es desarrollar una santa insatisfacción con 

tu vida espiritual. Mírense en el espejo de la Palabra y reconozcan que aún no han llegado. El 

humilde reconocimiento de nuestras deficiencias espirituales es el punto de partida para la 

búsqueda de Dios. 

Sam continúa añadiendo: "Pero hay otra dimensión en la santa insatisfacción. ¡Es la insatisfacción 

que surge de haber probado la bondad de Dios y luego querer más! No se trata de una aprensión 

nerviosa que te muerda las uñas y que conduzca a una insatisfacción airada. ¡Esto es lo que viene 

de haber comido el primer plato de una comida gourmet y anhelar llegar al plato dos y luego al 

tercer plato y finalmente al postre!" 

B. Una Humilde Determinación – 3:12b-16 – "Prosigo para hacerla mía, porque Cristo Jesús 

me ha hecho suyo" (v. 12b). La palabra traducida "seguir adelante" pertenece tanto al mundo del 

atleta como al del cazador. ¡No significa simplemente correr, sino perseguir, cazar! Lejos de que 

nuestra salvación sea una razón para relajarnos, Pablo la ve como un motivo para seguir adelante. 

Obviamente, hay dimensiones más profundas de lo que Dios ha hecho por nosotros en Cristo que 

Pablo quiere experimentar. Nuevas perspectivas de belleza para contemplar, una nueva revelación 

del carácter de la majestad Dios, experiencias más profundas de intimidad con Cristo, mayor gozo 

en el Espíritu Santo, más poder para la vida y el ministerio, y la lista podría continuar sin fin. 

¡Pablo lo quiere todo! ¡Y nosotros también deberíamos hacerlo! A continuación, Pablo nos da 

algunos principios que debemos seguir para seguir adelante con una relación cada vez más 

profunda con el Padre. 

1. Nunca debemos dejar que el ayer consuma demasiado del presente - Filipenses 3:13 - "Olvida 

las cosas pasadas; No te detengas en el pasado. (NVI)" Filp 3:13-14, "Hermanos, no considero 

que lo he hecho mío. Pero una cosa hago: olvidando lo que queda atrás y esforzándome hacia lo 

que está delante, prosigo hacia la meta, hacia el premio del supremo llamamiento de Dios en 

Cristo Jesús.  

La verdad es que ayer terminó anoche. El ayer ha pasado para siempre a la tumba del tiempo y 

está totalmente más allá de nuestra resurrección de él. ¡Un mañana mejor es imposible si todo lo 

que piensas es ayer! Puedes estar seguro de que aquellos para quienes el ayer todavía parece grande 

no están haciendo mucho hoy.  

El autor John Mason escribe: "Mi pasado debe ser una guía hacia el futuro y no un carcelero. 

Debo aprender de mi pasado y no tratar de vivir en él. El pasado debe ser un trampolín, no una 

hamaca, una plataforma de lanzamiento y no una silla de jardín". 

Jesús dijo en Lc 9:62: "Nadie que ponga su mano en el arado y mire hacia atrás es apto para el 

reino de Dios". Cuanto más miramos hacia atrás, menos capaces somos de ver hacia adelante. 

Debemos elegir estar enfocados en el futuro y no poseídos por el pasado. 

No sólo debemos resistirnos a centrarnos en los fracasos de ayer, sino que debemos olvidar los 

éxitos de ayer. Un campeón olímpico reveló el secreto de su éxito: "La única manera de ganar 

una carrera es olvidar todas las victorias anteriores que te darían un falso orgullo y todos los 

fracasos anteriores que te dan falsos temores. Cada nueva carrera es un nuevo comienzo". 
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Recuerda, ninguna experiencia en la vida es definitiva excepto la muerte. Así que, 

independientemente de lo grande y conmovedora que haya sido tu experiencia con el Señor en el 

pasado, ¡no la tienes, ni has tenido la experiencia definitiva con Él!  

2. ¡Siempre debemos recordar que Dios no revisa nuestro pasado para determinar nuestro 

futuro! Isaías 43:25, "Yo, yo soy el que borro vuestras rebeliones por amor de mí; Y no me 

acordaré de tus pecados". 

Nuestro amoroso Padre Celestial ha hecho un juramento por convenio de que no recordará nuestros 

pecados ni los usará como la plataforma sobre la cual determinar el nivel de nuestra utilidad futura 

para el reino de Dios. Alabado sea Su nombre, que estar en Cristo significa que Él siempre nos ve 

en esa posición y nos ama en Cristo como Cristo. (Juan 17:23.) 

3. Las responsabilidades del pasado requieren una evaluación espiritual y una rápida 

eliminación – Fil 3:7-8, "Pero lo que para mí era ganancia, lo estimé pérdida por causa de 

Cristo. Sí, sin duda, y estimo todas las cosas como pérdida por la excelencia del conocimiento de 

Cristo Jesús mi Señor, por el cual he padecido todas las cosas, y las estimo como estiércol, para 

ganar a Cristo..." 

Elimina todos tus remordimientos, porque son un espantoso desperdicio de energía; No puedes 

plantar ninguna semilla en el suelo del arrepentimiento. Encuentra una razón por la que puedas 

hacerlo en lugar de arrepentirte de no haberlo hecho. Las coartadas y excusas deben ser incineradas 

y no embalsamadas. ¡Elimina la vergüenza malsana y la culpa inmerecida de tu vida!  

Dios nunca ve a ninguno de sus hijos nacidos de nuevo como fracasados, solo como aprendices. 

El fracaso es un retraso, no una derrota, un desvío temporal y no un callejón sin salida. Nunca eres 

un fracaso hasta que comienzas a culpar a otra persona. Podemos optar por convertir una falla en 

un poste de enganche o en un poste guía.  

¡Recuerde que el llamado de Dios es más alto que la caída! Fracasar en la vida no significa que 

tu vida sea un fracaso.  

4. La madurez es un proceso continuo cuyo curso nos lleva a través de muchos peligros, fatigas 

y trampas. 3:15-16: "Que los que somos maduros pensemos de esta manera, y si en algo pensáis 

otra cosa, Dios os lo revelará también a vosotros." La madurez significa que no te rindes, sino 

que sigues avanzando. (Proverbios 24:16) "Porque el justo cae siete veces y se levanta, pero el 

impío caerá en el mal." 

Cuando Cortés desembarcó en Veracruz en 1519 para comenzar su conquista de México con una 

pequeña fuerza de 700 hombres, prendió fuego a propósito a su flota de 11 barcos. Sus hombres 

en la costa vieron cómo su único medio de retirada se hundía en el fondo del golfo de México. Sin 

medios de retirada, sólo había una dirección en la que moverse, avanzar hacia el interior de México 

para hacer frente a lo que se les presentara. Para correr con fuerza tras Dios, tú también debes 

destruir a propósito todas las vías de retirada. Resuelva que, cualesquiera que sean las demandas 

de ser Su seguidor, usted va a seguir adelante, persiguiéndolo, preciándolo, alabándolo y 

proclamándolo apasionadamente. 

Se dice que hay una lápida al pie de una de esas majestuosas montañas de los Alpes para honrar la 

memoria de un hombre que murió al caer mientras intentaba subir a la cima. Debajo del nombre 

del individuo, el epitafio dice: "Murió escalando". Eso es lo que hay que decir de cada uno de 

nosotros. 

La cruz delante de mí, el mundo detrás de mí, sin vuelta atrás, sin vuelta atrás. Toma este mundo 

entero, pero dame Jesús, no volveré atrás, no volveré atrás. Aunque ninguno vaya conmigo, 

seguiré, sin vuelta atrás, sin vuelta atrás.  
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En cuanto a mí, quiero unirme al escritor de himnos como declaró con determinación: estoy 

avanzando hacia arriba, estoy ganando nuevas alturas cada día; Todavía orando mientras 

seguía adelante: "Señor, planta mis pies en un terreno más alto". 
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Capítulo 11 

 

 

Conversión consumada 

  

Filipenses 3:17-21, "Hermanos, uníos en imitarme, y mirad a los que andan conforme al ejemplo 

que tenéis en nosotros. Porque muchos, de los cuales os he hablado muchas veces y os lo digo 

ahora hasta con lágrimas, andan como enemigos de la cruz de Cristo. Su fin es la destrucción, su 

dios es su vientre, y se glorían en su vergüenza, con la mente puesta en las cosas terrenales. Pero 

nuestra ciudadanía está en el cielo, y desde allí esperamos un Salvador, el Señor Jesucristo, que 

transformará nuestro humilde cuerpo para que sea semejante a su cuerpo glorioso, por el poder 

que le permite aun sujetar todas las cosas a sí mismo." 
  

Hemos usado la palabra conversión como una base interpretativa para desentrañar las verdades del 

tercer capítulo de Filipenses. Jesús dijo: "Si no os convertís y os hacéis como niños, no entraréis 

en el reino de los cielos" (Mateo 18:3). Jesús tiene claro que si una persona de este mundo ha de 

ser aceptada en el reino de los cielos, debe ser convertida.  

¿Qué significa la palabra conversión? En el sentido bíblico, la conversión significa un 

apartamiento, un alejamiento espiritual del pecado en arrepentimiento y hacia Cristo en la fe. Es 

un dramático y sobrenatural iniciado por Dios, que se aleja de un camino para seguir uno 

completamente nuevo. Implica dar la espalda al sistema mundial y a sus valores anti-Dios. Implica 

alejarse de la religión muerta y hacer esfuerzos santurrones para cambiarse a uno mismo. También 

implica la idea de cambiar de dirección. Una verdadera conversión espiritual altera radicalmente 

la dirección de la propia vida.  

La verdadera conversión espiritual implica muchos cambios en una persona. Implica un cambio 

de mentalidad, un cambio de punto de vista, un nuevo reconocimiento de Dios, de uno mismo, del 

pecado y de Cristo. Implica un cambio de afectos, un dolor por el pecado cometido contra un Dios 

santo y justo. Implica un cambio de voluntad, un alejamiento intencional del pecado y un volverse 

a Dios a través de Cristo para buscar el perdón.  

Hemos explorado la conversión confiada: ser salvos y estar seguros de ello; la conversión continua, 

ser cambiados de un grado de semejanza a Cristo a otro a lo largo de nuestra vida cristiana. Y hoy 

veremos la conversión consumada. La verdadera conversión llevará al creyente de la culpa por 

gracia a la gloria; desde la regeneración en nuestros corazones, hasta la santificación y finalmente 

hasta la glorificación en nuevos cuerpos en el Cielo. La verdadera conversión descansa 

confiadamente en la promesa de Fil1:6: "Y estoy seguro de esto, que el que comenzó en 

vosotros la buena obra, la perfeccionará en el día de Jesucristo." 

I. Oportunas palabras de sabiduría sobre nuestra conducta actual – 3:17 

A. Imitando a los que imitan a Cristo - v. 17: "Hermanos, uníos en imitarme, y mirad a los que 

andan conforme al ejemplo que tenéis en nosotros."  

El modelo del Nuevo Testamento para hacer discípulos está en el ejemplo personal, y se espera 

que cada cristiano suministre tal ejemplo. Cuando Pablo ordena a los creyentes que lo imiten, 

parece bastante egoísta, pero no lo es. Porque la verdad es que la gente te tomará como un ejemplo 

de Cristo, o como una exención de Cristo. No se puede escapar del ejercicio de la influencia, de 

dar el ejemplo. D. L. Moody dijo: "De cien hombres, uno leerá la Biblia, y los otros noventa y 

https://www.esv.org/Matt.%2018%3A3/
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nueve leerán la cristiana". Verás, todo lo que decimos es una profesión de fe, y todo lo que hacemos 

es una promoción de la fe, o estas cosas son impedimentos de fe en la vida de los demás. Nuestras 

palabras y obras son un estímulo a favor del bien, o del mal menor, o del mal.   

Los dos verbos clave, "únete para imitarme" y "mantén tus ojos en los que caminan", están ambos 

en tiempo presente. Por esta razón, Pablo instó audazmente a los cristianos a seguir el ejemplo del 

testimonio y la técnica de otros cristianos. Esto significa que el seguir los ejemplos correctos debe 

ser la actividad constante y continua de cada cristiano.  

Por lo tanto, un cristiano debe preguntarse constantemente: "¿Vale la pena copiar mi vida?" 

¿Querría vivir en el cielo en medio de una sociedad de cristianos que han vivido sus vidas por la 

impresión que he causado en ellos? La palabra traducida "ejemplo" sugiere un "patrón de copia" 

o un "molde". Un examen minucioso de las cartas de Pablo en el Nuevo Testamento revelará que 

esta idea es bastante común en sus escritos. En 1 Tesalonicenses 1:7, Pablo dice: "Ustedes fueron 

un ejemplo para todos los creyentes en Macedonia y en Acaya". Hizo el mismo llamado a los 

corintios que presenta en nuestro texto cuando dijo: "Os ruego, pues, que me imitéis" (1 Corintios 

4:16). Y de nuevo, en I Corintios 11:1: "Sed imitadores de mí, como yo lo soy de Cristo". Esta es 

la guardia de Pablo, su estipulación, y allí está su protección, su cualificación que impide que los 

que le siguen formen un culto a la personalidad: síganme, pero sólo como yo sigo a Cristo.   

II. Palabras llorosas de advertencia acerca de los falsos conversos – 3:18-19 

A. Su confesión es engañosa – 3:18 – "Porque muchos, de los cuales os he hablado muchas veces 

y os lo digo ahora hasta con lágrimas, andan como enemigos de la cruz de Cristo". 

Herb Hodges observó que 3:18 "divide a todas las personas en amigos o enemigos de la cruz de 

Cristo. Los amigos de la cruz son aquellos que han captado el espíritu de la cruz, es decir, el de la 

abnegación; Los "enemigos de la cruz" son aquellos que manifiestan la actitud opuesta, es decir, 

la de la autocomplacencia y el placer propio. De modo que los millones de personas en la tierra 

que están "abandonadas en una 'tierra del yo' de egocentrismo" son enemigos del principio central 

de la vida cristiana. La cruz es el símbolo de la muerte al yo y al pecado. Por su pecado y/o 

autocomplacencia, estas personas están desacreditando la cruz y todas las realidades espirituales 

que la cruz representa". 

Estas personas desfilaron como cristianos. Esto los hacía diferentes del tipo particular de legalistas 

que encontramos al comienzo del capítulo 3. Esos legalistas eran los judaizantes, judíos 

inconversos que acosaban a Pablo porque creían que estaba despreciando la ley de Moisés y la 

religión judía. Los libertinos de nuestro texto estaban en la comunión de los creyentes y se 

consideraban a sí mismos cristianos. Por lo tanto, representan a todas aquellas personas a lo largo 

de la historia cristiana (o en cualquier comunidad local) que se hacen pasar por cristianos, pero 

que no poseen a Cristo. Profesan el cristianismo, pero no lo practican. Sus labios profesan a Cristo, 

pero sus vidas lo niegan. Fingen ser amigos de la cruz, pero sus vidas los convierten en sus 

enemigos. 

B. Su conducta es deshonrosa – 3:18b-19 – "... caminen como enemigos de la cruz de Cristo. Su 

fin es la destrucción, su dios es su vientre, y se glorían en su vergüenza, con la mente puesta en 

las cosas terrenales".  

1. Son enemigos de la cruz (v. 18a) - Note que Pablo dice que hay "muchos" de ellos (v. 18a). 

Podría añadir que, así como estaban en todas partes en el mundo antiguo, están en todas partes 

hoy. ¡Cuidado! Su presencia e influencia conmovieron a Pablo hasta las "lágrimas" (v. 18b). Es 

difícil saber qué fue exactamente lo que lo hizo llorar. Tal vez lloró por su salvación. Tal vez estaba 

desconsolado y devastado con la idea de a dónde los llevarían sus vidas en última instancia.  
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También hay que tener en cuenta que no son meramente enemigos de Cristo, sino de su cruz. No 

negaron que Jesús fue crucificado. Simplemente odiaban y se resistían a lo que significaba. Se 

sentían ofendidos por la idea de un Mesías crucificado. Se sintieron ofendidos por la sugerencia 

de que eran tan pecadores que nada menos que la muerte en una cruz era necesaria para salvarlos. 

Se sintieron ofendidos por una salvación que era toda por gracia y excluyeron lo que creían que 

era el mérito de sus propias buenas obras. Se sintieron ofendidos por la cruz porque representa el 

repudio de Dios a toda la sabiduría, el poder y el orgullo humano. 

También hay "enemigos de la cruz de Cristo" hoy en día. Tal vez ninguno sea más peligroso o 

equivocado que aquellos que se burlan y ridiculizan el concepto de expiación penal sustitutiva, 

llamándolo "abuso infantil cósmico: un padre vengativo que castiga a su hijo por un delito que ni 

siquiera ha cometido".  

2. Abrazan una doctrina dedicada a la destrucción – v.19  

a. son idólatras egoístas – ¿Quién es su dios? Su vientre. Las personas descritas aquí parecen ser 

del mismo grupo al que Pablo se refirió en Romanos cuando habló de "los que no sirven a nuestro 

Señor Jesucristo, sino a su propio vientre" (Romanos 16:18). 

Estos "enemigos de la cruz" eran sensuales y autoindulgentes, sin tener en cuenta el principio 

práctico de que "los que son de Cristo han crucificado la carne con sus pasiones y 

concupiscencias" (Gálatas 5:24). Han hecho de su vientre un dios. Esto significa que el lugar que 

pertenece propiamente a Dios ha sido ocupado por la parte más baja de su naturaleza. Para estas 

personas, la satisfacción de su apetito físico y, de hecho, su apetito sensual y lujurioso, es todo lo 

que les importa.  

Parafraseando a Jesús, su preocupación suprema es: "¿Qué comeremos y qué beberemos?" Un 

comentarista dijo: "Para ellos, la mesa era su altar, y el apetito era su dios". Otro dijo: "Esta es la 

nueva idolatría: hacer de los sentidos y de todo lo que los gratifica nuestro principal deleite y 

nuestra principal confianza". Lo que sea que sus cuerpos anhelen, lo alimentan. Cualquier 

inclinación pecaminosa que sientan, la abrazan. Cualquiera que sea el hambre inmoral que sus 

almas puedan sentir, se entregan. Cuando el apetito carnal clama por satisfacción, se inclinan y lo 

obedecen. Ellos, en efecto, adoran sus propias pasiones, deseos y lujuria. 

b. son sensuales y desvergonzados – v 19 – Judas 1:19 describe a este tipo de personas como 

"personas sensuales, que no tienen el Espíritu". No se limitan a "pensar" en las cosas terrenales, 

sino que están obsesionados con ellas. Están obsesionados con el aquí y el ahora, excluyendo las 

realidades eternas y celestiales. "Se glorian en su vergüenza" (v. 19c). ¡Todo lo que es vergonzoso, 

perverso y demoníaco, se enorgullecen de ello! El comportamiento tan malvado y perverso que 

debería traer convicción y vergüenza, lo promueven, alaban y proclaman cuán orgullosos están de 

su rebelión contra la verdad de Dios. Una cosa es pecar. Todos hacemos eso. Pero otra cosa es 

cuando, en lugar de sentir convicción y buscar el arrepentimiento, una persona eleva, promueve y 

hace alarde de su pecado y quiere que otros se unan a ella. 

C. Su conclusión es la destrucción – v.19 – Esta declaración nos dice claramente que Pablo 

los veía solo como creyentes profesantes. No nacen de nuevo. Al final sufrirán la condenación 

eterna. Nótese que no es aniquilación, sino ruina, pérdida total. Los tormentos del deseo, la codicia, 

la lujuria, el odio, sin una sola gota de alivio, gratificación o satisfacción.  

III. Tremendas Palabras de Maravilla Acerca de la Conversión Consumada – 

3:20-21 

"Pero nuestra ciudadanía está en el cielo, y de él esperamos un Salvador, el Señor Jesucristo, que 

transformará nuestro humilde cuerpo para que sea semejante a su cuerpo glorioso, por el poder 

que le permite aun sujetar todas las cosas a sí mismo". 
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A. El contraste entre los ciudadanos de este mundo y los de otro mundo 

La palabra traducida como "conversación" en la versión King James, y "ciudadanía", 

"mancomunidad" y "patria" en otras traducciones, es una palabra rica en significado espiritual para 

un cristiano. La palabra griega es politeuma, de la cual derivamos palabras como "política", 

"político" y "policía". Probablemente el significado más básico está en nuestra palabra inglesa 

"ciudadanía". La Versión Estándar Revisada lo tradujo como "Estado Libre Asociado". Podríamos 

parafrasear el día 20para tener una idea más completa de su significado: "Nosotros (los cristianos) 

tenemos nuestro hogar en el cielo, y aquí en la tierra somos una colonia de ciudadanos del cielo".  

¿Qué significa decir que una comunidad de cristianos es "una colonia del cielo en la tierra"? 

Podemos tomar nuestro marco de referencia del hecho de que Filipos era una colonia romana. Una 

colonia romana era un puesto de avanzada, una extensión, una pequeña reproducción de la propia 

Ciudad Imperial de Roma. Era "un pedacito de Roma lejos de Roma". Filipos era una Roma en 

miniatura en la lejana frontera bárbara de la lejana Macedonia.  

Deja que tus ojos escaneen 3:18-21 y vean lo impresionante que es el contraste. Los ciudadanos 

de "este mundo" son enemigos de la cruz y su destino es la destrucción. Los ciudadanos de "otro 

mundo" encuentran su gozo en la cruz y su destino es la liberación de todo lo que el pecado ha 

manchado. Se dedican a complacer al cuerpo y hacen de sus apetitos un dios. Los creyentes esperan 

con ansias la transformación del cuerpo por su Señor y Salvador, Jesucristo. Su ciudadanía es 

exclusivamente de este mundo. El nuestro es principalmente de otro mundo. Ponen sus miras muy, 

muy bajas, y se enfocan solo en las cosas terrenales. Ponemos nuestras miras muy, muy altas, y 

miramos expectantes a los cielos por el regreso de nuestro Señor. 

B. La Conversión Consumada del Alma y el Cuerpo – 3:21 

"[Él] transformará nuestro humilde cuerpo para que sea semejante a su glorioso cuerpo, por el 

poder que le permite aun sujetar todas las cosas a sí mismo". Pablo dice: El Rey Jesús tomará tu 

cuerpo descompuesto, cremado, hundido en el mar y devorado por los peces y lo resucitará, lo 

reconfigurará y lo hará semejante a Su cuerpo glorificado. Un cuerpo que ya no está sujeto a la 

enfermedad y a la muerte. Ya no está incapacitado, ni frágil, ni mentalmente enfermo, ni adicto, 

ni cansado, ni tentado, sino más bien semejante a su glorioso cuerpo. 

Dos promesas pertinentes y gloriosas se encuentran en 1 Juan 3:2: "Amados, ahora somos hijos de 

Dios, y aún no se ha manifestado lo que hemos de ser; pero sabemos que cuando él se manifieste, 

seremos semejantes a él, porque lo veremos tal como él es". Y en Roms. 8:23, "Y no solo la 

creación, sino nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, gemimos interiormente 

mientras esperamos ansiosamente la adopción como hijos, la redención de nuestros cuerpos". 

Versículos como estos revelan que Aquel que comenzó una buena obra en nosotros no se detendrá 

hasta que nos haga semejantes a Jesús en cuerpo y alma. 

John Piper nos advierte: "No espiritualices demasiado esto ni lo espiritualices poco. Lo 

subespiritualizarías si pensaras que puede explicarse meramente en las categorías de la realidad 

física y material que experimentas ahora. No es idéntico a lo que tenemos ahora. Pablo dijo en 1 

Corintios 15:44: "Se siembra un cuerpo natural; se levanta un cuerpo espiritual. Si hay un cuerpo 

natural, también hay un cuerpo espiritual". Será perfectamente adecuado para soportar el peso de 

la gloria de las almas espirituales perfectas. 

Pero lo espiritualizarías demasiado si pensaras que no puedes comer pescado o ser reconocido por 

tus amigos después de la resurrección. Jesús fue reconocido en su cuerpo resucitado por sus 

discípulos (Lucas 24:31). Y dijo en Lucas 24:39-43: "Mirad mis manos y mis pies, que soy yo 

mismo. Tócame y verás. Porque el espíritu no tiene carne ni huesos, como veis que yo tengo". Y 

habiendo dicho esto, les mostró sus manos y sus pies. Y como ellos seguían incrédulos de gozo y 
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se maravillaban, él les dijo: ¿Tenéis aquí algo de comer? Le dieron un pedazo de pescado asado, 

y él lo tomó y comió delante de ellos". 

Y eso es lo que harás. Si perteneces a Cristo confiando en él, él te dará un nuevo cuerpo espiritual, 

y serás reconocido por tus amigos y comerás y beberás con él en el reino de Dios (Mateo 26:29). 

Maravíllate, pues, de que Cristo use su infinita autoridad y poder para resucitarte de entre los 

muertos y darte un cuerpo como el suyo". 

Sam Storms nos lo resume cuando escribe: "En esta vida a menudo es difícil ser feliz cuando 

sufres. En el cielo, con cuerpos nuevos y glorificados, no habrá fatiga, dolor, malestar, dolores 

crónicos ni picazón. Sólo habrá placer físico puro, sin obstáculos corporales que disminuyan 

nuestra capacidad de ver, sentir, oír, tocar, saborear y oler las glorias del paraíso. Ahora, en la 

tierra, el placer físico a menudo compite con la felicidad espiritual, ¡pero en el cielo son uno! Los 

placeres físicos, emocionales e intelectuales del cielo excederán infinitamente a los placeres físicos 

y sensuales más extáticos de la tierra.  

"En la era venidera habrá nuevas facultades mentales para pensar y comprender la majestad de 

Dios. Habrá nuevos sentidos que nos permitirán ver, sentir, oír y saborear la belleza y la dulzura 

ilimitadas de todo lo que Jesucristo es.  

"No habrá concupiscencias corporales que contaminen tu corazón, ni fatiga física que nuble tu 

mente, ni impulsos malvados contra los cuales debas luchar, ni embotamiento de espíritu que te 

detenga, ni letargo de alma que te detenga, ni debilidad de voluntad que te mantenga en esclavitud, 

ni falta de energía para amar a otro, No hay ausencia de pasión para perseguir lo que es santo.  

"En la medida en que nuestros cuerpos sean glorificados en el cielo y así liberados de la debilidad, 

la fragilidad y la oscuridad, y nuestros sentidos se agudizen y magnifiquen, y su capacidad de ver, 

tocar, sentir, oír y oler aumente grandemente y ya no se vea obstaculizada por la enfermedad o la 

distracción, nuestra experiencia será indescriptiblemente gozosa". 

¡Una vida vivida para Jesús es la única vida que vale la pena vivir! Habrá un día de resurrección, 

un día de reunión y un día de recompensa. Vendrán a todo el pueblo de Dios. Por lo tanto, ¡que 

seamos fieles hasta el final! Tenemos vida de resurrección en un cuerpo moribundo, luego la 

tendremos en un cuerpo resucitado y glorificado en los nuevos cielos y en la nueva tierra.  

Hasta entonces, el poder de la resurrección puede llenarte en esta hora, permitiéndote ser un 

vencedor sobre las circunstancias y no una víctima, disfrutando del viaje y no solo soportando los 

problemas, con la confianza de que lo mejor siempre está por venir para el hijo de Dios. 
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Capítulo 12 

 

 

Un enfoque centrado en el Evangelio para 

una vida integral 

  

Filipenses 4:1-7, "Por tanto, hermanos míos, a quienes amo y anhelo, gozo y corona míos, estad 

así firmes en el Señor, amado mío. Suplico a Evodia y a Síntique que se pongan de acuerdo en el 

Señor. Sí, te pido también, verdadero compañero, que ayudes a estas mujeres, que han trabajado 

codo a codo conmigo en el evangelio junto con Clemente y el resto de mis colaboradores, cuyos 

nombres están en el libro de la vida. Regocíjense siempre en el Señor; otra vez diré: regocijaos. 

Deja que tu sensatez sea conocida por todos. El Señor está cerca; no os preocupéis por nada, sino 

que en todo, por oración y ruego, con acción de gracias, sean conocidas vuestras peticiones 

delante de Dios. Y la paz de Dios, que sobrepasa todo entendimiento, guardará vuestros corazones 

y vuestros pensamientos en Cristo Jesús." 
  

Sin lugar a dudas, el enfoque de Pablo para toda la vida estaba centrado en el evangelio. Vimos 

cuatro verdades centradas en el evangelio en el capítulo 1:(1) el valor invaluable de la comunión 

del evangelio (1:1-8); (2) el imperativo de la promoción del evangelio (1:9-18); (3) la importancia 

del enfoque del evangelio (1:15-26); (4) La invencibilidad de la fe del Evangelio (1:27-30).  

Hoy en día, los cristianos a menudo usan el término "evangelio" sin entender adecuada y 

claramente su significado. Esto hace que vivan con una visión truncada del evangelio. Ven el 

evangelio como la "puerta", el camino de entrada, el punto de entrada al reino de Dios. ¡Pero el 

evangelio es mucho más! No es solo la puerta, sino el camino por el que debemos caminar todos 

los días de la vida cristiana. No es solo el medio de nuestra salvación, sino el medio de nuestra 

transformación. No es simplemente la liberación del castigo del pecado, sino la liberación del 

poder del pecado. El evangelio es lo que nos hace justos con Dios (justificación) y también es lo 

que nos libera para deleitarnos en Dios (santificación). El evangelio lo cambia todo. Es el secreto 

para florecer en la vida cristiana. 

Mi intención al compartir todo lo anterior es asegurarme de que entiendan que lo que voy a 

desempacar en Filipenses 4 se basa en el evangelio porque va a sonar mucho como una charla de 

Actitud Mental Positiva o un discurso motivacional para una vida exitosa.  

Una vida centrada en el Evangelio significa: 

I. Reafirmando Mis Asociaciones con Perseverancia – 4:1-3 

Este versículo está lleno de nombres entrañables para los creyentes. En primer lugar, Pablo los 

llama sus hermanos. Pero no solo sus hermanos, sino también sus amados hermanos. Luego 

añade el pensamiento de que los anhela, es decir, anhela volver a estar con ellos. Además, habla 

de ellos como de su gozo y corona. Indudablemente quiere decir que ellos son su gozo en el tiempo 

presente y serán su corona en el Tribunal de Cristo. Finalmente, cierra el verso con la expresión 

amado. El apóstol realmente amaba a la gente, y sin duda este es uno de los secretos de su eficacia 

en la obra del Señor. 
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Pablo, para concluir, desafía a la iglesia a: 

A. Manténganse firmes en la fe – 4:1 - Pablo les está diciendo a los filipenses que deben entender 

que están en una guerra espiritual y que están posicionados como soldados en la primera línea. 

Deben mantener su posición en medio de una cultura atea. No deben transigir con el evangelio. 

No deben colapsar bajo la presión de la persecución. Nunca deben retroceder y ceder el terreno 

elevado de la verdad divina. No deben ausentarse sin permiso y huir del campo de batalla. Deben 

mantenerse firmes en lo que se les ha enseñado. Deben permanecer firmes, escribe Pablo, "en el 

Señor" (4:1). Debe haber: 

1. Firmeza en su posición en el Señor contra la oposición – Filipenses 4:1 

2. La firmeza en la fe que está en Cristo - 1 Corintios 16:13 

3. Firmeza en la comunión que hay en Cristo – Filipenses 1:27 

4. Firmeza en la libertad que hay en Cristo - Gálatas 5:1 

5. Firmeza en el fundamento que es en Cristo – 2 Tesalonicenses 2:15 

6. La firmeza en la familia que está en Cristo – Fil 4:1 

La característica y el resultado más conspicuo de permanecer firmes es el gozo (Php_3:4). Aquí 

hay un testimonio contemporáneo compartido por Will Campbell en Brother to a Dragon Fly. 

Tilly, una mujercita metodista de Atlanta que nunca pesó más de cien libras en su vida, que parecía 

unos ocho años más joven que Dios, que unió fuerzas con un grupo de cuarenta mil mujeres en los 

años treinta y cuarenta en lo que llamaron la Asociación de Mujeres del Sur para la Prevención de 

Linchamientos. Más tarde, participó activamente en la defensa de la desegregación de las escuelas 

públicas y recibió muchas llamadas telefónicas obscenas, llamándola de todo menos la mujer 

amable que era. No dejó que las llamadas la desanimaran. Nadie podía intimidarla. Sabía que el 

racismo era malo y sabía que, como mujer blanca, había terminado con él y quería que su ciudad, 

su estado, su país, el mundo también se deshicieran de él. Pero ella no se rebajaría a las tácticas de 

los intimidadores. Hizo que un ingeniero conectara una máquina de grabación al teléfono y cuando 

la gente la llamaba a altas horas de la noche para vomitar su veneno, la respuesta que escuchaban 

era un barítono solista cantando el Padre Nuestro. Las llamadas pronto se detuvieron." 

B. Dejen de pelear en la familia de la fe – 4:2-3 - No tenemos idea de lo que Evodia y Síntique 

estaban discutiendo, pero fuera lo que fuese, estaba trayendo una división potencial a la iglesia. 

Pero Pablo, en lugar de tomar partido o tratar de resolver su problema, simplemente les dijo que 

pensaran lo mismo en el Señor. En otras palabras, céntrate en el evangelio y eso te hará consciente 

de vivir en la presencia del Señor, donde no hay lugar para el alboroto y las disputas egocéntricas. 

Ser de la misma opinión en el Señor: Cualquiera que fuera la disputa, Evodia y Síntique habían 

olvidado que tenían un mayor terreno común en Jesucristo. Olvidaron que todo lo demás era menos 

importante que ese terreno común. 

II. Fijando mi actitud con alabanza al Señor – 4:4 

Once veces Pablo dice a los filipenses: "¡Alégrense!" Cinco veces suelta su "alegre monosílabo", 

"Alegría". La nota de gozo se toca un total de setenta veces en el Nuevo Testamento, y esta breve 

carta está especialmente llena de esa nota. 

A. Debo tomar la decisión de regocijarme en el Señor – 4:4 - A pesar del conflicto que Pablo 

acaba de abordar, debemos entender lo que dice a continuación: "Regocijaos en el Señor siempre; 

otra vez digo: ¡Alégrate!" (v4). A pesar de la fricción entre Evodia y Síntique y los dos lados que 

representan, Pablo insta a los creyentes a regocijarse en medio de este conflicto.  
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Este versículo expresa el tema central del libro de Filipenses, que es un llamado a los creyentes a 

regocijarse sin importar las circunstancias. Tan importante para la vida cristiana es el regocijo que 

Pablo repite este mandamiento para enfatizar.  

"Regocijarse" es un verbo en modo imperativo en tiempo presente, es decir, un mandato que 

requiere un regocijo continuo y habitual. Como mandamiento, tiene la misma fuerza que 

cualquiera de los Diez Mandamientos o cualquier mandamiento de las Escrituras. Estas diferencias 

y desacuerdos internos no deben impedir que los filipenses se regocijen. Lo más probable es que 

regocijarse juntos sirva para sanar la división. 

El hecho de que el verbo sea un imperativo en tiempo presente significa que es un mandamiento 

para seguir regocijándose como un hábito general o estilo de vida. Así que este versículo llama a 

un compromiso de una vida de regocijo. Este hecho por sí solo nos dice que podemos determinar 

por nuestra elección la presencia o ausencia de alegría en nuestras vidas.  

Contrariamente a lo que muchos puedan pensar, es la elección y no las circunstancias lo que hace 

que la alegría prevalezca en nuestras vidas. El gozo del Señor en la vida de un cristiano es ser más 

como un termostato que controla su vida en lugar de un termómetro que simplemente registra sus 

circunstancias.  

El mundo necesita gente buena hoy, pero junto con la bondad, necesita desesperadamente alegría 

genuina. Un cristiano alegre es un anuncio andante de la validez de su fe, pero un cristiano sombrío 

y melancólico es una mala recomendación de Jesucristo. Los pecadores se sienten atraídos a Jesús 

por la alegría de los santos. La cualidad del gozo entre los cristianos es una fuerza evangelística 

increíble.  

Pablo nos ordena: "Regocijaos en el Señor". Por lo tanto, la fuente de nuestro gozo no está en las 

circunstancias, los sentimientos, las victorias, el clima o las actitudes de los demás hacia nosotros. 

Las circunstancias pueden ser brillantes u oscuras, el mercado de valores puede subir o bajar, la 

salud puede ser buena o mala, los amigos pueden ser muchos o pocos, pero nuestro gozo es estar 

"en el Señor". Jesús estaba hablando en contra de las oscuras presagios de la cruz cuando dijo a 

sus discípulos: "Estas cosas os he hablado, para que mi gozo esté en vosotros, y vuestro gozo sea 

cumplido" (Juan 15:11).  

"Creyendo, nos regocijamos con gozo inefable y lleno de gloria" (I Pedro 1:8). La palabra "creer" 

representa una actividad continua, y la palabra "regocijarse" representa el resultado inevitable y 

continuo de creer. Por lo tanto, si usted, como cristiano, no está en una práctica continua de 

regocijo, ha roto la práctica actual de creer. 

Esta idea se presenta regularmente en muchos lugares y formas en las Escrituras. El Salmo 35:9 

dice: "Mi alma se regocijará en el Señor, se regocijará en su salvación". El Salmo 35:27 dice: 

"Alégrense todos los que en ti confían; Que siempre griten de alegría". ¡Es evidente que Dios 

espera más que una actitud mansa y poco demostrativa de regocijo de Su pueblo! Isaías 61:10 

dice: "Me gloriaré mucho en el Señor; mi alma se regocijará en mi Dios". Note de nuevo los 

términos: "gritar de gozo" y "regocijarse grandemente". 

Pegue esta verdad al frente y al centro de su mente, cualquiera que sea mi suerte en la vida como 

cristiano, mi ubicación siempre está "en el Señor". Esta pequeña frase, "en el Señor", introduce 

una importante verdad espiritual. La clave para celebrar o regocijarse en la vida está directamente 

relacionada con la forma en que una persona piensa acerca de Dios. A.W. Tozer tenía razón cuando 

dijo: "Lo que nos viene a la mente cuando pensamos en Dios es lo más importante de 

nosotros". 

Por lo tanto, el conocimiento experiencial, no meramente intelectual de Dios, es la clave para 

regocijarse. 
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Solo por gracia, solo por fe, estoy en el Señor Jesucristo. En el Señor siempre hay certeza, 

seguridad, estabilidad y fortaleza para todas las incertidumbres de la vida. Jesús es el Señor, mi 

Señor. Soy un hijo de Dios, no por nacimiento natural, sino por el nacimiento real del nuevo 

nacimiento. He sido redimido del pecado y relatado en la resurrección con Cristo, sentado en los 

lugares celestiales con él. El Padre ha puesto todas las cosas bajo los pies de Cristo y lo que está 

debajo de sus pies no puede estar sobre mi cabeza, así que seguiré mirando hacia abajo desde esta 

posición elevada. 

La segunda exhortación viene en el versículo 5: "Sea notoria vuestra sensatez de todos. El Señor 

está cerca". Esta palabra traducida como "razonabilidad", que la KJV traduce como "moderación", 

no es un llamado a la templanza o a la abstinencia. Literalmente significa "espíritu gentil o 

gracioso". Tiene la idea de ser paciente con los demás. De ceder a los derechos y deseos de los 

demás en esta vida. No significa un compromiso en la doctrina esencial. Significa que tienes la 

voluntad de pasar a un segundo plano en favor de otras personas. Esta es la idea de Filipenses 2:4. 

¿Qué razón da Pablo para este consejo? "El Señor está cerca" (v. 5b). ¿Está hablando de la 

Segunda Venida? No, no hay nada en esta frase acerca de la Segunda Venida en absoluto. 

Entonces, ¿qué significa "el Señor está cerca"? Probablemente algo como: "Nunca olvides que el 

Señor está cerca. No te preocupes por nada". Lo que está diciendo es "aprendan a practicar Su 

presencia". 

III. Enmarcando mis acciones con oración – 4:6-7 

A. Regocijarse siempre en el Señor - Filipenses 4:4 – "Sigan regocijándose en el Señor." 1 

Tesalonicenses 5:16, "Regocijaos siempre" 

B. No preocuparse por nada - Filipenses 4:6a - "Por nada estéis afanosos", La preocupación es 

ateísmo práctico, ¡una desconfianza en un amoroso Padre Celestial! ¿Qué es la preocupación? 

La palabra se refiere a "un estado mental problemático que resulta de la preocupación por las 

dificultades actuales o potenciales". Proviene de una palabra del inglés antiguo que significa 

"estrangular". Se utilizaba para referirse a la práctica de los lobos de matar a las ovejas 

mordiéndolas por el cuello, estrangulando así a sus presas hasta la muerte. Esto es literalmente lo 

que la preocupación hace en tu vida. ¡Te estrangulará física y espiritualmente y te ahogará la vida! 

C. Orar por todas las cosas – Filipenses 4:6b, "pero en todo por oración y ruego, con acción de 

gracias, sean conocidas vuestras peticiones delante de Dios". Hay tres palabras especializadas que 

se usan en esta declaración para varios aspectos de la oración. La palabra "oración" se refiere a la 

oración en general. La palabra "súplica" se refiere a la oración en particular. Y la palabra 

"petición" se refiere a la oración en detalle. Estas tres palabras van desde la oración general, a la 

oración más específica, a la oración muy específica. El autor del himno tenía razón cuando 

escribió: "¡Oh, qué paz perdemos a menudo, oh qué dolor inútil soportamos, todo porque no 

llevamos todo a Dios en oración!"  

D. Agradecido por cualquier cosa – Filipenses 4:6c, "... con acción de gracias..." El creyente 

debe mantener una actitud consistente de gratitud. La adición de la cláusula "con acción de gracias" 

parece sugerir que somos muy propensos a omitir este ingrediente, y que la omisión drenará la 

vitalidad de nuestras oraciones. La acción de gracias debe ser considerada como el gemelo siamés 

de la oración. 

Dudley Hall escribió un corto, pero excelente artículo titulado: ¡Es hora de dar gracias! He aquí 

una parte: "Qué buen momento para detenerse y dar gracias. Nuestras almas necesitan un refrigerio 

y nuestros corazones anhelan estar completos. Pero más que esto, Dios merece ser adorado como 

la fuente de todas las bendiciones. Él nos ha creado por su amor. Él nos ha rescatado de nuestros 
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pecados. Él nos ha limpiado de la contaminación, y nos ha apartado como si le perteneciéramos 

para sus propósitos. Es hora de dar gracias. 

No ha escatimado en gastos para emocionarnos con su belleza. Él se ha entregado a sí mismo para 

hacernos socios en su campo. Él nos ha asombrado con su misericordia y nos ha llamado a su 

amor. Su amor es incondicional. Su gracia es ilimitada. Su misericordia es inimaginable. Su 

conocimiento está más allá de la comprensión. Su sabiduría perdura para siempre. Se ha entregado 

a su pueblo. Es hora de dar gracias. Él es el rey supremo y el gobernante actual sobre todos los 

asuntos de los hombres y las naciones. Ha pagado el precio de la redención, y todo lo que se pague 

se doblegará a su voluntad. El poderoso puede jactarse, pero él se ríe. Es hora de dar gracias. 

IV. Enfocar mi atención en lo positivo – 4:8-9 

E. Pensar en las cosas correctas – Filipenses 4:8 - Pablo se dirige a la vida de pensamiento del 

cristiano. Para que los cristianos crezcan en semejanza con Jesús, debemos tener una mente 

renovada (Rom 12:1-2; Ef 4,23). Dios ha bendecido a Su iglesia con Su Palabra como un medio 

principal para purificar nuestras mentes. 

Pablo resalta la necesidad de pensar en cosas admirables. Piensa en lo que es verdadero, no falso. 

Piensa en lo que es honorable, no deshonroso. Piensa en lo que es justo, no injusto. Piensa en lo 

que es puro, no impuro. Piensa en lo que es encantador, no repulsivo. Piensa en lo que es 

encomiable, no en lo que está mal. Piensa en lo que es moralmente excelente, no sucio. Piensa en 

lo que es admirable, no vergonzoso (Carson, Basics, 116). El verbo de Pablo, logizomai, significa 

"tener en cuenta cuidadosamente" o "calcular". Debemos morar, pensar, ponderar, considerar 

cuidadosamente y reflexionar sobre las cosas valiosas de esta vida. 

Debemos procurar llevar "cautivo todo pensamiento para obedecer a Cristo" (2 Co 10:5). Entregue 

sus pensamientos a Jesús y no permita que se desvíe hacia la cuneta. Piensa bíblicamente y de una 

manera centrada en Cristo, exaltando a Cristo acerca de estas y otras cosas en nuestro mundo. 

No se equivoque: no hay paz de Dios, no hay un cambio duradero en la vida, no hay una 

santificación significativa que exalte a Cristo y mate el pecado, aparte de una transformación en la 

forma en que piensas. Tu mente importa. Isaías 26:3, "Guardarás en perfecta paz al que piensa 

en ti, porque en ti confía". 

F. Práctica de las cosas justas – Filipenses 4:9, "Lo que habéis aprendido, recibido, oído y visto 

en mí, practicadlo; y el Dios de paz estará con vosotros". 

A medida que practiquemos lo anterior, el resultado será el prometido: Filipenses 4:7, "Y la paz 

de Dios, que sobrepasa todo entendimiento, guardará vuestros corazones y vuestros pensamientos 

en Cristo Jesús".  

Este tipo de paz es la armonía, la integridad, la solidez, la salubridad; Ese estado de bienestar en 

el que no falta nada esencial, que protegerá tu corazón y tu mente. El resultado, la paz de Dios que 

está más allá de la invención humana, más allá de la comprensión humana, guardará vuestros 

corazones y vuestras mentes. 

Uno de los mejores ejemplos de alguien que toma la decisión de regocijarse en medio de 

condiciones aterradoras es el del profeta del Antiguo Testamento, Habacuc. Su elección no fue 

simplemente resignarse o decir: 'Bueno, no sirve de nada llorar sobre la leche derramada, o 

enojarse, porque no podemos hacer nada al respecto'. No era tomarse las riendas y decir: '¡Lo mejor 

es no pensar en ello!'. Tampoco fue un intento de ser valiente y simplemente "sonreír y soportarlo". 

¡Fue una elección basada en la confianza de Habacuc en un Dios que hacía pactos, cumplía 

promesas, siempre fiel, nunca fallaba y todopoderoso y que había llegado a conocer de una manera 

salvadora! 
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Hab. 3:17-19, "Aunque la higuera no florezca, ni haya fruto en las vides, el fruto del olivo falte, 

y los campos no den alimento, las ovejas sean cortadas del redil, y no haya vacas en los establos, 

sin embargo, yo me regocijaré en Jehová; Me regocijaré en el Dios de mi salvación. DIOS, el 

Señor, es mi fortaleza; hace mis pies como los de los ciervos; me hace hollar mis lugares altos". 
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Capítulo 13 

 
 
 

Tu mente realmente importa 
  

  
Filipenses 4:8-9, "Por lo demás, hermanos, todo lo que es verdadero, todo lo honorable, todo lo 

justo, todo lo puro, todo lo amable, todo lo digno de alabanza, si hay alguna excelencia, si hay 

algo digno de alabanza, en esto pensad. Lo que habéis aprendido, recibido, oído y visto en mí, 

practicad estas cosas, y el Dios de paz estará con vosotros."  
  
  

Un hombre dijo: "De todas las cosas que he perdido, ¡es mi mente la que más extraño!" Mirando 

fuera del paisaje de nuestro mundo actual, sigo llegando a la misma conclusión: la mayor parte del 

mundo ha perdido la cabeza.  

Debería ser obvio para cada creyente que hay una guerra espiritual global en marcha y que el 

campo de batalla estratégico de esta guerra es la mente humana. Una de las razones principales de 

la batalla por la mente es porque una persona no es lo que cree que es, sino lo que piensa: ¡es! 

¡Lo que te llama la atención, te llama la atención! El pensamiento erróneo conduce a conclusiones 

o creencias erróneas, lo que conduce a un comportamiento incorrecto.  

El siguiente ejemplo ilustra las conclusiones erróneas producidas por el razonamiento basado en 

suposiciones erróneas: los japoneses comen muy poca grasa y sufren menos ataques cardíacos que 

los estadounidenses. Los mexicanos comen mucha grasa y sufren menos infartos que los 

estadounidenses. Los chinos beben muy poco vino tinto y sufren menos ataques cardíacos que los 

estadounidenses. Los italianos beben cantidades excesivas de vino tinto y sufren menos ataques 

cardíacos que los estadounidenses. Los alemanes beben mucha cerveza y comen muchas 

salchichas y sufren menos ataques cardíacos que los estadounidenses. CONCLUSIÓN: Come y 

bebe lo que te guste. ¡Hablar inglés es aparentemente lo que te mata! 

Debemos convertirnos en "arrepentidos" listos y regulares que se arrepientan de pensar mal, que 

es todo pensamiento que no es nacido del reino de los cielos, basado en el reino, bordeado por el 

reino y edificando o extendiendo el reino. 

I. Debemos enfocar nuestra atención cuidadosamente 

La frase "piensa en" o "habita en estas cosas" es la forma imperativa de "logizomai", lo que la 

convierte en un mandato. Por lo tanto, el pensamiento apropiado no es opcional en la vida cristiana. 

"Logizomai" significa algo más que pensamientos entretenidos; Significa "evaluar", "considerar" 

o "calcular". Los creyentes deben considerar las cualidades que Pablo enumera en este versículo y 

meditar en sus implicaciones. La forma verbal exige una disciplina habitual de la mente para fijar 

todos los pensamientos en estas virtudes espirituales.  

La Biblia no deja lugar a dudas de que la vida de las personas es el producto de sus pensamientos. 

Proverbios 23:7 declara: "Porque como piensa dentro de sí, así es" La contraparte moderna de ese 

proverbio es el acrónimo informático GIGO (Garbage In, Garbage Out). Al igual que la salida de 

una computadora depende de la información que se ingresa, las acciones de las personas son el 

resultado de su pensamiento. 
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Ser cristiano no es volverse positivo en nuestro pensamiento, sino llegar a ser un poseedor del 

Pensador Positivo, Jesús, viviendo en nuestros espíritus renovados para que toda la orientación 

de nuestras mentes se restablezca del yo y el pecado, al Salvador y la salvación. 

"Pensar en" o "habitar en" está en tiempo presente, lo que significa que siempre deben estar 

pensando en estas cosas. Nunca hay un día libre del requisito de hacer esto. Además, está en la voz 

activa, lo que indica que deben tomar medidas para detenerse en estas cosas. Está en el estado de 

ánimo imperativo, por lo que este es un mandato apostólico emitido con autoridad divina. 

John Piper observa: "Sin embargo, la raíz del problema es más que el pensamiento correcto, es la 

valoración correcta. No solo la aprobación correcta. No solo las pruebas correctas, sino también 

atesorar. Tal vez esta ilustración ayude a aclarar el significado de "pensar en estas cosas". Sería 

posible, tal vez, enseñar a una persona inculta a reconocer algunos de los rasgos del oro sin que 

sepa lo valioso que es el oro. Así que podrías darle un trabajo lavando oro contigo en un arroyo y 

pagarle un dólar por hora mientras él prueba con precisión las piedras amarillas y arroja miles de 

dólares en pepitas de oro en tu bolsa. 

"Ese no es el tipo de renovación de la que Pablo está hablando. Él no está diciendo: lea suficientes 

libros o escuche suficientes cintas o sermones para que pueda detectar una buena acción cuando 

la vea y luego trabaje en la disciplina para hacerla. Él está diciendo, renuévate tan profundamente 

en tu mente que no solo puedas probar y detectar el oro cuando lo veas, sino también amar el oro, 

aprobar el oro, atesorar el oro. Eso es lo que significa la palabra. (Véase Romanos 1:28, 14:22; 1 

Corintios 16:3.) 

"Ahora se puede ver que la renovación que implica es más que una lección de lógica. La renovación 

de la mente es un cambio espiritual profundo en la forma en que la mente evalúa las cosas y las 

valora". 

En Philps. En 4:8, Pablo enumera 8 virtudes que deben servir como guías para mantenerte en tu 

sano juicio como cristiano.  

A. Enfócate en lo real en oposición a lo falso – "todo lo que es verdad" – La verdad es todo lo 

que se ajusta al evangelio y a la revelación de la voluntad de Dios en su Palabra. La verdad es todo 

lo que se ajusta a la realidad objetiva. 

¿Cómo cambias la forma de pensar de la gente? Comienzas cambiando el significado de las 

palabras que usan. 

En la novela distópica de George Orwell Mil novecientos ochenta y cuatro, la neolengua es la 

lengua ideada por el gobierno totalitario de Oceanía para sustituir al inglés, que se llama Oldspeak. 

La neolengua se produce siempre que el propósito principal del lenguaje, que es describir la 

realidad, es reemplazado por el propósito rival de afirmar el poder sobre ella. 

En 1984, Orwell se refiere al gobierno totalitario como Gran Hermano. Muestra cómo el gobierno 

elimina todas las palabras y significados indeseables e innecesarios, llegando incluso a reescribir 

rutinariamente la historia y castigar los "crímenes de pensamiento". En esta visión distópica del 

futuro, la Policía del Pensamiento sirve como los ojos y oídos del Gran Hermano, mientras que el 

Ministerio de la Paz se ocupa de la guerra y la defensa, el Ministerio de la Abundancia se ocupa 

de los asuntos económicos (racionamiento y hambre), el Ministerio del Amor se ocupa de la ley y 

el orden (tortura y lavado de cerebro), y el Ministerio de la Verdad se ocupa de las noticias, 

entretenimiento, educación y arte (propaganda). Los lemas de Oceanía: LA GUERRA ES LA PAZ, 

LA LIBERTAD ES LA ESCLAVITUD Y LA IGNORANCIA ES LA FUERZA. 

Nunca en mi vida ni en la historia de nuestro país hemos visto tanta falsedad en oposición a lo real 

en el lenguaje y en los estilos de vida. Es como si nos hubiéramos trasladado a un mundo de 
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fantasía. La verdad es lo que tú quieras que sea. El género es lo que elijas. Los hombres pueden 

quedar embarazadas. Cualquiera que diga algo que hiera tus sentimientos o desafíe la moralidad 

de tus elecciones y acciones es culpable de discurso de odio. Si cuestionas la integridad de las 

elecciones de 2020, eres un terrorista doméstico. Cualquiera que no esté de acuerdo con la narrativa 

políticamente correcta actual es un intolerante, racista, homofóbico, fascista, supremacista blanco, 

incluso si eres una persona de color.  

B. Enfócate en lo serio en oposición a lo frívolo – "todo lo que es honesto" - "Honorable" 

(semnos) significa lo que es noble, digno, elevado, venerable, augusto. Representa lo que es de 

alta y elevada moralidad. Deben poner sus pensamientos en cosas elevadas. Pablo está diciendo: 

Aparta tu mente de las cosas bajas y viles. Saca tu mente de la cuneta. Aparta tu atención de las 

cosas frívolas. Todo lo que es sublime, digno, majestuoso; todo lo que evoca respeto y reverencia; 

las cosas elevadas y majestuosas como las vulgares y las groseras, las frívolas y triviales. La fe 

cristiana nunca debe llevarnos a abrazar la mediocridad, el descuido, la vulgaridad o la crudeza, 

ya sea en nuestra habla, en nuestra apariencia, en nuestras actividades, en nuestra productividad, 

etc. 

C. Enfócate en lo correcto en oposición a lo conveniente – "todo lo que es justo" – Todo lo que 

está de acuerdo con las normas divinas de lo correcto y lo incorrecto. Una vez más, vivimos en 

una época en la que cualquier noción de que existe una justicia suprema, una justicia eterna e 

inmutable es simplemente ignorada, o tal vez incluso burlada. 

D. Enfócate en lo limpio en oposición a lo sucio – "todo lo que es puro" – "Puro" (hagnos) viene 

de la raíz de la palabra para santo, santidad y santificación. Esta palabra se refiere a lo que no está 

mezclado con impurezas morales y se aparta para ser éticamente limpio. Es lo que no está 

mezclado con la inmundicia o adulterado con la corrupción moral. Pablo probablemente tiene en 

mente la pureza de pensamiento, de obra y de palabras, así como la pureza sexual. Él nos está 

llamando a fijar nuestros pensamientos en aquellas cosas que no están contaminadas por el mal o 

la corrupción moral; que carecen de defecto y son moralmente irreprochables. 

E. Enfócate en lo bello en oposición a lo discordante – "todo lo que es bello" - "Encantador" 

{prófilos) habla de lo que es agradable, atractivo y bello, que refleja la belleza ética. Esta palabra 

se refiere a la belleza de la santidad, en oposición a lo horrible del pecado. "Encantador" es lo 

opuesto a lo que es crudo, crudo y feo. Todo lo que es "hermoso" es lo que es hermoso a los ojos 

de Dios y espiritualmente atractivo para aquellos que son puros de corazón.  

F. Enfócate en lo valioso en oposición a lo vulgar – "todo lo que es encomiable" - "Buena 

reputación" (eufemo) significa aquello de lo que se habla bien o se tiene en alta estima. Esta idea 

se refiere a todo lo que Dios dice bien; lo que es altamente respetable a sus ojos. Pablo advierte 

sobre el aspecto negativo de esto en su carta a los Efesios: "No debe haber inmundicia, ni 

palabrería, ni burlas groseras, que no convienen, sino más bien acción de gracias" (Efesios 5:4).  

G. Enfócate en lo excelente en oposición a lo inferior – "si es que hay alguna excelencia"- 

Demasiados cristianos se conforman con la mediocridad. Están de acuerdo con simplemente 

arreglárselas. Lo suficientemente bueno es el mantra. Pero Dios nos llama a sobresalir, a hacer 

todo lo que esté a nuestro alcance y por su gracia a buscar y producir lo mejor. La excelencia es 

hacer todo lo mejor que uno pueda, según lo dispuesto por Dios, y de tal manera que nadie se 

distraiga por ello ni se sienta tentado a dar crédito a nadie más que al Señor. 

H. Enfócate en lo positivo en oposición a lo negativo – "si hay algo digno de alabanza" – Esto 

abarca todo lo que es o puede ser alabado por Dios. Significa que debemos pensar en cualquier 

cosa que pueda ser aplaudida en la presencia de Dios. Los cristianos enfocan sus pensamientos 

solo en lo que puede ser recomendado por Dios. Dicho de otra manera, esto es todo lo que puede 
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ser ensalzado por la santidad de Dios Todopoderoso. Que las mentes de los creyentes se fijen en 

estas cosas. 

El mandamiento en el versículo 8, de pensar en todas las cosas maravillosas y encantadoras que se 

enumeran aquí, va directamente opuesto a los hábitos mentales inculcados por los medios de 

comunicación modernos. Lee los periódicos o mira la televisión: su mercancía es todo lo que es 

falso, impío, injusto, impuro, feo, de mala reputación, vicioso, violento y censurable.  

"La adicción estadounidense a la televisión es un ejemplo del enemigo de lo que Pablo dice en este 

pasaje. El estadounidense promedio pasa un mínimo de cuatro horas al día viendo televisión. El 

niño estadounidense promedio pasa 900 horas al año en la escuela y de 1,200 a 1,800 horas al año 

viendo televisión. A la edad de 20 años, el estadounidense promedio ha visto 800,000 comerciales 

de televisión. Antes de que un niño termine la escuela primaria, habrá visto 8.000 asesinatos. A 

los 18 años habrán visto 200.000 actos de violencia. Aquí está el pensamiento realmente aterrador. 

Para cuando el estadounidense promedio llegue a la edad de 65 años, habrá pasado casi 8 años 

viendo televisión" (Sam Storms). 

II. Debemos alimentar nuestras mentes correctamente 

Filipenses 4:9, "Lo que habéis aprendido, recibido, oído y visto en mí, practicad estas cosas, y el 

Dios de paz estará con vosotros.  

Romanos 12:2, "No os conforméis a este siglo, sino transformaos por medio de la renovación de 

vuestro entendimiento, para que por medio de la prueba discernáis cuál es la voluntad de Dios, 

lo que es bueno, agradable y perfecto."  

Efesios 4:23 - "Y renovaos en el espíritu de vuestra MENTE." 

Col 3:2, "Poned la mira en las cosas de arriba, no en las de la tierra". 

A. Aprender alimentando nuestras mentes en la verdad de Dios – Las dos primeras palabras 

("aprendieron y recibieron") se refieren a la enseñanza de Pablo; las dos últimas ("oído y visto") 

apuntan a su ejemplo o conducta. Necesitas el aporte, el ejemplo y la influencia de personas 

piadosas. Tienes que ser alguien que sea un ejemplo e influencia para los demás. 

¿De quién estás aprendiendo? ¿Quién te asesora? ¿Estás siendo discipulado? ¿Estás discipulando 

a otros? Claramente, Pablo creía apasionadamente en la importancia de los modelos piadosos, 

semejantes a Cristo, que encarnan y viven las ocho virtudes que acaba de enumerar en el versículo 

8. ¿Dónde están esas personas en tu vida? ¿Dónde estás en la vida de otras personas? 

B. Escuchar afinando nuestros oídos para edificar nuestra fe - Jesús habló más sobre la 

audición que sobre cualquier otro tema. Aconsejó a los hombres que tuvieran cuidado de oír lo que 

oís, y cómo oís. ¿Por qué? Porque la fe viene por el oír y el oír por la Palabra de Dios y sin fe es 

imposible agradar a Dios. 

C. Enfocar nuestros ojos en aquellos que modelan la fe - Observaron la - vida de Pablo, 

observaron cómo interactuaba con los demás, escucharon sus conversaciones casuales, pusieron 

sus ojos en su comportamiento, cómo enfrentó y soportó las pruebas, cómo soportó el trato injusto 

y la persecución. 

Deja que tus ojos vuelvan a la forma en que Pablo concluyó Filipenses 4:4-7. Fue con la promesa 

de que si oramos por todo, "la paz de Dios" guardará nuestros corazones y mentes en Cristo Jesús. 

Una vez más, Pablo concluye con la promesa de que si meditamos y pensamos sobre estas cosas 

y les damos peso en las decisiones diarias de la vida y luego ponemos todo esto en práctica, "el 

Dios de paz" (cf. Romanos 15:33; 16:20; 2 Corintios 13:11; 1 Tesalonicenses 5:23) estará con 

nosotros. La "paz de Dios" estará en nosotros, y el "Dios de paz" estará con nosotros. ¿Qué más 
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podíamos esperar? Por cierto, la promesa de que Dios está "con" nosotros es la promesa de algo 

más que su mera presencia, sino que incluye la experiencia de su favor, su bendición, su guía, su 

protección, su poder constante para ayudarnos a hacer lo que sea necesario, etc. 

¡Tu mente realmente importa! 

Recomiendo rezar la siguiente oración de forma regular:  

Padre Celestial, me arrepiento de todo deseo, actitud y patrón de pensamiento erróneo que he 

tenido que no haya nacido y basado en el reino. En el nombre del Señor Jesucristo, derribo, suelto, 

destruyo, aplasto y rompo todas las falsedades no identificadas que han estado obstruyendo el 

flujo sobrenatural del Espíritu en mi vida.  

¡Todas las fortalezas, argumentos, teorías, razonamientos, y todas las cosas orgullosas y elevadas 

que se oponen al conocimiento de Dios, las derribé y expulsé a todos los espíritus alienígenas que 

operaban desde los OVNIs! 

No seré derrotado por la traición de mi razón, ni por las conmociones de mis emociones. Libero 

de mí mismo toda duda y confusión, porque Dios no es el autor de tales cosas. Me uno a la mente 

de Cristo que me ha sido dada como hijo de Dios. Diariamente tomaré la decisión de dejar que 

esta mente esté en mí que también estuvo en Cristo Jesús.  

Debido a que sé que mi mente es un blanco particular de los caminos engañadores de Satanás, 

diariamente tomo de Ti el yelmo de la salvación para proteger mi mente y mis pensamientos. 

Reconozco que el Señor Jesucristo es mi salvación. Pongo mi cabeza con Él e invito a Su mente a 

operar en mí. Dame el poder para pensar en Sus pensamientos, sentir Su amor y compasión, y 

discernir Su voluntad y dirección en todas las cosas. Que mi mente esté ocupada con la obra 

continua, diaria y salvadora de mi Señor en y a través de mi vida. Que la salvación de mi Señor se 

encuentre y derrote todos los pensamientos satánicos que vienen a mi mente. ¡Amén! 

El Mensaje - Filipenses 4:8, "Resumiendo, amigos, yo diría que lo mejor es que llenen sus 

mentes y mediten en cosas verdaderas, nobles, de buena reputación, auténticas, convincentes, 

llenas de gracia, lo mejor, no lo peor; lo bello, no lo feo; cosas para alabar, no cosas para 

maldecir". 
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Capítulo 14 

 

 

¡Jesús es suficiente! 

  

Filipenses 4:10-20, "Me regocijé en gran manera en el Señor porque ahora al fin has reavivado 

tu preocupación por mí. Estabas realmente preocupado por mí, pero no tuviste oportunidad. No 

es que esté hablando de estar en necesidad, porque he aprendido a estar contento en cualquier 

situación. Sé cómo ser humillado, y sé cómo abundar. En todas y cada una de las circunstancias, 

he aprendido el secreto de enfrentar la abundancia y el hambre, la abundancia y la necesidad. 

Todo lo puedo en Cristo que me fortalece. Sin embargo, fuiste amable de tu parte al compartir mi 

problema. Y vosotros, filipenses, sabéis que al principio del evangelio, cuando salí de Macedonia, 

ninguna iglesia se asoció conmigo en dar y recibir, excepto vosotros solos. Incluso en Tesalónica 

me enviaste ayuda para mis necesidades una y otra vez. No es que busque el regalo, sino que 

busco el fruto que aumenta a tu crédito. He recibido el pago completo y más. Estoy bien 

abastecido, habiendo recibido de Epafrodito los dones que enviaste, una ofrenda fragante, un 

sacrificio agradable y agradable a Dios. Y mi Dios suplirá todo lo que os falta conforme a sus 

riquezas en gloria en Cristo Jesús. A nuestro Dios y Padre sea la gloria por los siglos de los siglos. 

Amén."  

 

Pablo comienza la parte final de su carta a los creyentes filipenses con otro estallido de gozo. Sin 

embargo, no solo se regocija como antes. Esta vez añade el adverbio "grandemente". ¿Por qué está 

tan feliz? Está encantado con el renovado apoyo de los filipenses. No dice por qué pasaron un 

tiempo sin dar. Tal vez se debió a su pobreza (2 Corintios 8:1-2) o a la inaccesibilidad de Pablo. 

Pablo simplemente dice que les faltó oportunidad, pero nunca les faltó preocupación. Cualquiera 

que sea la razón, Pablo está "muy agradecido" por la preocupación de los filipenses por él y por su 

generosidad. 

En la "nota de agradecimiento" de Pablo por su generoso regalo, quiere evitar crear la impresión 

de que su acción de gracias no se interpreta como una petición de más dinero. De modo que 

intercala la declaración de que ha aprendido a estar contento cuando está arruinado o bendecido, 

con fondos y comida, o sin ellos. Lo cual es solo otra forma de decir: ¡Jesús es suficiente para 

cualquiera, para todos, en cualquier momento, todo el tiempo, en cualquier situación, para cada 

situación!  

El apóstol Pablo estaría de acuerdo con el pastor Louie Giglio cuando dijo: "Jesús no solo te da lo 

que necesitas; Jesús es lo que necesitas". 

En caso de que no lo hayas notado, no hay suficiente en nuestro vocabulario en nuestra cultura 

basada en el consumo. Nos lavan el cerebro para creer que siempre necesitamos más: más fama y 

fortuna, más cosas, más poder. Más. ¡Más! ¡¡Más!! Y si obtienes más, todavía no es suficiente. 

Si realmente creemos que Jesús es suficiente para cada faceta y fase de la vida cristiana, entonces 

nuestro estilo de vida será tipificado por seis realidades que Pablo nos da en el capítulo 4:10-20. 
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1. Agradecimiento – Debemos mantener una actitud de gratitud y articularla 

continuamente – 4:10 

Nótese la continua alabanza de Pablo a Dios por todo, verso 10a: "Me regocijé en gran manera 

en el Señor de que ahora, por fin, has reavivado tu preocupación por mí.  

"El Señor me ha hecho sentir muy agradecida de que por fin hayas vuelto a pensar en mí" (CEV). 

(4:6.) en todo, por la oración y la súplica con acción de gracias...  

1 Tesalonicenses 5:18, "dad gracias en todo; porque esta es la voluntad de Dios para vosotros 

en Cristo Jesús. " 

El verbo "revivir" es una metáfora del mundo vegetal que significa florecer o florecer de nuevo. 

Pablo está diciendo que así como en la primavera un árbol florece después de haber estado inactivo 

por un tiempo, así también el interés de los filipenses en Pablo había encontrado por fin una manera 

de florecer de nuevo de manera tangible, amorosa y generosa. 

Algunos comentaristas han acusado a Pablo de ofrecer "agradecimientos ingratos" en esta sección 

(Filipenses 4:10-20) porque no salió y dijo claramente: "Gracias por el regalo". Pero fíjate en cómo 

después de mencionar su don directamente, amontona verbos al principio revelando lo ricamente 

que sus propias necesidades han sido satisfechas por su generosa generosidad. 

El Día de Acción de Gracias es un reconocimiento de que todo viene como un regalo de Dios. Pero 

no basta con tener una actitud de gratitud, hay que articular a Dios y a los demás su bondad y 

generosidad. Nunca somos más como Dios que cuando damos libre y generosamente.  

La propia vida de Pablo estaba acentuada por la acción de gracias, y no podía imaginar una vida 

cristiana que no fuera un constante derramamiento de gratitud a Dios. Por lo tanto, acción de 

gracias no significa decir "gracias" de antemano por los regalos que se van a recibir; Más bien, 

debe ser la postura absolutamente básica, la configuración predeterminada del creyente.  

Honestamente, estoy profundamente molesto por muchos de la generación más joven de 

estadounidenses, especialmente los que profesan ser cristianos, que nunca dan un "gruñido santo" 

a nadie en ningún momento, nunca dicen gracias, nunca escriben una nota de agradecimiento. 
Experimentar a Jesús como suficiente requiere mantener una actitud de gratitud y articularla 

continuamente. 

2. Contentamiento – Debemos aprender contentamiento como estudiantes en la 

escuela de discipulado – 4:11-13 

Fíjate en cómo Pablo dedica tres versículos a explicar el contentamiento cristiano. Aunque está 

agradecido por la fidelidad de los filipenses, no quiere parecer un pobre mendigo, ni quiere que 

malinterpreten su alegría. Busca exaltar a Jesús como su fuente de gozo y su fuente suprema de 

fortaleza. Como resultado, tenemos una gran y sucinta enseñanza sobre la infravalorada gracia del 

contentamiento. Los filósofos estoicos de la época de Pablo hablaban de la satisfacción como 

"autosuficiencia", una actitud de "sonreír y soportar". Pablo transforma la idea para describir el 

contentamiento como "suficiencia de Cristo". El contentamiento cristiano consiste en creer que 

Cristo es suficiente. El contentamiento era raro en los días de Pablo, y es raro en los nuestros. 

La palabra "aprendido" realmente significa "iniciado". Se usaba en la iniciación de nuevos 

miembros en las religiones mistéricas de ese día. Fueron instruidos, iniciados en los misterios 

ocultos y secretos de la sociedad. Los cristianos deben aprender el maravilloso y abierto secreto 

del contentamiento entre todo tipo de circunstancias concebibles. El secreto es reconocer que Jesús 

es suficiente y descansar en Él, creyendo que cada situación tiene un plan divino detrás y una 

preciosa lección espiritual para que aprendamos. 
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La palabra "contenido" (autarkes) se usaba para referirse a un país que tenía todo lo que 

necesitaba y donde no había que importar nada. Un país así tiene todos los recursos y productos 

naturales necesarios para ser autosuficiente. No se necesitaba nada más desde el exterior. 

No malinterprete, Pablo no está diciendo que él es autosuficiente en sí mismo. Más bien, es 

abundantemente suficiente en los recursos de Dios. Nada necesita ser importado de fuera de su 

vida. No hay nada que falte de la amplia provisión provista por Cristo que vive dentro de él. Pablo 

tiene todo lo que necesita en la plenitud de su Salvador y Señor. No importa cuál sea la situación, 

Pablo ha aprendido a estar contento. Es independiente de todo lo externo; ninguna ayuda externa 

es necesaria para su vida cristiana. Esta es una declaración notable de la suficiencia total que se 

encuentra en Jesucristo. Este es el secreto de la satisfacción. 

El contentamiento no es complacencia, ni es una falsa paz basada en la ignorancia. El creyente 

complaciente no se preocupa por los demás, mientras que el cristiano satisfecho quiere compartir 

sus bendiciones. El contentamiento no es escapar de la batalla, sino más bien una paz y confianza 

duraderas en medio de la batalla. "He aprendido, en cualquier estado en que me encuentre, a 

contentarme con ello" (Php_4:11). Dos palabras en ese versículo son de vital importancia: 

"erudito" y "contenido". El contentamiento de Pablo fue aprendido en la rigurosa escuela del 

discipulado.  

Cuando Pablo escribe: "He aprendido a contentarme" (Filipenses 4:11), esto habla de una 

aceptación tranquila de su suerte presente en la vida. Estar descontento significaría que Pablo 

quiere estar en otro lugar que no sea donde la mano soberana de Dios lo ha colocado, y tener más 

de lo que la mano soberana de Dios ha decidido darle. Estar contento es tener una aceptación 

pacífica de donde Dios lo ha colocado providencialmente.  

Alguien bien dijo: "Es un secreto bendito cuando el creyente aprende a llevar la cabeza alta con el 

estómago vacío, la mirada recta con los bolsillos vacíos, el corazón feliz con un salario no pagado, 

el gozo en Dios cuando los hombres son infieles"  

En la escuela de discipulado de Cristo, permaneceremos en el mismo lugar de aprendizaje hasta 

que seamos capaces de decir: "¡Estoy aquí por designación de Dios, bajo Su custodia, bajo Su 

entrenamiento, por Su tiempo, y estoy aprendiendo que Jesús es suficiente!" 

El contentamiento fluye de la unión con Cristo y de la confianza en él (4:13). Pablo dice: "Todo lo 

puedo hacer en Cristo que me fortalece". Este versículo es uno de los versículos más citados en la 

Biblia, pero desafortunadamente, ¡es uno de los versículos más mal aplicados de la Biblia! Pablo 

no está haciendo una declaración categórica y completa aquí. Él no está diciendo que "puedo 

romper estas cadenas, golpear a estos guardias y salir corriendo de esta prisión como un rayo, ¡a 

través de Cristo que me fortalece!" 

No es cierto que a través de Cristo cualquier cosa que la mente pueda concebir, una persona pueda 

lograr. Puedo concebir volar sobre montañas y saltar sobre edificios altos de un solo salto, como 

Superman, pero eso no significa que pueda lograrlo.  

Sam Storms observa: "Cuando dice que es "a través" de Cristo, no quiere decir simplemente que 

Cristo es la causa instrumental. Pablo se está refiriendo a su vida "en" Cristo, a su existencia diaria 

en intimidad amorosa y confiada con Jesús que lo capacita. 

"Él tiene en mente la belleza y la gloria de la persona de Cristo, la maravilla y el amor de su obra 

salvadora en la cruz, el poder y la energía sustentadora de su vida de resurrección, la consistencia 

y constancia de su intercesión por nosotros, y la esperanza y expectativa de su segunda venida. 
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"Pablo había aprendido que cuando una persona se consume con Cristo, con su gloria y su alabanza 

y se sumerge en su servicio, el borde afilado de la privación, la pérdida y la oposición, que de otro 

modo sería doloroso, simplemente no tiene el mismo impacto doloroso que de otra manera. 

"Cuanto más majestuoso aparezca Cristo, menos glamorosas y atractivas serán las cosas de esta 

tierra. 

"Además, no debemos arrancar este texto de su contexto y hacer que se aplique a todo en la vida. 

No está hablando de encontrar la fuerza para caminar sobre el agua, ni para hacer milagros, ni para 

servir con sacrificio, ni para cultivar la humildad. Está hablando de la capacidad de permanecer 

libre de amargura, envidia y desconfianza cuando sus circunstancias se vuelven malas. Está 

hablando de su capacidad para permanecer humilde y no volverse arrogante, orgulloso o 

autosuficiente cuando sus circunstancias cambian para bien". 

El contentamiento cristiano nos hace adaptables, flexibles, abiertos a donde el Señor quiera 

enviarnos, porque lo que debemos tener es a Él. Si tenemos Su presencia, entonces tenemos 

suficiente. 

3. Asociación: debemos vernos a nosotros mismos como colaboradores en el 

Evangelio y no como consumidores y clientes – 4:14-16 

En estos versículos, Pablo retoma el tema del versículo 10 y agrega a su punto al resaltar más 

detalles del apoyo ejemplar de los filipenses. Pablo destaca la consideración, la bondad y la 

generosidad de los filipenses. Pero su bondad iba más allá de la mera queja o el sentimiento de 

tristeza por Pablo. Eran auténticos socios, que compartían la misión de Pablo a través del apoyo 

financiero y como guerreros de oración. 

Pablo nos muestra aquí la relación inseparable entre la ofrenda financiera y la asociación 

evangélica. Si no estás dando, no eres un socio. Eres más como un consumidor o un cliente. Pero 

Pablo no ve a los filipenses como clientes. Los ve como colaboradores. Ponen la piel en el juego. 

A pesar de que muchos de ellos no eran ricos, se ganaron la reputación de dar con sacrificio, 

generosidad y alegría para apoyar la misión (2 Corintios 8-9). 

Permítanme desafiarlos como creyentes, no sean clientes, sean colaboradores; No sean solo 

tomadores, sean dadores de tiempo, talento y tesoros. La mayoría de los cristianos en Estados 

Unidos son consumidores. Asisten a una iglesia en función de cómo satisface las necesidades de 

sus hijos, su matrimonio, su propia vida espiritual, etc. He escuchado a la gente decir innumerables 

veces durante los últimos 51 años de ministerio vocacional: "Dejamos esa iglesia porque 

simplemente no obtuvimos nada de ella". Quería decir: "Tal vez fue porque nunca le diste nada de 

ninguna manera". Debemos buscar oportunidades para dar de nosotros mismos como co-socios en 

el Evangelio.  

¡Pablo se apresura a hacer saber a sus amigos que no se está quejando! Su felicidad no depende de 

las circunstancias ni de las cosas; Su alegría proviene de algo más profundo, algo aparte de la 

pobreza o la prosperidad. La mayoría de nosotros hemos aprendido a "ser humillados", porque 

cuando vienen las dificultades, ¡inmediatamente corremos al Señor! Pero pocos han aprendido a 

"abundar". Al margen, creo que la prosperidad ha hecho más daño a los creyentes que la 

adversidad. «Soy rico, me he enriquecido y no tengo necesidad de nada» (Ap 3,17). 

4. Fecundidad – Debemos invertir generosamente en el Evangelio para obtener 

dividendos eternos – 4:17 

Pablo también señala la importancia eterna de dar; él dice: "Busco el fruto que aumenta en vuestro 

crédito" (4:17). Pablo está complacido porque sabe que Dios bendecirá a los creyentes por 

acumular tesoros en el cielo, no en la tierra. Necesitamos vivir con esta perspectiva divina. Dios 
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honrará la fidelidad y la fecundidad de las personas en esta vida. Jesús enseñó este tema en varios 

lugares (por ejemplo, Mateo 6:19-24; Lucas 12:32-34). 

El pastor Alistair Begg señala que si bien no es una mala idea tener una IRA (Cuenta Individual 

de Jubilación), cada creyente debe tener una IEA (Cuenta Individual Eterna); es decir, deberíamos 

estar acumulando tesoros en el cielo. Con respecto a la IEA, pregunta: "¿Qué hay en ella?" y 

"¿Cuándo hizo su última contribución?" (Begg, "Todo el mundo necesita uno"). La inversión más 

segura es administrar fielmente sus recursos para el bien del reino. Pablo está emocionado porque 

los filipenses están contribuyendo a este relato eterno, mostrando que su tesoro no está aquí en la 

tierra, demostrando que son ciudadanos del cielo. Invierte generosamente en lo único que 

sobrevivirá a la muerte y al cielo contigo: las personas. 

El total altruismo de Pablo se indica en este versículo. Estaba más eufórico por su ganancia que 

por su regalo. Más grande que su deseo de ayuda financiera era su anhelo de que el fruto abundara 

en la cuenta de los creyentes. Esto es exactamente lo que sucede cuando se le da dinero al Señor. 

Todo está registrado en los libros de contabilidad y se devolverá cien veces más en un día próximo. 

Todo lo que tenemos le pertenece al Señor, y cuando le damos a Él, solo le estamos dando lo que 

es suyo. Los cristianos que discuten sobre si deben o no diezmar su dinero no han entendido el 

punto. Un diezmo o décima parte era ordenado a los israelitas bajo la ley como el regalo mínimo. 

En esta era de gracia, la pregunta no debería ser: "¿Cuánto le daré al Señor?", sino más bien: 

"¿Cuánto me atrevo a guardar para mí?" El deseo del cristiano debe ser vivir económica y 

sacrificialmente a fin de dar una porción cada vez mayor de sus ingresos a la obra del Señor, para 

que los hombres no perezcan por falta de oír el evangelio de Cristo. 

5. Adoración – Debemos ver que traemos placer a Dios a través de la vida 

sacrificial y la ofrenda – 4:18 - "He recibido el pago completo, y más. Estoy bien abastecido, 

habiendo recibido de Epafrodito los dones que me enviaste, una ofrenda fragante, un sacrificio 

agradable a Dios". 

Pablo abandona la metáfora financiera y pasa a las imágenes del Antiguo Testamento. Él usa el 

lenguaje del sacrificio de adoración. (Su lenguaje también suena como Romanos 12:1-2, donde 

habla de ofrecer nuestras vidas a Dios como un acto de adoración). Así como los sacrificios del 

Antiguo Testamento producían un aroma agradable que ascendía hacia el cielo, Pablo dice que las 

ofrendas sacrificiales agradan a Dios. De hecho, Pablo le da el valor más alto posible al dar, un 

medio para adorar a Dios. 

El regalo de amor que Epafrodito trajo de los filipenses a Pablo se describe como un aroma de 

olor dulce, un sacrificio aceptable, agradable a Dios. La única otra vez que se usan estas 

palabras, se refieren a Cristo mismo (Eph_5:2). Pablo dignifica la ofrenda sacrificial de los 

filipenses describiendo lo que significaba para Dios. Ascendió como un sacrificio fragante para 

Él. Era a la vez aceptable y agradable. 

El Dr. John Henry Jowett exclama: "¡Cuán vasta, entonces, es la gama de una bondad 

aparentemente local! Pensábamos que estábamos ministrando a un mendigo, y en realidad 

estábamos conversando con el Rey. Imaginamos que la fragancia estaría encerrada en un barrio 

mezquino, y he aquí que el dulce aroma se cuela por el universo. Pensábamos que estábamos 

tratando solo con Pablo, y descubrimos que estábamos ministrando al Salvador y Señor de Pablo". 

Dar es importante, no porque estemos tratando de pagarle a Dios o sobornarlo por favores, sino 

porque lo estamos imaginando a Él, el Dador más generoso del universo. Si eso es cierto, muchos 

creyentes, por su nivel de dar, se imaginan a un Dios tacaño. 

No adores al dinero, sino usa tu dinero para adorar a Dios. 
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6. Fe – Debemos creer que el Señor paga completa y fielmente por todo lo que 

ordena – 4:19 

Este versículo a menudo se saca de contexto como un cheque en blanco de Dios y está inscrito en 

todo, desde camisetas hasta tazas de café. Sin embargo, el versículo 19 no es un cheque en blanco 

ni una promesa de prosperidad. Esto es lo que muchas personas pasan por alto cuando sacan 

Filipenses 4:19 del contexto de las ofrendas generosas, incluso sacrificiales, como lo había hecho 

la iglesia de Filipos. Sí, es una promesa confiable de Dios, PERO tomada en contexto, es una 

promesa condicional. En efecto, Dios dice: "Si me honras con tus finanzas (como lo hizo la iglesia 

de Filipos), entonces supliré todas tus necesidades". Lo que ordene como mi voluntad para tu vida, 

lo pagaré todo", dice nuestro Padre Celestial. 

H. G. Spafford, un abogado durante la época de 1871, fue un gran cristiano y amigo de Dwight L. 

Moody. Después del incendio de Chicago, Spafford envió a su familia a Inglaterra y planeó 

reunirse con ellos más tarde cuando hicieran una gira por Europa. En el camino, el barco que 

transportaba a su familia se hundió. Sus tres hijas fueron asesinadas. Su esposa sobrevivió y le 

telegrafió desde Gales diciendo: "Sobreviví solo". Salió de inmediato para ir a su lado y cruzó 

directamente sobre la zona donde se habían ahogado sus hijas. Mientras lo hacía, Dios le dio 

perspicacia e inspiración para escribir la letra del gran himno, Está bien con mi alma: "Cuando 

la paz, como un río, acompaña mi camino, Cuando ruedan las penas como las olas del mar; 

Cualquiera que sea mi suerte, Tú me has enseñado a decir: "Está bien, está bien con mi alma". 

Spafford descubrió que Jesús es suficiente. Encontró contentamiento piadoso solo en Cristo. 
  
Aunque asalten las tribulaciones, y los peligros; 

Aunque todos los amigos fracasen, y todos los enemigos se unan, 
Sin embargo, una cosa nos asegura, sea cual sea la marea: 
Las Escrituras nos aseguran: "El Señor proveerá. 
  

¡JESÚS ES SUFICIENTE! 
  
¿Qué tipo de calificación crees que Dios te daría ahora mismo en Su clase sobre el contentamiento? Tal vez 

podrías usar esta escala: 
A – Extremadamente contento 
B – Principalmente contenido 
C – Algo de contenido 
D – Mayoritariamente descontento 
F – Muy descontento 
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Apéndice 

 

El Entrenamiento para el Instituto Reinante de Hacer Discípulos 

Pastor Wade Trimmer – Director Ejecutivo 

  

Después de más de 35 años en el pastorado, (treinta de esos años como pastor de una iglesia) 

hemos sido guiados por el Señor a dedicar el resto de nuestra vida a la formación y discipulado de 

laicos y pastores clave, especialmente en los países del Tercer Mundo que tienen tan poco acceso 

a una formación de calidad. Nuestra organización sin fines de lucro se llama el Instituto de 

Entrenamiento para el Reinado de Hacer Discípulos. El propósito principal del Instituto es ayudar 

en el cumplimiento de la tarea dada a cada cristiano de hacer discípulos de todos los grupos de 

personas. Jesús declaró esta comisión en cinco pasajes diferentes de las Escrituras, pero el más 

detallado se encuentra en Mateo 28:18-20. Estos versículos se llaman la Gran Comisión y 

constituyen las únicas "órdenes de marcha" que nuestro Señor Jesucristo dio a Su Iglesia.  

El Instituto de Entrenamiento para el Reinado para la Formación de Discípulos es un ministerio 

multinivel que busca obedecer el Gran Mandamiento entrenando a las personas para que vivan en 

una relación amorosa con otros creyentes bajo el gobierno de nuestro Gran Comandante, el Rey 

Jesús, ¡sirviendo en la asociación del reino de la Gran Comisión! Luego, a medida que vamos 

hacia los confines de la tierra, estamos tratando de hacer discípulos de todos los grupos de 

personas, bautizándolos y enseñándoles todas las cosas que Jesús mandó, ayudando así a cumplir 

la comisión a medida que las personas se unen en este nuevo hombre, el cuerpo de Cristo, bajo el 

gobierno del Reino de Dios.  

Hemos estado realizando viajes fuera de los EE. UU. durante muchos años para los fines 

mencionados anteriormente. Hemos dirigido seminarios de discipulado en Nicaragua, México, 

Honduras (30 viajes a Honduras), Haití, Rusia, Armenia, Filipinas, Nigeria, Tanzania, Uganda, 

Kenia, Ghana, Zambia, Macedonia, Bulgaria, Burkina Faso, India, Nepal, Belice, Botsuana, 

Malawi, Argentina, Camboya y Brasil, República Democrática del Congo. Durante estos viajes, 

hemos llevado a cabo reuniones evangelísticas, seminarios de 3 a 5 días para capacitar a los líderes 

en cómo hacer discípulos que reproduzcan a otros discípulos, así como hacer brigadas médicas y 

dentales y la construcción de edificios de iglesias. 

¿Podría considerar en oración hacer una inversión en nuestro ministerio mientras buscamos 

satisfacer muchas de las solicitudes de ayuda de pastores y misioneros en el extranjero? ¡La 

necesidad es tan grande y la oportunidad de dividendos eternos para su inversión en estos hombres 

y mujeres es inconmensurable! 

El Instituto de Entrenamiento para Reinar es sostenido por las ofrendas voluntarias del pueblo de 

Dios. Sus donaciones son deducibles de impuestos. Haga todos los cheques a nombre de: 

Capacitación para el Instituto Reinante y enviarlos por correo a: 

Recortadora de vadeo  

174 Carrera de molino 

Norte de Augusta, SC 29860 

Visite nuestro sitio web en TRIDM.org 

Envíenos un correo electrónico y solicite recibir nuestra palabra semanal de forma gratuita: 

wadetrim@gmail.com 
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